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Сегодня в сенате планируется обсуж-
дение вопроса о проведении досроч-
ных выборов президента страны. Ас-

самблея народа Казахстана, выступившая 
с этим предложением, объяснила свою 
инициативу тем, что Нурсултану Назарба-
еву необходимо дать новый мандат обще-
национального доверия для успешного 
прохождения страной периода глобаль-
ных испытаний. 

Эксперты полагают, что помимо заяв-
ленных причин существуют и другие. Воз-
можно, считают некоторые из них, Акорда 
знает, что в экономике страны уже проис-
ходят серьезные проблемы, на фоне кото-
рых выборы – это единственно правиль-
ное решение.

Как рассказал «Капитал.kz» Андрей 
Грозин, заведующий отделом Средней 
Азии и Казахстана Института стран СНГ, 
«выборы лучше провести заранее для 
того, чтобы не проводить их тогда, когда 
проблем во внутриполитической и/или 
экономической сфере Казахстана станет 
критически много. Возможно, для того 

чтобы лишний раз не тревожить граждан 
страны, какую-то информацию до них все 
же не доводят».

По мнению Андрея Казанцева, доктора 
политических наук, директора Аналити-
ческого центра МГИМО, реальные причи-
ны не слишком отличаются от деклариро-
ванных, хотя есть и некоторые публично 
не обсуждаемые нюансы: «В Казахстане, 
как и на всем постсоветском простран-
стве, наблюдается тяжелый экономиче-
ский кризис. Он связан с целым рядом 
факторов: падение мировых цен на нефть; 
тяжелая ситуация в экономике России, с 
которой Казахстан тесно связан; взаим-
ные санкции России и Запада, которые не 
могут не повлиять в негативном аспекте 
и на Казахстан, находящийся с Россией в 
одном экономическом пространстве. До-
полнительно имеет место тяжелая внеш-
неполитическая ситуация». 

«Скорее всего, доминирует комплекс 
внутренних факторов. В условиях значи-
тельного снижения цен на нефть и метал-
лы, а значит и снижения валютных дохо-
дов, девальвации российского рубля и, 
соответственно, наплыва подешевевшего 

российского импорта, других негативных 
явлений в экономике Казахстана приня-
тие антикризисных мероприятий объек-
тивно необходимо. Однако многие такие 
меры зачастую непопулярны, например, 
связаны с сокращением социальных рас-
ходов. Поэтому логичным выглядит про-
ведение электоральной кампании до 
реализации антикризисного плана», – от-
мечает Максим Лихачев, эксперт Россий-
ского института стратегических исследо-
ваний (РИСИ).

По мнению Аркадия Дубнова, эксперта 
по странам СНГ, цель досрочных выборов 
– упредить возможный тренд на рецессию, 
которая может повлечь ухудшение имид-
жа власти, определенную фрустрацию в 
обществе, ведь экономический спад неми-
нуемо приводит к снижению уровня жиз-
ни, падению доходов населения, росту без-
работицы. Кроме того, «переутверждение 
Нурсултана Назарбаева президентом по-
зволит снять нервозность среди казахстан-
ских элит, пребывающих в неизвестности 
в ожидании грядущего транзита власти».

Вынудит ли мировой 
кризис провести 
выборы президента?
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АЙБЕК КАПАКОВ, 
ЕРЛАН МУРАТОВ

прекратили полномочия заместите-
лей председателя правления АО «На-
циональная компания «Казахстан 
инжиниринг»

АРТИ ОТС
назначен главным исполнительным 
директором АО «Кселл»

АСКАР  
ЖОЛДОГУТОВ

назначен начальником управления 
по контролю за использованием и 
охраной земель Алматинской обла-
сти

АХМЕТ  
ГУБАЙДУЛЛИН

назначен начальником управления 
государственного архитектурно-
строительного контроля ЗКО

ЕВГЕНИЙ  
ГРЮНБЕРГ

назначен директором – главным ре-
дактором газеты «Вечерний Алма-
ты»

КАЙИРГЕЛЬДЫ 
БОКАНОВ

освобожден от должности председа-
теля правления АО «Досжан темир 
жолы»

КЕРИМБЕК 
ЖАНШАБАЙ 

назначен начальником управления 
природных ресурсов и регулирова-
ния природопользования Алматин-
ской области

КЛАРА  
БОТАНБЕКОВА

избрана членом правления АО «До-
черняя страховая компания Народ-
ного банка Казахстана «Халык – Ка-
захинстрах»

МЕИР  
ЕСКЕНДИРОВ

назначен генеральным директо-
ром ТОО «Управляющая компания 
«Қазмедиа орталығы»

МУРАТ  
КОКАЕВ

избран председателем правления 
АО «Досжан темир жолы»

НИКОЛАЙ  
ЖОРОВ

назначен главным редактором газе-
ты «Аргументы и факты – Казахстан»

САЛАУАТ  
НУРГАЛИЕВ

назначен начальником управления 
по контролю за использованием и 
охраной земель ЗКО

САЯ  
МЫНШАРИПОВА

назначена заместителем председа-
теля правления АО «Кациональная 
компания «Казахстан инжиниринг»

САЯШ АХМЕТОВ
назначен начальником управления 
по контролю за использованием и 
охраной земель Карагандинской об-
ласти

ХАЙДАР  
КАМБАРОВ

назначен начальником управления 
энергетики и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Костанайской обла-
сти

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

Елена Тумашова

После постепенного снижения стои-
мости нефти, которое наблюдает-
ся с лета 2014 года, ценовой тренд 

для «черного золота» вполне может раз-
вернуться в обратную сторону. По край-
ней мере психологический рубеж в $60 
баррель марки Brent уже перешагнул: 13 
февраля апрельский фьючерс на торговой 
площадке ICE вырос на 1,6% к уровню за-
крытия предыдущего дня – до $60,26 за 
баррель. Ждать ли мировой и казахстан-
ской экономике экономического шока, ко-
торый может наступить вслед за периодом 
падения?

Такая формулировка – «экономический 
шок» – прозвучала в недавнем интервью 
президента России Владимира Путина 
египетской газете «Аль-Ахрам». Он ска-
зал, что главный риск дешевеющей нефти 
заключается в том, что в определенный 
момент может произойти «мощная цено-
вая коррекция в обратную сторону, ко-
торая станет настоящим экономическим 
шоком». Механизм таков: из-за низких 
цен нефтегазовая отрасль становится 
менее привлекательной для инвесторов, 
они перестают вкладывать средства в раз-
работку месторождений, в проекты по 
совершенствованию инфраструктуры. В 
итоге предложение на рынке постепенно 
будет сокращаться, что и может вызвать 
мощный рост цен и экономический шок.

Если предположить, что дело действи-
тельно дойдет до последнего звена этой 
логической цепочки и цены на «черное зо-
лото» взлетят – как это отразится на миро-
вой экономике в целом и на экономике Ка-
захстана в частности? При каких уровнях 
возможен шоковый сценарий?

Прежде всего, по мнению Айдархана 
Кусаинова, генерального директора кон-
салтинговой компании Almagest, нужно 
понимать, что российский лидер говорил 
о скачке до $200-300 за баррель, а вовсе 
не о том повышении до $60, которое про-
изошло на прошлой неделе, и даже не об 
уровне в $100. «Общий призыв Путина – 
призыв к странам, которые не добывают 
нефть, не радоваться этой ситуации, пото-
му что низкие цены приведут к сокраще-
нию предложения, и через несколько лет 
стоимость может взлететь выше. Но ме-
сторождения невозможно мгновенно «вы-
ключить» при падающих ценах и «вклю-
чить» при растущих – если «выключить», 
то запустить месторождение быстро, ког-
да цены взлетят, будет очень сложно», – 
поясняет эксперт. Он также говорит, что 
если нефтяники увидят стоимость $200, 
то снова начнут инвестировать, и пока не-
сколько лет добыча будет нарастать, цены 
опять будут падать. То есть для мировой 
экономики важна ценовая стабильность 
нефти: плохо, когда цена падает, и также 
плохо, когда она чрезмерно растет.

Как же достичь нефтяной гармонии? 
Владимир Путин в интервью говорил о 
том, что на Ближнем Востоке растет по-
нимание необходимости стабилизации 
нефтяного рынка, уравновешивания 
спроса и предложения. По мнению Дами-
ра Сейсебаева, директора департамента 
аналитики Private Asset Management, на 
ситуацию может повлиять ОПЕК. Айдар-
хан Кусаинов считает, что вопрос достиже-
ния баланса цен – это призыв к мировым 
спекулянтам. Отметим, что на днях Игорь 

Сечин, президент «Роснефти», тоже затро-
нул тему спекуляций на нефтяном рынке. 
В комментарии изданию Financial Times 
он высказал мнение, что мировые цены на 
нефть «не отражают реальности», посколь-
ку «приводятся в движение финансовыми 
спекулянтами, что сводит на нет реальные 
факторы спроса и предложения».

Если доллар не рухнет
Все аналитики, опрошенные деловым 
еженедельником «Капитал.kz», высказали 
предположение о том, что нефть вырас-
тет в ближайшей перспективе, но резкого 
скачка не ожидается. Если не случится 
чего-то из ряда вон выходящего, сделали 
поправку некоторые эксперты. «С учетом 
позиции ОПЕК (организация не хочет 
сокращать добычу из-за желания сохра-
нить долю на рынке) и увеличения про-
изводства со стороны производителей вне 
картеля резкий взлет маловероятен. Для 
этого требуется какой-либо серьезный 
конфликт. Сегодня же наблюдается опре-
деленная стабилизация, и рынок пытается 

найти равновесный уровень котировок», 
– считает Айвар Байкенов, директор де-
партамента аналитики «Асыл-Инвест». 
Айдархан Кусаинов, отмечая, что многие 
серьезные аналитики не исключают $200 
через 2-3 года, подчеркивает, что в бли-
жайший год такого резкого роста не про-
изойдет, «если только доллар не рухнет 
или Соединенные Штаты не развалятся». 
Нефть будет дорожать до $100 еще мини-
мум год или два.

Конечно, на цены могут повлиять фак-
торы, которые сейчас не видны, полагает 
Жарас Ахметов, директор компании Oil 
Gas Project. Например, увеличение темпов 
роста потребления нефти в Китае или на-
чало роста потребления в Европе. Сейчас 
же вверх цены толкают два фактора – сни-
жение предложения на 235 тыс. баррелей 
в сутки из стран, не входящих в ОПЕК, и 
снижение предложения на 240 тыс. бар-
релей в сутки из Ирака и Ливии. Таким же 
образом действуют сообщения из Штатов 
о снижении количества буровых устано-
вок. «Рынок ждет, как минимум, останов-
ки роста добычи нефти в США, как мак-
симум – сокращения добычи», – отмечает 

эксперт. «После резкого падения цены вос-
станавливаются не сразу. Цены на нефть 
марки Brent выросли на 34% с январского 
минимума, и сейчас на рынке мы видим 
ситуацию контанго: апрельские фью-
черсы торгуются на уровне $62,24/барр., 
декабрьские 2015 года – $67,49/барр., де-
кабрьские 2016 года – $71,59/барр. Закры-
тие коротких позиций спровоцировало 
рост, рынок посчитал, что дно было прой-
дено», – добавляет Дамир Сейсебаев.

Вместе с этим Жарас Ахметов предпо-
ложил, что возвращения к прошлогодним 
летним ценам ($114 за баррель) ожидать, 
скорее всего, не стоит. Хотя назвать пото-
лок роста сейчас трудно. «Во всяком случае 
Международное энергетическое агент-
ство (IEA) не изменило прогноз потребле-
ния нефти на 2015 год – 93,4 млн баррелей 
в сутки. Предложение ожидается на уров-
не 92-94,5 млн баррелей в сутки», – приво-
дит данные аналитик.

И все-таки, возможен ли шоковый 
сценарий? Акбар Тукаев, советник гене-
рального директора инжиниринговой 

компании «КАЗГИПРОНЕФТЕТРАНС», 
предполагает: «По данным Всемирного 
банка, мировая экономика росла на 2,4% 
в 2012 году, на 2,5% – в 2013-м, на 2,6% – в 
2014-м, в 2015 году ожидается 3%. Соот-
ветственно, ресурсоемкость экономики 
будет возрастать. До определенного преде-
ла будет хватать старых ресурсов, но вслед 
за этим может возникнуть серьезная не-
хватка энергоресурсов для дальнейшего 
роста. Вот это действительно может стать 
шоковой ситуацией. Но в целом, я думаю, 
до этого не дойдет, потому что в течение 
максимум года-двух цена на нефть восста-
новится до уровня $100».

Вместе с тем, по мнению аналитика, 
сейчас существует риск, который может не 
то что повысить, а, наоборот, еще больше 
снизить стоимость «черного золота» – это 
выход на мировой рынок иранской нефти, 
а речь идет о 2 млн баррелей в сутки. «Если 
это случится, цены могут обвалиться до 
$30. И этот сценарий вполне возможен. 
Переговоры между Ираном и ведущими 
западными странами по поводу снятия с 
Ирана санкций (их он получил из-за своих 
ядерных проектов) ведутся года два. Иран, 

за время действия «наказания» потеряв-
ший более трети доходов от нефти, уже 
пошел на определенные уступки. И сейчас 
есть вероятность того, что весной-летом в 
пику России вопрос может быть решен в 
пользу Ирана», – считает Акбар Тукаев.

Высокие цены – быть ли  
перегреву?
Какое конкретно влияние рост цен на 
нефть может оказать на экономику Казах-
стана? Ведь сейчас уже и республиканский 
бюджет на 2015-2017 годы будут пересма-
тривать с учетом цены $50. Ранее он был 
рассчитан исходя из предполагаемой на 
2015 год стоимости – $80 за баррель марки 
Brent. Что будет, если цены начнут расти? 
В этом вопросе аналитики оказались не 
единодушны.

Айдархан Кусаинов напоминает: с од-
ной стороны, высокие цены – это, конечно, 
хорошо, но с другой – они создают иллю-
зию благополучия и тормозят необходи-
мые изменения в экономике. Дамир Сей-
себаев уверен, что для Казахстана лучше 
повышение цен на нефть, каким бы оно 
ни было: «В Казахстане будет проводиться 
контрцикличная экономическая полити-
ка через реализацию программы «Нурлы 
Жол», в рамках которой выделяются $3 
млрд ежегодно на период с 2015 по 2017 
годы. Если бы не это, возможно, темпы 
роста экономики были околонулевыми и 
даже отрицательными в этом году».

Айвар Байкенов отмечает, что для 
стран-экспортеров плавный рост цен бо-
лее полезен, чем резкий – раскрываются 
все проблемы чрезмерной нефтяной зави-
симости и предоставляется возможность 
провести структурные реформы. «Но цены 
на уровне $40-50 весьма болезненны для 
многих стран», – отмечает аналитик.

«Если говорить о Казахстане, то рез-
кое или плавное повышение цен на нефть 
ни к каким негативным последствиям не 
приведет, не считая того, что цены на не-
фтепродукты на внутреннем рынке снова 
станут расти. При условии, что правитель-
ство не будет безоглядно играть с курсом 
тенге», – полагает Жарас Ахметов.

Аналитики «Сентрас Секьюритиз» тоже 
видят в повышении плюсы – и для эконо-
мики Казахстана, и для экономик других 
стран-экспортеров нефти, «учитывая, что 
значительная часть доходов бюджета этих 
стран складывается именно из поступле-
ний от экспорта нефти». По мнению экс-
пертов, до конца года может произойти 
рост до $70-80. «Полагаем, сценарий суще-
ствования наших нефтегазовых компаний 
рассчитан с учетом существующих изме-
нений на рынке», – говорят представители 
«Сентрас Секьюритиз», делая отсылку к 
пересмотру республиканского бюджета.

Акбар Тукаев уверен, что Казахстан 
не испытает шока из-за роста стоимости 
нефти благодаря существованию Нацио-
нального фонда – он позволяет избежать 
перенасыщения экономики «внезапно 
свалившимися» сырьевыми доходами, по-
скольку практически все доходы от нефтя-
ной отрасли за исключением небольших 
налогов, идущих напрямую в бюджет, 
перечисляются именно сюда. «И распоря-
диться ими эффективно вполне возмож-
но – в Казахстане есть проекты, направ-
ления, куда можно было бы вложить эти 
средства без перегрева экономики», – за-
ключает аналитик.

Рост цен на нефть может 
стать экономическим шоком
Как достичь нефтяной гармонии?
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РК И РФ МОГУТ 
ОБМЕНЯТЬСЯ 
ТЕРРИТОРИЯМИ

Омская область предлагает скорректиро-
вать участок границы. Главы Омской и Севе-
ро-Казахстанской областей попросят Москву 
и Астану скорректировать участок границы, 
сообщает агентство «Омскрегион». «Губерна-
тор Омской области Виктор Назаров и глава 
Северо-Казахстанской области Ерик Султа-
нов намерены произвести обмен территория-
ми. Если этого не сделать, то поселок Русская 
Поляна может оказаться отрезанным от Ом-
ского региона и России», – говорится в публи-
кации в понедельник, передает КазТАГ. «У 
нас есть населенный пункт Русская Поляна, 
откуда дорога к областному центру проходит 
по территории Республики Казахстан. Сегод-
ня идет демаркация границ, и если она будет 
завершена, то мы не сможем передвигаться 
по этой территории», – рассказал В. Назаров 
по итогам визита делегации СКО в Омскую 
область. Власти Омской области намерены 
обратиться в межправительственную комис-
сию по демаркации, чтобы произвести обмен 
территориями. «Мы готовы отдать взамен тот 
же объем с теми же природно-климатически-
ми условиями, что и на участке Казахстана, 
которым мы пользуемся», – пояснил губер-
натор. 

ПОРОШЕНКО 
РАССКАЗАЛ  
О НЕПРИЕМЛЕМЫХ 
УСЛОВИЯХ 

Президент Украины отметил, что россий-
ская сторона настаивала на федерализации 
Президент Украины Петр Порошенко заявил, 
что по результатам прошедших в Минске пе-
реговоров в «нормандском формате» есть до-
говоренность о проведении конституцион-
ных изменений по децентрализации власти в 
государстве, а о федерализации речь не идет. 
По его словам, эти «неприемлемые» требова-
ния настойчиво выдвигала делегация Рос-
сии. «Несмотря на жесткое настаивание, ни 
на какой статус автономии мы не пошли. У 
нас на сегодняшний день подчеркнуто, что 
мы будем это делать в рамках конституцион-
ных изменений по децентрализации. Также 
ни на какой компромисс по федерализации 
мы не пошли», – заявил Порошенко, ком-
ментируя подписание договора по итогам 
переговоров в Минске, передает «Интерфакс-
Украина», передает zn.ua. Он добавил, что 
украинская сторона «не пошла ни на какие 
ультиматумы». По его словам, прекращение 
огня должно произойти без предваритель-
ных условий. Кроме того, новые минские 
договоренности стали облегчением для Ев-
ропы и вселяют надежду Украине, заявил 
французский президент после переговоров, 
сообщив, что он и Меркель будут просить ЕС 
поддержать документ. Президент Франции 
Франсуа Олланд считает, что достигнутые в 
Минске договоренности стали облегчением 
для Европы, сообщает французский телека-
нал «Франс-24». 

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Антон Жданов

Некоторые российские 
эксперты уверены, что ни 
Казахстан, ни Беларусь  

не поддерживают Россию  
в нынешнем положении. 
Якобы Кремль ждал поддержки 
от Астаны и Минска в своем 
противостоянии, однако  
так и не получил ее

В одной из статей BBC глава Ассоциации 
евроатлантического сотрудничества Та-
тьяна Пархалина отметила, что «Кремль 
пытается искать союзников, а союзников 
нет вообще, не только в Европе, но и в рам-
ках ШОС, и в рамках БРИКС. Мы знаем, как 
жестко ведет себя Китай – страна, полу-
чившая по максимуму от нашей конфрон-
тации с Западом. Страны БРИКС ведут себя 
осторожно и явно не хотят выстраивать со-
трудничество с Россией на антизападной 
основе. То же самое касается даже наших 
партнеров по Евразийскому союзу – Бела-
русь и Казахстан не готовы платить свои-
ми экономическими и политическими ин-
тересами в угоду союзничества с Россией».

Но, как неоднократно подчеркивал пре-
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев, 
внешняя политика страны не меняется, 
как бы ни складывались отношения у Рос-
сии с Западом и Украиной.

Еще в декабре на пресс-конференции в 
рамках форума по ядерной безопасности, 
проходящего в Гааге, глава государства 
отмечал, что сейчас идет очень сильное 
противостояние между Западом и Росси-
ей. «Я считаю, что Казахстан одинаково 
относится что к России, что к Украине, у 
нас нет конфликтов интересов. Я честный 
менеджер, который никакую сторону не 
поддерживает, нейтральный, кто может 
какую-то лепту внести. Это моя добрая 
воля», – отметил Назарбаев.

Между тем, как напомнил деловому 
еженедельнику «Капитал.kz» политолог 
Максим Казначеев, «вообще, когда-то им-
ператор Александр III сказал известную 
сентенцию о том, что у России только два 
союзника: ее армия и флот. В военном от-
ношении все так и остается».

В политическом, социально-экономи-
ческом плане, полагает он, говорить о 
Казахстане и Беларуси как о союзниках 
России вполне правомочно. Хотя процесс 
интеграции порой идет непросто, даже в 
чем-то болезненно, важен стратегический 
выбор Астаны и Минска. Главный вектор 
этого выбора – Москва. Поддержка на-
верняка есть, не обязательно она должна 
быть видна и понятна всем, реальная по-
литика от публичной чаще всего изрядно 
отличается. В целом процесс интеграции 
идет, преодолев наиболее важный этап, 
связанный с украинским кризисом и по-
следующим обострением отношений Рос-
сии с Западом. «Никто никуда не свернул, 
это главное», – добавил эксперт.

Андрей Грозин, заведующий отделом 
Средней Азии и Казахстана Института 
стран СНГ, отметил, что Казахстан, Россия 
и Беларусь по-прежнему партнеры. «Раз-
говоры о том, что нас не поддерживает Ка-
захстан или Беларусь – это глупости», – го-
ворит он, добавляя, что полная поддержка 
в подобного рода событиях случается ред-
ко, за исключением того, как американцы 
заставили весь ЕС вопреки его воле выпол-
нять за себя всю финансово неприятную 
часть давления на Россию.

К тому же, добавил он, «а кто рассчиты-
вал, что Астана или Минск начнут защи-
щать российскую экономику? Так никто 
вопрос и не ставил». «По моему мнению, 
в Кремле никто иллюзий и не питал. И 
Беларусь, и Казахстан, оставаясь нашими 
ближайшими союзниками, кто по линии 
союзного государства, кто по линии Евра-
зийского экономического союза, будут все 
равно гнуть линию собственной много-
векторности и постараются уйти из-под 

жесткого западного удара экономического 
давления», – заметил он.

По его словам, никто так и не ставил во-
прос ни перед Нурсултаном Назарбаевым, 
ни перед Александром Лукашенко: вы с 
нами или вы против нас.

«Посмотрите историю отношений трех 
наших государств в течение последнего 
года. Россия никогда не загоняла ни Акор-
ду, ни Минск в жесткие рамки, не застав-
ляла разделять жесткое бремя Запада с со-
бой. По крайней мере, я таких заявлений 
не слышал ни на уровне официальном, 
ни на неофициальном», – констатировал 
представитель Института СНГ.

С одной стороны, Кремль понимает, что 
для более слабых партнеров такая опреде-
ленность невозможна, она будет губитель-
на, потому они меньше, чем Россия. Ни у 
Минска, ни у Астаны нет ядерных ракет, 
миллионных армий, ни экономик, кото-
рые входят в десятку мировых ведущих. 
И требовать от них жесткого следования 

в русле российской политики – это было 
бы неоправданно, неразумно и в конечном 
итоге контрпродуктивно. 

«Даже если бы Москва задалась целью 
заставить Казахстан и Беларусь единым 
фронтом отказаться от пармезана или ха-
мона, что бы это дало России? Даже эти про-
блемы с реэкспортом кардинально не меня-
ют общую закрытость российского рынка 
для западного агросектора. Да, что-то про-
никает, что-то перепаковывается, но это 
немного, мелочи в масштабах российского 
потребительского рынка», – уверен эксперт. 

Он добавил, что «никто особенно не ра-
зочаровывался, потому что никто особо и 
не очаровывался изначально». «Это только 
российские национал-патриоты по этому 
поводу бьют в набат и говорят, нас преда-
ли ближайшие союзники. Более здравые и 
более трезво смотрящие на отношения на 
постсоветском пространстве придержива-
лись именно этой позиции», – подвел ито-
ги политолог.

Единым фронтом 
отказаться от пармезана 
Кремль не ждет от Казахстана и Беларуси поддержки
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РК НУЖДАЕТСЯ 
В ТЕХНИЧЕСКИХ 
СПЕЦИАЛИСТАХ

Озвучен список самых востребованных 
специальностей в РК в ближайшие 7 лет. По 
оценкам органов труда, в Казахстане ежегодно 
остаются вакантными около 20 тыс. рабочих 
мест, где требуются технические работники, 
об этом центру деловой информации Kapital.
kz сообщили в Казахстанском центре госу-
дарственно-частного партнерства. «Сегодня 
необходима своевременная корректировка 
среднесрочных прогнозных планов по рынку 
труда. Готовить нужно тех специалистов, в ко-
торых нуждаются работодатели. По оценкам 
органов труда, в Казахстане ежегодно остают-
ся вакантными около 20 тыс. рабочих мест, где 
требуются кадры, получившие именно про-
фтехобразование», – сообщила аналитик ГЧП 
Жанар Шурекенова. Так, по мнению специ-
алиста, молодежь, не изучающая потребности 
экономики при выборе образования, пополня-
ет армию безработных. Отток квалифициро-
ванных кадров, особенно нехватка техниче-
ских работников, вынуждает работодателей 
к найму иностранного персонала. «Ведь у нас 
при обучении на технические специальности 
подготовка кадров зачастую осуществляет-
ся на устаревшем оборудовании. В конечном 
итоге полученный уровень знаний выпускни-
ков не соответствует требованиям работода-
телей», – считает спикер. Так, с прошлого года 
Министерством здравоохранения и социаль-
ного развития РК формируется пятилетний 
прогноз казахстанского рынка труда. Резуль-
таты прогноза будут предоставляться прави-
тельству для анализа и принятия решений, 
а также использоваться при формировании 
государственного образовательного заказа, 
отмечает Жанар Шурекенова. «Кстати, уже 
известно, какие специальности будут наибо-
лее востребованы в ближайшие 5-10 лет. Это 
инженеры, IT-разработчики, нанотехнологи 
и биотехнологи, экологи,  медики в области 
репродуктологии и геронтологии, специали-
сты в сфере обслуживания», – заключает ана-
литик центра. Кроме того, для эффективного 
развития кадрового потенциала необходимо 
внедрить налог на квалификацию: фирма обя-
зана выделять от 0,5 до 4% ФОТ на професси-
ональное обучение и переобучение рабочих, 
считают специалисты ГЧП. Напомним, со-
гласно данным МВФ, по итогам прошлого 
года Казахстан занимает 27-е место среди 100 
стран мира по безработице. Впереди Беларусь, 
Сингапур, Таиланд, Малайзия, Австрия, Ки-
тай и др. страны. Россияне на 31-м месте, США 
– на 43-м месте, в конце списка – Греция и Ма-
кедония.

МУРАТА ОСПАНОВА 
ОСВОБОДИЛИ ИЗ 
ЗАЛА СУДА

Он оштрафован на 1,1 млрд тенге. Экс-главу 
Агентства РК по регулированию естественных 
монополий (АРЕМ) Мурата Оспанова оштра-
фовали на 1,1 млрд тенге и освободили из-под 
ареста в пятницу, передает корреспондент Каз-
ТАГ. «Суд приговорил: Оспанова Мурата при-
знать виновным в совершении преступления, 
предусмотренного статьями 24 часть 3, 366 
часть 4 Уголовного кодекса РК и назначить ему 
с применением статьи 55 УК наказание в виде 
штрафа на сумму 1 миллиард 101 миллион 60 
тысяч тенге, с конфискацией всего принадле-
жащего ему имущества, с пожизненным лише-
нием права занимать должности, связанные с 
осуществлением государственных функций и 
органах местного самоуправления», – огласил 
приговор судья специализированного меж-
районного суда по уголовным делам Астаны 
Ербол Рахимбеков в пятницу. «Меру пресече-
ния в отношении Оспанова в виде содержания 
под стражей изменить на подписку о невы-
езде и надлежащем поведении до вступления 
приговора в законную силу с освобождением 
осужденного в зале судебного заседания», – 
добавил он. Кроме того, судом внесено пред-
ставление президенту Казахстана о лишении 
Мурата Оспанова ордена «Курмет». Также 
суд обратил в доход государства личное иму-
щество Мурата Оспанова: часы нескольких 
марок, ноутбук, планшет, компьютер, Ipad и 
37 тыс. долларов, изъятых при обыске по ме-
сту жительства, а также долю в жилом поме-
щении в Семее. Второго подсудимого Актай 
Армана суд признал виновным в совершении 
преступления, предусмотренного статьями 24 
часть 3, 367 часть 4 УК РК, и в соответствии с 
частью второй примечания к указанной ста-
тье от уголовной ответственности освободил. 
Ранее Мурат Оспанов заявлял, что не при-
знает своей вины. «Уважаемый суд, я получил 
удовлетворение и от работы, от того, что имел 
возможность быть причастным к укреплению 
государственности Казахстана, у меня не было 
причин, чтобы стать преступником. Все, что 
случилось со мной, я считаю результатом пре-
ступной провокации, организованной против 
меня определенными лицами», – сказал Мурат 
Оспанов в своем последнем слове в суде. Он 
подчеркнул, что ни при каких обстоятельствах 
свое служебное положение не использовал для 
противоправных действий. «Я никогда не имел 
намерения и не получал взяток, в том числе не 
брал взятки за повышение тарифа для «Атырау 
Жарык», – добавил он. 

КИТАЙ СТАНЕТ 
КРУПНЕЙШИМ 
ПОТРЕБИТЕЛЕМ 
НЕФТИ

Мировой спрос на энергоносители к 2035 
году возрастет на 37 процентов. Рост обеспе-
чат преимущественно развивающиеся стра-
ны, особенно Китай и Индия. Китай через 20 
лет станет крупнейшим потребителем нефти 
в мире, потеснив США. Об этом пишет «Рос-
сийская газета». Спрос на нефть (0,8% в год) 
будет расти значительно медленнее спроса на 
газ (1,9%). Половина роста спроса на газ будет 
покрываться поставками из России и стран 
Ближнего Востока, другая половина – постав-
ками сланцевого газа. Поставки сжиженного 
природного газа к 2035 году будут преобла-
дать над поставками по трубопроводам. Такой 
прогноз сделали в корпорации BP.

// ПОЛИТИКА
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популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Вынудит ли мировой кризис 
провести выборы президента?

Аркадий Дубнов,  
эксперт по странам СНГ

 – Каковы, по вашему мнению, реаль-
ные причины проведения досрочных 
выборов президента?

 – Полагаю, что цель досрочных выбо-
ров – упредить возможный тренд на рецес-
сию, которая может повлечь ухудшение 
имиджа власти, определенную фрустра-
цию в обществе, ведь экономический спад 
неминуемо приводит к снижению уровня 
жизни, падению доходов населения, росту 
безработицы.

 – Можно ли связывать проведение 
выборов с ухудшением экономической 
ситуации и ожиданием корректировки 
курса тенге?

 – Вполне возможно, что девальвация 
тенге окажется неизбежной для поддер-
жания экспортоориентированной сырье-
вой по своей структуре экономики. Но, 
думаю, не это главная причина данного 
решения…

– Как вы считаете, возможно, вместо 
выборов стоило провести референдум?

 – Проведение референдума, разумеет-
ся, выглядит более логичным с точки зре-
ния казахстанских реалий, где исключи-
тельный статус Елбасы в государственном 
устройстве защищен на законодательном 
уровне и его электоральное состязание 
с другими претендентами выглядит ок-
сюмороном или, по-другому, – сапогами 
всмятку.

Андрей Грозин, 
заведующий отделом 
Средней Азии и Казахстана 
Института стран СНГ 

 
– Каковы, по вашему мнению, реаль-

ные причины проведения досрочных 
выборов президента?

1. Выборы лучше провести заранее для 
того, чтобы не проводить их тогда, когда 
проблем во внутриполитической и/или 
экономической сфере Казахстана станет 
критически много. Возможно, для того 
чтобы лишний раз не тревожить граждан 
РК, какую-то информацию до них все же 
не доводят.

2. Выборы демонстрируют «междуна-
родному сообществу» и без того извест-
ный факт, что абсолютное большинство 
граждан считают действующего прези-
дента совершенно безальтернативной 
фигурой. И все мировые игроки должны 
еще раз убедиться в том, что у Нурсултана 
Абишевича все в порядке и под контролем.

3. Недвусмысленный месседж всем эли-
тариям, их командам и финансово-про-
мышленным группам: можно выдохнуть 
и расслабиться. Разговоры о транзите выс-
шей власти, как и пять или десять лет тому 
назад, по-прежнему остаются лишь спосо-
бом проведения досуга околополитческой 
тусовки и экспертного сообщества.

– Можно ли связывать проведение 
выборов с ухудшением экономической 
ситуации и ожиданием корректировки 
курса тенге?

– На постсоветском пространстве су-
ществует старый, многократно испытан-
ный прием: хочешь отвлечь население от 
экономических неурядиц – устрой какие-
нибудь выборы (с соответствующим меди-
асопровождением), и на некоторое время 
люди перестанут думать об опустевших 
кошельках и начнут обсуждать внутрипо-
литическую ситуацию. Прием не новый, 
но довольно эффективный.

Однако в рассматриваемом случае вы-
боры вряд ли прямо связаны с вероятной 
девальвацией – слишком горячо и часто 
власть РК (включая не только Кайрата Ке-
лимбетова, которому казахстанцы после 
февраля 2014 года могут и не верить) твер-
до обещала, что «девальвации не будет». 
Говорил об этом на прошлой неделе и сам 

президент. Провести очередное обесцене-
ние тенге – прямой удар уже не только по 
главе Нацбанка, экономическому блоку 
правительства или премьеру, но уже и по 
лидеру нации. 

 – Отразятся ли выборы на отношени-
ях внутри стран СНГ?

 – В незначительной степени. Посколь-
ку исход выборов ясен еще до их офи-
циального объявления, ясно и то, что 
каких-то реально значимых изменений 
во внешнеполитическом позиционирова-
нии РК не произойдет. Население вполне 
оправданно желает сохранения стабиль-
ности, с которой и ассоциируется фигура 
Нурсултана Назарбаева. За эту ценность 
казахстанское общество и будет голосо-
вать.

Более того, эту же ценность поддержи-
вают и ближайшие соседи Казахстана, 
включая и РФ с КНР. Для южных же стран-
соседей стабильность РК означает сохра-
нение мира в них самих.

Максим Лихачев, 
эксперт Российского института 
стратегических исследований

 – Каковы, по вашему мнению, реаль-
ные причины проведения досрочных 
выборов президента?

 – Мы предполагаем, что в числе при-
чин ожидаемого назначения президент-
ских выборов, скорее всего, доминирует 
комплекс внутренних факторов.

В условиях значительного снижения 
цен на нефть и металлы, а значит и сниже-
ния валютных доходов, девальвации рос-
сийского рубля и, соответственно, наплыва 
подешевевшего российского импорта, дру-
гих негативных явлений в экономике Ка-
захстана принятие антикризисных меро-
приятий объективно необходимо. Однако 
многие такие меры зачастую непопулярны, 
например, связаны с сокращением соци-
альных расходов. Поэтому логичным вы-
глядит проведение электоральной кампа-
нии до реализации антикризисного плана.

С другой стороны, есть, вероятно, и 
политическая целесообразность подоб-
ного шага. Внеочередные президентские 
выборы в силу их внезапности лишают 
оппозицию (в том числе скрытую внутри 
правящей элиты) возможности провести 
полноценную подготовку к электорально-
му циклу, а также заручиться внешней по-
мощью. Оппозиция в Казахстане сегодня 
лишена реального общественного веса, 
разрознена и не способна представить до-
стойного оппонента нынешнему главе го-
сударства. Но не известно, как будет скла-
дываться ситуация в 2016-2017 годах – не 
исключено, что кризисные экономические 
и политические явления могут усилить не-
довольство действующей властью и повы-
сить поддержку оппозиционных лидеров.

– Можно ли связывать проведение 
выборов с ухудшением экономической 
ситуации и ожиданием корректировки 
курса тенге?

 – Участие Казахстана в Евразийском 
экономическом союзе с Россией и Бела-
русью, курсы валют которых существен-
но снизились в последнее время, а также 
глобальная экономическая конъюнктура, 
в принципе, диктуют необходимость де-
вальвации тенге. Поддержание нынеш-
него курса валюты Казахстана снижает 
конкурентоспособность национальных 
производителей в ЕАЭС и дорого обходит-
ся казне, вынужденной проводить валют-
ные интервенции. Но при этом деваль-
вация может вызвать рост социального 
недовольства и неизбежно скажется на 
благосостоянии населения. Таким об-
разом, этот шаг, с одной стороны, не-
обходимый для экономики, но, с другой 
–  болезненный для населения. Победа на 
внеочередных выборах даст своего рода 
дополнительный импульс президентской 
власти на принятие подобных мер. К тому 
же схожий сценарий был реализован в 
1999 году – после январских выборов пре-

зидента уже в апреле казахстанский тенге 
снизился более чем на 30%.

 – В своем обращении члены Совета 
Ассамблеи народа Казахстана говорят 
о том, что пик мирового финансового 
кризиса придется на следующий год и 
именно поэтому выборы необходимо 
провести в 2015 году.

 – Нынешняя геополитическая ситуа-
ция чрезмерно турбулентна. Поэтому ни-
кто не может достоверно сказать, стоит ли 
в 2016 году ожидать усугубления отрица-
тельных трендов, наметившихся в конце 
2014 – начале 2015 годов, или произойдет 
стабилизация. В этих условиях досрочные 
президентские выборы могут быть своего 
рода перестраховкой от неясных перспек-
тив 2016 года.

 – Отразятся ли выборы на отношени-
ях внутри стран СНГ?

 – Россия заинтересована в политиче-
ской стабильности в Казахстане и развитии 
интеграционных отношений. В текущих 
казахстанских реалиях и то, и другое обе-
спечивается фигурой Нурсултана Назарба-
ева. Если действующий глава государства 
примет решение пойти на внеочередные 
президентские выборы сейчас, его победа 
не вызывает сомнений. Назарбаев пользу-
ется поддержкой подавляющей части насе-
ления Казахстана. На политической арене 
у президента отсутствуют заслуживающие 
внимания оппоненты. Обновление мандата 
Нурсултана Назарбаева укрепит легитим-
ность актуального внешнеполитического 
курса, ориентированного на продвижение 
евразийского интеграционного проекта и 
партнерство с Россией. В этом смысле ожи-
даемые президентские выборы, скорее, по-
ложительно скажутся на российско-казах-
станских отношениях.

Андрей Казанцев, 
доктор политических наук, 
директор Аналитического 
центра МГИМО

 – Каковы, по вашему мнению, реаль-
ные причины проведения досрочных 
выборов президента?

 – На мой взгляд, реальные причины не 
слишком отличаются от декларирован-
ных, хотя есть и некоторые публично не 
обсуждаемые нюансы. В Казахстане, как 
и на всем постсоветском пространстве, на-
блюдается тяжелый экономический кри-
зис. Он связан с целым рядом факторов: 
падение мировых цен на нефть; тяжелая 
ситуация в экономике России, с которой 
Казахстан тесно связан; взаимные санк-
ции России и Запада, которые не могут не 
повлиять в негативном аспекте и на Ка-
захстан, находящийся с Россией в одном 
экономическом пространстве. Дополни-
тельно имеет место тяжелая внешнеполи-
тическая ситуация. Стабильность во всем 
регионе Центральной Азии под угрозой 
из-за проблем в Афганистане и из-за вли-
яния «Исламского государства» в Ираке и 
Сирии. К этому можно добавить интенси-
фикацию борьбы России и Запада, Китая 
и Запада за влияние на постсоветском 
пространстве. Данная борьба заставляет 
великие державы оказывать все большее 
внешнеполитическое давление на Казах-
стан. Соответственно, многовекторная 
внешняя политика Астаны (а Казахстан 
старался всегда дружить со всеми велики-
ми державами одновременно) переживает 
определенный кризис. Выборы в этой си-
туации призваны стабилизировать поли-
тическую ситуацию, дать президенту На-
зарбаеву дополнительные доказательства 
народной поддержки, обеспечить реали-
зацию намеченных программ экономиче-
ского развития и гарантировать внутри-
политический «тыл» Астаны в переговорах 
с великими державами. К тому же выборы 
позволят еще раз отложить разные сплет-
ни и слухи о возможном преемнике и со-
стоянии здоровья главы государства. Если 
он готов идти на перевыборы, то, значит, 
его состояние здоровья это позволяет.

– Можно ли связывать проведение 
выборов с ухудшением экономической 
ситуации и ожиданием корректировки 
курса тенге?

 – Сами по себе досрочные президент-
ские выборы еще не признак девальвации, 
но, действительно, высшее руководство 
страны, заручившись поддержкой народа, 
сможет в случае, если такая экономиче-
ская потребность возникнет, легче про-
вести девальвацию тенге. Для этого есть 
много фундаментальных причин – не в 
последнюю очередь падение цен на энер-
гоносители (соответственно, упала стои-
мость казахстанского экспорта, где нефть 
– ключевой продукт) и падение курса ру-
бля. Если тенге не девальвируется с той же 
скоростью, что и рубль, то казахстанские 
предприятия теряют свою конкуренто-
способность по сравнению с российски-
ми, что очень важно в условиях «общего 
рынка». Но здесь есть и ловушка, так как, 
обесценивая национальную валюту, ни в 
коем случае нельзя довести ситуацию до 
полной потери веры в нее и слишком вы-
сокой инфляции. Казахстану нужно будет 
найти какую-то «среднюю линию» между 
этими двумя угрозами. Стабильность выс-
шей власти может в этом помочь, так как 
снижение политических рисков всегда 
экономике на пользу. В России указанную 
«среднюю линию» между двумя угрозами 
тоже ищут, но пока не нашли.

– В своем обращении члены Совета 
Ассамблеи народа Казахстана говорят 
о том, что пик мирового финансового 
кризиса придется на следующий год и 
именно поэтому выборы необходимо 
провести в 2015 году.

 – Я не думаю, что если бы выборы всех 
уровней произошли в 2016 году, то это 
бы привело к полной дестабилизации. Но 
определенный риск совпадения выборов и 
пика разных рисков, о которых я написал 
выше, есть. Ассамблея (и, очевидно, также 
и руководство страны) хочет, чтобы даже 
небольшой угрозы дестабилизации, свя-
занной с совпадением рисков, не было.

 – Отразятся ли выборы на отношени-
ях внутри стран СНГ?

 – Переизбрание Назарбаева укрепит 
его переговорные позиции в отношени-
ях с другими странами как на постсовет-
ском пространстве, так и за его предела-
ми. Он получит народную поддержку и 
сможет ссылаться на ее наличие при лю-
бом внешнем давлении. Выборы позво-
лят несколько стабилизировать кризис 
традиционной многовекторной внешней 
политики Казахстана, который сейчас на-
блюдается.

Владимир Гельман, 
профессор Европейского 
университета в Санкт-Петербурге

 – Каковы, по вашему мнению, реаль-
ные причины проведения досрочных 
выборов президента?

 – Реальные причины связаны с нарас-
танием рисков политической неопреде-
ленности, экономическими проблемами, 
вызовами со стороны России и старением 
главы Казахстана. Пройдя через выборы, 
чем скорее, тем лучше, Назарбаев снижает 
эти риски в обозримом будущем.

– Можно ли связывать проведение 
выборов с ухудшением экономической 
ситуации и ожиданием корректировки 
курса тенге?

 – Скорее всего, при низких ценах на 
нефть девальвация произойдет.

– В своем обращении члены Совета 
Ассамблеи народа Казахстана говорят 
о том, что пик мирового финансового 
кризиса придется на следующий год и 
именно поэтому выборы необходимо 
провести в 2015 году.

– Никто не знает, чего можно ожидать 
в 2016 году, поэтому власти боятся тянуть 
время.

[Начало На стр. 1]
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ЗА ГОД ПАРК 
POS-ТЕРМИНАЛОВ 
ВЫРОС НА ТРЕТЬ

Торговый сектор активно внедряется в 
платежную инфраструктуру. За год парк POS-
терминалов вырос на треть, до 63 тысяч, сооб-
щает аналитическая служба Ranking.kz. Всего 
за 2014 год количество POS-терминалов увели-
чилось на 16 тысяч. Через POS-терминалы про-
ходит 70% ежемесячного объема безналичных 
платежей. Так, в декабре 2014 оборот безнала 
по POS-терминалам составил 57,2 млрд тенге 
при общем месячном объеме в 83,1 млрд. Уже 
с 2016 года все торговые предприятия обязаны 
принимать платежные карты. На конец 2014 
года количество POS-терминалов у торговых 
предприятий составило 56,2 тысячи единиц 
– это 90% от всех устройств в стране. Примеча-
тельно, что наряду с увеличением количества 
POS-терминалов растет и объем безналичных 
платежей по ним. За сентябрь-декабрь 2014 
года безналичный оборот на 1 POS-терминал у 
торговых предприятий увеличился на 9%, до 1 
млн тенге в месяц. Банки предлагают два вида 
POS-терминалов: стационарный и мобильный. 
Наиболее популярными остаются стационар-
ные терминалы. Количество предложений 
банков по установке таких устройств в два 
раза превышает предложения по мобильным 
POS-терминалам.13 банков второго уровня 
предлагают установку стационарных POS-
терминалов, 6 – мобильных. Евразийский банк 
предлагает только мобильные терминалы. 
Стоимость обслуживания и установки зависит 
от планируемого ежемесячного безналичного 
оборота предпринимателя. (kapital.kz)

ЗАКОНОПРОЕКТ  
О ТАРИФО- 
ОБРАЗОВАНИИ

Мажилис Парламента РК на пленарном 
заседании одобрил во втором чтении про-
ект Закона «О внесении изменений и допол-
нений в некоторые законодательные акты 
РК по вопросам естественных монополий и 
регулируемых рынков». «Законопроект на-
правлен на повышение прозрачности тари-
фообразования, контроля за исполнением 
обязательств естественных монополий, а 
также на защиту прав потребителей. За-
конопроект одобрен Мажилисом в первом 
чтении 10 декабря 2014 года. В ходе работы 
депутатами внесен ряд изменений и допол-
нений», – сказал депутат Аскар Базарбаев. 
По его словам, мажилисмены предложили 
в целях защиты прав потребителей устано-
вить срок в течение 30 дней по возврату по-
требителям дохода, полученного субъектами 
естественных монополий за необоснованное 
превышение предельной цены на услуги. 
Также поправками депутатов предусмотрена 
обязанность субъектов естественных моно-
полий возвращать потребителям средства от 
перерасчета стоимости услуг по теплоснаб-
жению с учетом фактической температуры 
наружного воздуха. Для повышения прозрач-
ности механизма тарифообразования мажи-
лисмены предложили расширить перечень 
информации о деятельности субъектов есте-
ственных монополий. («Казинформ»)

ПОПРАВКИ  
ПО ВОПРОСАМ 
ЕСТЕСТВЕННЫХ 
МОНОПОЛИЙ

Мажилис парламента Республики Казах-
стан в ходе пленарного заседания одобрил 
проект закона Республики Казахстан «О вне-
сении изменений и дополнений в некоторые 
законодательные акты Республики Казахстан 
по вопросам естественных монополий и регу-
лируемых рынков». «Законопроектом вносят-
ся изменения в закон Республики Казахстан 
«О естественных монополиях и регулируемых 
рынках» в части обеспечения исполнения 
инвестиционных обязательств субъектов 
естественных монополий, исключения необо-
снованных затрат и оптимизации тарифных 
процедур. Кроме того, вносятся поправки по 
совершенствованию механизма проведения 
публичных слушаний и ежегодного отчета 
перед потребителями, упрощению процедур 
рассмотрения заявок и принятия решений 
уполномоченным органом, а также защите 
прав потребителей», – говорится в заключении 
комитета по экономической реформе и реги-
ональному развитию, сообщает strategy2050.
kz. Целью законопроекта является повыше-
ние прозрачности процесса тарифообразова-
ния и деятельности субъектов естественных 
монополий. «В частности, в статьях 7 и 7-2 для 
повышения прозрачности механизма тарифо-
образования предусматривается расширение 
перечня информации о деятельности субъек-
тов естественных монополий, размещаемой на 
интернет-ресурсах, а также увеличение сроков 
по уведомлению потребителей о проведении 
публичных слушаний», – отмечено в заключе-
нии. (Kazakhstan Today)

РЕЙТИНГИ КМГ И РД 
КМГ ПОНИЖЕНЫ

Международное рейтинговое агентство 
Standard & Poor’s (S&P) понизило долгосроч-
ные кредитные рейтинги казахстанской госу-
дарственной вертикально интегрированной 
нефтяной компании АО НК «КазМунайГаз» 
(КМГ) и ее ключевой дочерней компании АО 
«Разведка Добыча КазМунайГаз» (РД КМГ) с 
«ВВВ-» до «ВВ+», сообщило агентство. Прогноз 
изменения рейтингов – «Негативный». Рей-
тинговые действия в отношении КМГ были 
предприняты после понижения суверенных 
кредитных рейтингов Казахстана 9 февраля 
2015 г с «ВВВ+» до «ВВВ» на фоне снижения цен 
на нефть. «Понижение рейтингов обусловле-
но статусом КМГ как организации, связанной 
с государством (ОСГ), и «чрезвычайно высо-
кой» вероятностью получения поддержки от 
государства в случае необходимости. В связи с 
этим долгосрочный рейтинг компании вклю-
чает четыре дополнительные ступени за счет 
поддержки», – поясняется в сообщении. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Виктория Роденкова

В середине февраля глава Нацбанка 
сообщил, что в текущем году ожида-
ется рост кредитного портфеля ка-

захстанских банков на уровне свыше 10%. 
По итогам 2014 года этот рост составил 
7%. Ожидания банков схожи с планами 
регулятора, хотя прогнозы здесь делают 
достаточно осторожно. 

Так, в kaspi bank, где доля займов фи-
зическим лицам составляет около 85% от 
ссудного портфеля, в этом году ожидают 
умеренный рост кредитования и планиру-
ют инвестировать в новые и инновацион-
ные продукты и услуги, а также улучшать 
качество обслуживания. 

АТФБанк также ожидает прирост ссуд-
ного портфеля как в розничном сегменте, 
так и в сегментах МСБ и корпоративно-
го кредитования. «В целом в 2015 году в 
корпоративном сегменте банк ожидает 
рост кредитного портфеля до 12%, в сег-
менте МСБ – на 16%. При этом большое 

внимание будет сосредоточено на каче-
стве портфеля», – комментируют экспер-
ты АТФ. Результаты прошлого года здесь 
оценивают как хорошие. «В розничном 
сегменте в 2014 году банк достиг запла-
нированных показателей, в несколько 
раз выросли показатели по эффективно-
сти розничных менеджеров и объемам 
выдачи кредитов. В целом портфель 
розничных кредитов банка за 2014 год 
увеличился более чем на 40%. По корпо-
ративному сегменту отмечено не только 
исполнение, но и определенное превыше-
ние поставленных планов», – отметили в 
фининституте.

В Евразийском банке намечен рост кре-
дитного портфеля на уровне 10-20% во 
всех сегментах кредитования. В прошлом 
году увеличение кредитного портфеля 
планировалось на уровне 28%, при этом 
фактический рост составил 32,4%, отме-
чают аналитики Евразийского банка.

«Согласно утвержденным планам на 
2015 год, нами ожидался рост объема вы-

данных кредитов в 1,5 раза по сравнению 
с 2014 годом. Однако в связи с наблюдае-
мыми кризисными явлениями в экономи-
ке страны возможна корректировка плана 
по количеству и объему выдач», – поясня-
ют эксперты «Нурбанка». При этом здесь 
ожидают, что особой популярностью бу-
дет пользоваться розница. «На розничное 
кредитование всегда есть спрос, даже во 
время экономического кризиса. В связи с 
этим предполагаем, что, возможно, не так 
активно, как в 2013-2014 годах, но выдачи 
кредитов будут осуществляться. При этом 
потребительские кредиты как с залогом, 
так и без него всегда будут пользоваться 
популярностью», – прокомментировали 
в «Нурбанке», где ссудный портфель роз-
ничного кредитования (за исключением 
товарного кредита) на начало текущего 
года по сравнению с началом 2014-го вы-
рос на 15%.

Среди основных стимулов для разви-
тия корпоративного кредитования в 2015 
году эксперты называют Стратегию ин-

дустриально-инновационного развития 
Казахстана на 2003-2015 годы, Госпро-
грамму форсированного индустриально-
инновационного развития на 2010-2015 
годы. «В связи с этим в рамках поддержки 
развития экономики Казахстана банком 
планируется проведение работы по опре-
делению стратегии корпоративного кре-
дитования в сферах добывающей отрасли 
с акцентом на сферу услуг (включающих 
транспорт, коммуникации, строитель-
ство, коммунальные услуги, нефтега-
зовую индустрию, горную промышлен-
ность)», – делятся планами в АТФБанке. 

Здесь также рассказывают, что спе-
циально для оформления кредитов под 
залог максимально оптимизирован про-
цесс, и по принципу «одного окна» в цен-
трах кредитования сконцентрированы 
все элементы кредитной цепочки. «Банк 
проводит ряд мероприятий по опти-
мизации процессов авто- и ипотечного 
кредитования, внедряется новая модель 
оценки, которая позволит максимально 
ускорить рассмотрение и выдачу заявки. 
Таким образом, ближе к середине года 
планируется рост портфеля в данном 
сегменте», – отмечают специалисты АТФ. 

Стоит ожидать, что в этом году со сто-
роны отечественных банков большее вни-
мание будет уделяться развитию кредит-
ных инструментов и повышению уровня 
обслуживания. Вопросы оптимизации и 
упрощения бизнес-процессов для потре-
бителей с максимальным сохранением ка-
чества и требований безопасности – среди 
приоритетов работы на 2015 год практиче-
ски у всех банков.

Розница вытянет 
кредитный рынок
Банкиры настроены позитивно

Анна Видянова 

В 2014 году инвестдоход Единого на-
копительного пенсионного фонда 
(ЕНПФ) составил 6,31%, в 2015 году 

Нацбанк намерен увеличить его до 7%. 
Но нужно иметь в виду, что доходность 
госфонда в прошлом году оказалась даже 
ниже уровня инфляции. ЕНПФ генериро-
вал доходность за счет различных инстру-
ментов, но некоей гарантией стабильного 
притока средств, как и прежде, остаются 
государственные ценные бумаги. Между 
тем, по информации аналитиков, индек-
сированные по уровню инфляции бумаги 
Министерства финансов РК не вызывают 
интереса у ЕНПФ. 

За год ЕНПФ нарастил объем пенсион-
ных накоплений на 1,3% – с 4,51 трлн тен-
ге до 4,57 трлн тенге. Вложения в госбума-
ги, как и раньше, занимают практически 
половину инвестиционного портфеля – 
44,2%. Месяц назад, а именно на 1 января 
2015 года, доля инвестиций в этот актив 
была ниже – 42,3%. Средневзвешенная 
доходность по госбумагам в декабре едва 
приблизилась к уровню инфляции и со-
ставила 7,1% годовых. К слову, в 2014 году 
официальный уровень инфляции достиг 
7,4%. Несмотря на то, что ЕНПФ нивелиру-
ет риски преимущественно за счет бумаг 
Минфина РК, не все госбумаги востребо-
ваны у госфонда. 

По информации Halyk Finance, в конце 
января министерство финансов проводи-
ло аукцион по размещению новых 15-лет-
них бумаг, индексированных по инфля-
ции, на сумму 10 млрд тенге. «Эти бумаги 
предназначались для ЕНПФ и компаний 
по страхованию жизни. Аукцион был объ-
явлен несостоявшимся по причине отсут-
ствия встречных заявок», – пояснили в 
компании. 

Главный аналитик Halyk Finance Еру-
лан Мустафин предположил, с чем может 
быть связан данный тренд. «В настоящее 
время на рынке присутствуют ожидания 
по ослаблению тенге в рамках переори-
ентации монетарной политики от режима 
фиксированного обменного курса. В част-
ности, удешевление тенге может произой-
ти после внеочередных президентских 
выборов. Рынок понимает, что годовое 
изменение курса тенге может быть выше 
публикуемой инфляции, как это было в 
2014 году. К тому же номинальный уро-
вень инфляции, публикуемый Агентством 
РК по статистике и к которому привязаны 
купонные выплаты бумаг, часто вызывает 
методологические вопросы», – подчеркнул 
он. 

Иными словами, циркулируемые ин-
дексированные по инфляции бумаги име-
ют в лучшем случае нулевую реальную до-
ходность (номинальная доходность минус 
инфляция). 

Ерулан Мустафин считает, что в теку-
щих условиях долгосрочные госбумаги с 
фиксированным купоном выглядят более 
интересными, так как имеют больший по-
тенциал в реальной доходности. «Минфин 
РК сейчас размещает 15-летние бумаги с 
фиксированным купоном по доходности 
около 8% годовых, при том, что текущая 
инфляция остается пока ниже этого уров-
ня. Учитывая, что Нацбанк намерен удер-
живать среднесрочный уровень инфляции 
ниже 8%, то в перспективе 15 лет такие 
бумаги имеют обоснованный потенциал 
получения положительной реальной до-
ходности в отличие от нулевой у индекси-
рованных по инфляции бумаг. Однако обе 
бумаги не защищены от ослабления тен-
ге», – подчеркнул аналитик. 

Другие инструменты по сравнению с 
госбумагами менее востребованы у ЕНПФ. 
Корпоративные облигации эмитентов РК 
занимают практически треть инвестпорт-
феля и за месяц эта доля практически не 

изменилась. Если на начало января доля 
вложений в этот инструмент составля-
ла 26,9%, то на начало февраля – 26,6%. 
К слову, через долговые инструменты 
госфонд предоставлял ликвидность ДБ 
«Сбербанк», «Цеснабанку», «Темiрбанку», 
«Альянс банку», «Нурбанку», «Народному 
банку», Казкому, «АТФБанку», Kaspi bank, 
«Евразийскому банку», ДБ «Альфа-Банку», 
«Банку ЦентрКредит», ДБ «Банк Хоум Кре-
дит». 

Банки по-прежнему привлекают тенге 
через долговой рынок. В середине февра-
ля 2015 года два банка разместили долго-
срочные облигации. Народный банк про-
дал 20 млрд тенге 10-летних облигаций по 
доходности 8,30%, Казком – 20 млрд тенге 
7-летних облигаций по доходности 8,75%. 
«Мы думаем, что ЕНПФ был основным 
инвестором на обоих аукционах. Это со-
ответствует заявлению главы Нацбанка, 
сделанному 12 февраля. В нем он уточнил, 
что тенговый дефицит ликвидности будет 
пополняться, в том числе через покупку 
облигаций банков пенсионным фондом», 
– полагают в Halyk Finance. 

Банки соревнуются за деньги 
госфонда
ЕНПФ продолжает предоставлять тенго-
вую ликвидность банкам через размеще-
ние вкладов. Правда, зависимость банков 
от депозитов, пусть незначительно, но 
постепенно снижается. За месяц объем 
вкладов пенсионного фонда, сконцентри-
рованных в банках, уменьшился на 0,5% 
(-3,9 млрд тенге). Если в начале января 
2015 года на вкладах было зафиксировано 
710,2 млрд тенге пенсионных денег, то на 
начало февраля – 706,34 млрд тенге. 

В топ-3 банков по объему размещен-
ных пенсионных накоплений на депози-
тах вошли Kaspi bank – 224,5 млрд тенге,  
АТФБанк – 158,9 млрд тенге и ДБ «Сбер-
банк» – 105,0 млрд тенге. За месяц объем 

размещения средств в Kaspi bank увели-
чился на 0,3%, в АТФБанке – на 0,2%, в ДБ 
«Сбербанк» – на 0,7%. Ощутимый объем 
пенсионных денег сконцентрирован так-
же на вкладах Казкома – 67,3 млрд тенге 
(+0,8%), Евразийского банка – 53,1 млрд 
тенге (-2,5%), «Teмiрбанка» – 41,4 млрд тен-
ге (+0,8%). В других банках, которые, ско-
рее всего, предложили небольшой процент 
по своим депозитам, объем размещенных 
средств значительно меньше. Например, 
в «Банке ЦентрКредит» – 18,2 млрд тенге 
(+0,8%), в «Цеснабанке» – 14,1 млрд тенге 
(-25,9%), ДО АО «Банк ВТБ» (Казахстан) – 
8,4 млрд тенге (+0,5%), ДБ «Альфа-Банк» 
– 4,2 млрд тенге (+0,6%), DeltaBank – 3,0 
млрд тенге (-8,0%), ДБ «Банк Хоум Кредит» 
– 2,7 млрд тенге (+0,5%), Банк KassaNova – 
2,3 млрд тенге, Bank RBK – 1,5 млрд тенге, 
«Казинвестбанк» – 1,0 млрд тенге (+0,7%).

Одним из условий размещения средств 
ЕНПФ на счетах банков является доход-
ность по вкладам. Доходность по депо-
зитам в декабре достигла 8,81% – это в 
разы выше среднерыночной доходности 
по корпоративным вкладам. Столь при-
влекательная ставка по депозитам была 
вполне ожидаема. Фининституты все еще 
испытывают потребность в тенговой лик-
видности и пытаются привлечь ее за счет 
всех доступных инструментов. За месяц 
доля валютных вкладов населения в бан-
ках увеличилась на 7%. Для сравнения: 
на конец ноября 2014 года доля долларо-
вых депозитов составляла 60,6% рознич-
ных вкладов, на конец декабря – 67,5%. 
Валютный дисбаланс между активами и 
пассивами у банков особенно явно можно 
проследить, если посмотреть на структуру 
кредитного портфеля физлиц. Наиболь-
шим спросом у физических лиц пользова-
лись тенговые займы. В октябре их доля 
составила 95,4% розничных кредитов, в 
ноябре – 93,3%, а в декабре – 92,8%. 

В конце года по кредитному рынку про-

слеживалась интересная тенденция. В це-
лом доля займов в тенге в декабре снизи-
лась практически в 2 раза. Если в октябре, 
ноябре 2014 года доля тенговых кредитов 
превышала 84%, то уже в декабре их доля 
уменьшилась до 46,3%. 

Не исключено, что вскоре ситуация с 
дефицитом тенговой ликвидности может 
решиться. Глава Нацбанка Кайрат Келим-
бетов на днях заявил СМИ, что план по 
дедолларизации экономики уже разраба-
тывается. «В который, прежде всего, будут 
внесены изменения в нормативно-право-
вую базу и в законы о платежах, о валют-
ном регулировании, где будут ужесточены 
требования к деятельности небанковских 
обменных пунктов. Также будет урегули-
ровано валютное законодательство», – по-
яснил Келимбетов.   

Пока проблему дефицита тенге банки 
решают через операции валютного свопа, 
высокие ставки по тенговым депозитам, 
межбанковский рынок и облигации. Меж-
ду тем Ерулан Мустафин поделился своим 
мнением, через какой инструмент банки 
могли бы решить проблему доллариза-
ции. «В октябре 2009 года после февраль-
ской девальвации Минфин РК выпустил 
на 15 млрд тенге бумаги, у которых номи-
нальная стоимость была выражена в тен-
ге в эквиваленте $10. Платежи по их пога-
шению и обслуживанию осуществлялись 
в тенге по официальному курсу к доллару 
США, установленному Нацбанком на дату 
платежа. Основными условиями бумаг со 
сроком обращения 2 года были фиксиро-
ванная ставка вознаграждения – 6,5%, вы-
плата вознаграждения – два раза в год. В 
текущих условиях, когда доля валютных 
вкладов находится на исторически макси-
мальном уровне, возобновление выпуска 
аналогичных «девальвационных» бумаг 
исключительно среди банков могло бы 
стать эффективной мерой по снижению 
долларизации», – считает он. 

Доходность Единого пенсионного 
фонда не догнала инфляцию
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СУБЪЕКТЫ МСБ  
НЕ МОГУТ БРАТЬ  
В БАНКАХ КРЕДИТЫ  
В ДОЛЛАРАХ

Субъекты малого и среднего бизнеса не 
могут брать в банках кредиты в долларах, 
если у них нет валютной выручки. Об этом 
сообщил председатель правления Нацио-
нальной палаты предпринимателей (НПП) 
Аблай Мырзахметов в ходе брифинга в СЦК во 
вторник, передает «Казинформ». «Проблема 
нехватки тенговой ликвидности, она сейчас 
есть, и эта информация к нам поступает. Это 
также одна из больших, кричащих тем. То есть 
сегодня тенговой массы в банках нет, и они 
не могут давать тенговые кредиты. С декабря 
всем предлагают долларовые кредиты. Но ма-
лый и средний бизнес не может брать в банках 
кредиты в долларах, если у них нет валютной 
выручки. Это крайне важный вопрос, и он 
требует экспертного обсуждения. Эта пробле-
ма есть, и она остается», - сказал он, отвечая 
на вопросы журналистов. Ранее сообщалось, 
что первый  заместитель премьер-министра 
Казахстана Бакытжан Сагинтаев заявил, что 
правительство Казахстана совместно с Нацио-
нальным банком РК предпринимает все меры 
по увеличению тенговой ликвидности для 
банковской системы. (kapital.kz)

ИТОГИ РАБОТЫ 
ДИССОВЕТОВ

9 февраля 2015 года под председатель-
ством председателя Комитета по контролю в 
сфере образования и науки МОН РК С.Н. Нюсу-
пова проведено семинар-совещание по итогам 
работы диссертационных советов в 2014 году 
и проблемам подготовки научных кадров. 
В докладе начальника управления по оценке 
качества подготовки научных кадров Саке-
новой К.Ж. был представлен анализ работы 
диссертационных советов 2014 года. Было 
отмечено, что за последние 4 года количе-
ство диссертационных советов выросло с 
16 в 2011 году до 52 в 2014 году (в 6 нацио-
нальных, 10 государственных и 6 частных 
вузах). В 2014 году выпуск докторантов PhD 
составил 611 человек, защитили диссерта-
ции 336 докторантов или 54,9%, что выше 
показателя 2013 года (46%). Кроме того, на 
защиту вышли 127 докторантов прошлых 
лет. Диссертационными советами в 2014 году 
были приняты 5 отрицательных решений 
по защитам докторских диссертаций PhD. 
На английском языке защитились 17 доктор-
антов PhD, прошли защиты 3 иностранных 
граждан из Арабской Республики Египет. С 
докладами выступили также председатели 
диссертационных советов по биологическим 
наукам при КазНУ им. аль-Фараби Бисенбаев 
А.К. и по экономическим наукам Байжолова 
Р.А. Они ознакомили с особенностями работы 
диссоветов по профильным специальностям, 
отметили основные проблемы работы сове-
тов. В выступлениях проректоров университе-
тов, председателей диссоветов были подняты 
не только вопросы подготовки и защиты дис-
сертаций, работы диссертационного совета, 
но также проблемы приема в докторантуру, 
сроков обучения по ряду специальностей, воз-
можностей выхода на защиту через год после 
окончания докторантуры. Участники семи-
нара также обсудили и в целом поддержали 
основные направления модернизации систе-
мы защит и присуждения ученых степеней и 
званий, представленные в докладе Сакеновой 
К.Ж. На основе мнений и предложений участ-
ников круглого стола будут выработаны ос-
новные изменения в действующие норматив-
ные правовые акты. (edu.gov.kz)

ПЕРВИЧНАЯ 
МЕДПОМОЩЬ  
В КАЗАХСТАНЕ

В сфере оказания первичной медико-са-
нитарной помощи (ПМСП) в РК возможен 
переход от обслуживания отдельного челове-
ка к системе семейного патронирования, со-
общила на расширенной коллегии ведомства 
с участием заместителя Премьер-Министра 
Бердибека Сапарбаева глава министерства 
здравоохранения и социального развития 
Тамара Дуйсенова. «Первый вариант концеп-
туальных подходов к развитию ПМСП вчера 
был обсужден с руководителями системы 
здравоохранения областей. Он предусматри-
вает переход от оказания ПМСП отдельному 
человеку к медицинскому обслуживанию 
семьи. Речь идет о формировании универ-
сальной, доступной, интегрированной , со-
циально-ориентированной и организован-
ной ПМСП», – сказала Т. Дуйсенова. При этом 
глава ведомства отметила необходимость 
увеличения финансирования ПМСП до уров-
ня международных стандартов стран ОЭСР, 
которые составляют 40% от общего объема 
средств, направляемых ГОБМП. «В настоящее 
время уровень финансирования составляет 
26%, что недостаточно для полного охвата 
населения эффективным оказанием услуг 
первичной медпомощи», – констатировала 
Т. Дуйсенова. Вместе с тем министерство 
ставит задачи по обеспечению доступности 
и качества ПМСП, независимо от региона и 
места проживания пациента, укреплению 
материальной базы, лекарственного обеспе-
чения и потенциала секторов ПМСП села и 
города. Следует, как отметила она, добиться 
расширения прав пациентов в выборе усло-
вий получения медицинских услуг, органи-
заций здравоохранения и врачей. Одним из 
факторов повышения эффективности ПМСП, 
по мнению министра, является укрепле-
ние кадровой базы и усиление мотивации 
к работе в сфере первичной медпомощи. 
(primeminister.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Ничего нет ценнее хорошей репутации 
и устойчивого положения.

Теодор Драйзер

Считайте проблемы трамплинами к успеху, 
ведь каждая из них приближает вас к нему.

Наполеон Хилл

Для одних людей по любому вопросу есть много мнений 
– их и чужие. Для других – два: их и неправильное. 

Тадао Ямагучи

Хочешь стать сильнее – научись прощать. 
Хочешь стать сильным – разучись обижаться.

Тадао Ямагучи

Вероника Герман

Проработав несколько лет 
на топовых позициях в 
сегменте малого бизнеса 

Сбербанка, Олег Лагута, 
Андрей Петров и Яков Новиков 
запустили банковский сервис для 
предпринимателей – Modulbank. 
Он открылся в конце 2014 года 
на базе банка «Региональный 
Кредит» и за два месяц привлек 
порядка 250 клиентов. О том, как 
создать стартап в банковской 
сфере, в интервью деловому 
еженедельнику «Капитал.
kz» рассказал управляющий 
директор российского Modulbank 
Олег Лагута

 - Олег, расскажите, пожалуйста, о ва-
шем проекте и его особенностях.

 - Основная часть банков не считает ма-
лый и средний бизнес своим приоритет-
ным направлением – им выгодно играть 
по-крупному. Они часто слегка дорабаты-
вают модели, которые используют в ра-
боте с корпорациями, под нужды малого 
предпринимательства. Розничные банки 
поступают примерно также – применяют 
одни и те же подходы и к компаниям, и к 
физическим лицам. Задумав Modulbank, 
мы с партнерами учли конкретные задачи, 
с которыми сталкивается представитель 
малого бизнеса и которые сложно решить 
в громоздкой структуре обычного банка. 
Наш сервис, кроме классических пред-
ложений – открытие счетов, переводы, 
валютные операции, предоставляет услу-
ги дистанционного бухгалтера, юриста и 
бизнес-ассистента. 

 - Как вам пришла идея создать бан-
ковский сервис?

 - Раньше я работал в крупнейших рос-
сийских банках и занимался развитием 
корпоративной стратегии бизнеса. У меня 
возникало много идей, но реализовать их 
в большом банке, где все внутренние про-
цессы разворачиваются очень медленно, 
было невозможно. Поэтому нам с друзья-
ми и пришла в голову мысль найти банк-
партнер и сделать лучший фининститут 
для предпринимателей. Мы понимали, 
что в России из 800 финансовых институ-
тов только 30 имеют относительно понят-
ную стратегию. Остальные в поиске или 
же просто плывут по течению. Поэтому с 
идеей Modulbank мы попали в свободную 
нишу. В течение месяца, хотя предполага-
ли, что потратим год, мы нашли инвестора 
и партнера. Им стал банк «Региональный 
Кредит». 

 - Когда вы начали работу над серви-
сом?

 - Работа над проектом началась в июне 
прошлого года. Меньше чем за шесть ме-
сяцев мы разработали заново большую 
часть внутренних банковских процессов, 
а оставшиеся существенно доработали и 
внедрили первую версию приложения для 
работы клиентов. Уже в октябре мы стали 
привлекать первых тестовых клиентов, а 
1 декабря вышли на рынок. Скорость за-
пуска, по моему мнению, беспрецедентна, 
особенно в банковской сфере. Мало кому 
удавалось создать качественный проект 
за столь короткий срок. С официального 
старта прошло уже два месяца, и сейчас 
Modulbank пользуются несколько сотен 
предпринимателей. Это отличный пока-
затель. До конца года мы планируем уве-
личить количество клиентов до 10-12 тыс. 

 - Не возникало ли у вас проблем при 
регистрации банковского сервиса в го-
сударственных органах? 

 - На одной из встреч наш инвестор 
предложил не открывать банк с нуля – это 

бы потребовало регистрации в госорганах 
и создания банковской инфраструктуры. 
Проще было сделать сервис на основе уже 
работающего банка без дополнительных 
согласований в Центробанке. Поэтому 
Modulbank работает по лицензии банка 
«Региональный Кредит», который пока 
представлен в Москве и Новосибирске. 
Мы специально открыли два офиса на раз-
личных рынках, чтобы изучить их особен-
ности. Сегодня 30% клиентов Modulbank 
находится в Новосибирске, 70% – в Мо-
скве. В этом году мы планируем открыть 
в городах-миллионниках еще пятнадцать 
отделений.

 - Чем отличается Modulbank от дру-
гих подобных продуктов для малого 
бизнеса? 

 - В последние несколько лет в мире ак-
тивно развивались инновационные сер-
висы для физических лиц. Сейчас, судя 
по появлению новых стартапов, настало 
время финансовых сервисов для бизнеса. 
Мы изучали мировой опыт, но поняли, 
что большинство инновационных реше-
ний для предпринимателей либо слишком 
узки по функциональности, либо не адек-
ватны российским условиям. Поэтому мы 
не стали ничего копировать. Мы одними 
из первых в мире реализовали идею фи-
нансового сервиса, работающего только с 
индивидуальными предпринимателями 
и представителями малого бизнеса. Кро-
ме инновационных решений, Modulbank 
предлагает полноценные банковские ус-
луги, которыми клиент может воспользо-
ваться через web-интерфейс или мобиль-
ный банкинг на своем смартфоне. Перед 
тем, как запустить систему интернет-
обслуживания, мы провели опрос среди 
предпринимателей. Большинство респон-
дентов отметили непонятный интерфейс 
российских онлайн-банкингов. Им при-
ходилось тратить слишком много времени 
на то, чтобы разобраться в меню. 

Используя результаты исследования, 
мы сделали функционал Modulbank мак-
симально удобным – ничего лишнего. 
Всеми возможностями сервиса можно вос-
пользоваться дистанционно. 

В отделениях наши клиенты бывают 
всего раз – для открытия счета. Но и при-
ходить только для этого не обязательно – 
наши специалисты сами выезжают к кли-
ентам. Однако, как показала практика, 
этой услугой пользуются не все: 70% пред-
принимателей предпочитают лично по-
сетить физическое отделение. В их пред-
ставлении наличие офисов обслуживания 
гарантирует надежность и реальность 
финансового института. Одной встречи 
достаточно, в дальнейшем мы выпускаем 
облачную электронную цифровую под-
пись клиента, которая работает на всех 
устройствах. С этого момента предприни-
матель подписывает документы и выпол-
няет операции дистанционно. В рамках 
партнерского соглашения держатели карт 
Modulbank могут внести и снимать налич-
ные в сети банкоматов. 

 
 - То есть сегодня офис уже не являет-

ся каналом продаж? Он нужен для того, 
чтобы удостовериться в существовании 
банка? В мире, кстати, прослеживает-
ся тенденция к снижению количества 
офисов. Как с этим обстоят дела в Рос-
сии? 

 - Мировые банки задумались об этом 
еще в 2008 году. Сбербанк, например, запу-
стил программу по переформатированию 
и сокращению офисов четыре года назад. 
Сегодня банки несут огромные операци-
онные расходы на содержание физических 
отделений. Сейчас, по факту, офис нужен 
только для одного – он повышает доверие 
к банку. Время все изменит: согласно ис-
следованию BAIN&COMPANY, удовлетво-
ренность клиентов директ-банков во всем 
мире на 30% выше, чем классических. По-
чему? Все просто: такой формат предлага-
ет более качественный сервис – скорость и 
доступность из любой точки мира. 

- Расскажите, пожалуйста, о про-
дуктах сервиса и, подробнее, о вашей 
идее – предоставлять клиентам услуги 
команды, состоящей из ассистента, бух-
галтера и юриста. Сейчас не весь микро- 
и малый бизнес может себе позволить 
такой штат.

 - Мы предоставляем рублевые расчеты, 
недавно внедрили валютные операции. В 
ближайшее время появятся овердрафт и 
зарплатный проект. Это будут инноваци-
онные решения, пока не буду раскрывать 
подробности. Также в рамках нашего сер-
виса клиент может воспользоваться ус-
лугами бухгалтера, юриста и ассистента. 
Последний ответит на все интересующие 
вопросы о Modulbank, поможет получить 
различные справки, если нужно, органи-
зует командировку, забронирует гостини-
цу и билеты, а также проконсультирует по 
текущим операционным процессам. Один 
из наших клиентов, к примеру, попросил 
ассистента подобрать персонал для своих 
точек продаж. Сотрудник справился на 
отлично. Бухгалтер полностью возьмет 
на себя ведение документации, при необ-
ходимости, а такое часто бывает, сам за-
просит недостающие документы у контр-
агентов клиента. Наш юрист выполняет 
классические обязанности – готовит до-
говоры с контрагентами, помогает в реше-
нии уже существующих вопросов и даже 
представляет интересы предпринимателя 
в суде. Услугами команды Modulbank поль-
зуются около 20% клиентов, и все доволь-
ны.

 - Стоимость команды уже входит в 
тариф или за нее нужно платить отдель-
но?

 - Услуги ассистента входят во все тари-
фы бесплатно. Помощь бухгалтера и юри-
ста тарифицируются отдельно. Цена за-
висит от масштаба компании, количества 
сотрудников и числа операций. 

 - Сколько сотрудников насчитывает 
штат Modulbank?

 - Сегодня у нас работают 60-70 чело-
век. С бухгалтерами мы сотрудничаем 
на удаленной основе. С помощью дочер-
ней компании мы создали IT-платформу 
и сформулировали принципы бухучета, 
по которым работают аутсорсинговые 
компании в разных городах России. Так, 
одним выстрелом мы убили двух зайцев – 
бухгалтеры не только работают по нашим 
стандартам, но и находятся с клиентом в 
одном часовом поясе. 

 - Олег, как вы выстраиваете свою та-
рифную сетку?

 - Наши клиенты условно поделились 
на две группы: одни не хотят платить 
абонентскую плату, но готовы платить за 
каждую операцию, другие не хотят думать 
о количестве платежей – им проще запла-
тить раз в месяц. Первый тарифный план 
«Старт» подходит для компаний, которые 
только начинают свой бизнес. В нем нет 

ежемесячной платы и много бесплатных 
возможностей, за исключением проведе-
ния платежей – одна операция стоит 70 
руб. (180 тенге. – ред.). Второй тариф «Раз-
витие» подходит для представителей ма-
лого бизнеса, которые совершают более 50 
платежей в месяц. План обойдется в 3000 
рублей без ограничений по платежам. 
10% клиентов предпочитают именно его. 
Я предполагал, что такого показателя мы 
достигнем лишь через полтора-два года. 
Это был приятный сюрприз. 

 - Как ваши клиенты реагируют на 
Modulbank?

 - Кризис вынуждает предпринимате-
лей идти в государственные банки. Но ча-
сто их не устраивает тот сервис, который 
они получают. Тогда предприниматели 
ищут удобный финансовый инструмент, 
и Modulbank дает им такие возможности. 

 - Многие российские СМИ пишут о 
том, что клиенты избалованы банков-
ским сектором? Так ли это?

 - Они не избалованы, а недовольны 
банковским обслуживанием. Терпят его, 
потому что думают: лучше не станет. Мы 
провели десятки интервью с предприни-
мателями и все говорили, что стараются 
минимизировать общение с банком, так 
как, по их ощущениям, сотрудники банка 
делают что-то очень важное и им нет дела 
до проблем и потребностей малого бизне-
са. Поэтому они ждут появления финансо-
вого института, который был бы заточен 
под их задачи и разговаривал с ними на 
одном языке. В Modulbank мы стараемся 
реализовать все их пожелания.

- Каковы ваши планы по развитию 
сервиса в России в ближайшие годы?

 - Мы не ставим цель во что бы то ни 
стало захватить отечественный рынок и 
остаться в сегменте малого бизнеса моно-
полистами. Сейчас в стране действует 
более 2 млн компаний. За пять лет мы 
планируем выйти на работу с 5% от этого 
количества – 100 тыс. клиентов. 

 - Интересен ли вам рынок Казахста-
на?

 - Главный фокус для нас – Россия. Ры-
нок Казахстана сам по себе очень динами-
чен и интересен, но пока в формате пар-
тнерства с другими банками. 

 - Что вы могли бы посоветовать ка-
захстанским банкирам при открытии 
таких сервисов для малого бизнеса?

 - Перед тем как запустить банковский 
сервис, опросите предпринимателей и по-
старайтесь понять, какие продукты и ре-
шения им нужны. Любой инновационный 
продукт лучше создавать с нуля, измене-
ние текущих процессов и продуктов, осо-
бенно на «живых» клиентах – не лучшее 
решение. 

И главное – команда профессионалов, 
заряженных идеей.

Нужно делать с нуля
История успеха банковского стартапа, созданного для малого бизнеса

Источник: Modulbank
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ВСТУПИЛ В СИЛУ 
ТЕХРЕГЛАМЕНТ  
О БЕЗОПАСНОСТИ 
ДОРОГ

Вступил в силу технический регламент 
Таможенного союза «Безопасность авто-
мобильных дорог» (ТР ТС 014/2011), сооб-
щили БЕЛТА в пресс-службе Госстандарта.  
Документ содержит минимально необхо-
димые требования безопасности к автомо-
бильным дорогам общего пользования и 
процессам их проектирования, строитель-
ства, реконструкции, капитального ремонта 
и эксплуатации, а также формы и порядок 
оценки соответствия этим требованиям. 
Вместе с тем в сферу его действия не входят 
автомобильные дороги, не относящиеся к 
автодорогам общего пользования (спортив-
ные трассы, дороги промышленных, стро-
ительных, лесных предприятий и т. п.), а 
также улицы населенных пунктов, передает 
КазТАГ. Согласно нормам техрегламента, 
оценка соответствия автомобильных дорог 
должна проводиться на всех этапах жизнен-
ного цикла. Оценка соответствия при стро-
ительстве, реконструкции, капитальном ре-
монте автомобильных дорог осуществляется 
в формах производственного контроля, про-
межуточной приемки выполненных работ и 
(или) конструктивных элементов, приемки и 
ввода законченных объектов или их отдель-
ных участков в эксплуатацию. При эксплуа-
тации автомобильных дорог, дорожных со-
оружений на них и элементов обустройства 
данная процедура должна осуществляться в 
форме текущего контроля за их состоянием, 
а также приемки выполненных работ по их 
ремонту и содержанию. Кроме того, согласно 
документу, дорожно-строительные матери-
алы (песок, щебень, минеральный порошок, 
цемент, битумы, разметочные материалы) 
и изделия (дорожные знаки, светофоры, 
ограждения, дорожные сигнальные столби-
ки и т. д.) подлежат сертификации или декла-
рированию соответствия. Вместе с тем в Гос-
стандарте сообщили, что до 1 сентября 2016 
года на дорожно-строительные материалы и 
изделия, подлежавшие до даты вступления 
документа в силу обязательной оценке (под-
тверждению) соответствия в странах ТС, 
действует переходный период, позволяющий 
производить и выпускать в обращение эту 
продукцию при наличии соответствующих 
национальных документов стран ТС, под-
тверждающих ее соответствие обязательным 
требованиям страны – участницы союза. До-
рожно-строительные материалы и изделия, 
соответствующие требованиям безопасно-
сти данного техрегламента ТС и прошедшие 
процедуру подтверждения соответствия, 
должны маркироваться единым знаком об-
ращения продукции на рынке Таможенно-
го союза («ЕАС»). Единый знак обращения 
продукции на рынке будет наноситься на 
сопроводительную документацию матери-
алов и изделий, а также на каждое изделие. 
(kapital.kz)

РАБОТНИКАМ 
«АРСЕЛОРМИТТАЛ 
ТЕМИРТАУ» 
ВЫПЛАЧЕНА 
ЗАРПЛАТА 

Работникам АО «АрселорМиттал Темир-
тау»  заработная плата выплачена в 100%-
м объеме, сообщила пресс-служба акима 
Карагандинской области. «17 февраля ра-
ботникам АО «АрселорМиттал Темиртау» в 
100%-м объеме выплачены все имеющиеся 
начисления по заработной плате за январь 
2015 года», – говорится в сообщении. На-
помним, компания распространила офици-
альное заявление о трудностях, связанно-
стях с падением цен на металл на мировом 
рынке и девальвацией российского рубля. 
Гендиректором был издан приказ о том, что 
за январь иностранные специалисты полу-
чат 50% от начисленной заработной платы, 
местные – 75%. Выплата остальной части 
откладывалась до улучшения финансовой 
ситуации. На приказ АО «АрселорМиттал 
Темиртау» государственным инспектором 
труда было внесено предписание об устра-
нении нарушений требований трудового 
законодательства РК. Кроме того, на компа-
нию наложен административный штраф в 
размере 300 МРП , что составляет 594,6 тыс. 
тенге. Акиматом области была проведена 
работа. 9 февраля акимат Карагандинской 
области, АО «АрселорМиттал Темиртау» и 
профсоюзы заключили трехсторонний ме-
морандум о взаимном сотрудничестве по 
вопросам стабилизации производственных 
процессов, обеспечения трудовых прав и 
трудоустройства работников. Документ при-
нят на случай негативной ситуации на рын-
ке. В ходе подписания меморандума аким 
области Нурмухамбет Абдибеков сообщил о 
достигнутой договоренности о том, что до 17 
февраля январская зарплата будет выплаче-
на полностью. («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Участок промышленного 
назначения, от 08 до 15 га, 

желательно прямоугольной 
формы, вдоль трассы.

Наличие или возможность 
подключения/подведения 

инженерных коммуникаций 
(ЖД ветка, газ, электричество, 

канализация, вода)

Контактный тел.:  
+7 747 759 32 99; +7 916 708 18 67     

info@kz.mareven.com

Компания с иностранными 
инвестициями купит 

участок для строительства 
завода в Алматинской 

области

Канат Умирбеков

Как следует из всех публичных оценок российского 
руководства, нынешний конфликт с Западом есть 
квинтэссенция разногласий с США по развернутой 

геополитической повестке дня, в центре которой несо-
гласие с притязаниями Вашингтона на статус плане-
тарной столицы. США, по словам политолога Данияра 
Ашимбаева, привыкли думать, что Россия играет по ее 
правилам, не учитывая, что у нее есть свои интересы. 
«Чрезмерное вовлечение государств Восточной Европы 
и постсоветских республик в американскую сферу вли-
яния поставило под угрозу безопасность России», – счи-
тает политолог.

Кремль в свою очередь фактически выступил с мани-
фестом борьбы с изжившими, по его мнению, доктрина-
ми однополярного мира и американской исключитель-
ности, ставшими парадигмой, определяющей действия 
всех администраций Белого дома после развала Совет-
ского Союза.

Твердо следуя бескомпромиссным подходам, Москва 
пошла ва-банк, четко понимая, что у нынешнего кризи-
са есть только два исхода – или эпоха доминирования 
США завершится, или Белый дом окончательно утвер-
дится в качестве единственного глобального лидера.

Однако вероятность развития событий по первому 
варианту представляется ограниченной по ряду прин-
ципиальных взаимосвязанных обстоятельств.

Так, весьма показательной выглядит реакция амери-
канской элиты, сформулированная президентом Оба-
мой на заседании Генеральной Ассамблеи ООН осенью 
прошлого года. Из его слов следует, что современная 
Россия не представляет собой равнозначную США силу. 
Для Америки угрозы распространения лихорадки «Эбо-
ла» и вызовы безопасности со стороны террористов «Ис-
ламского государства» имеют большее значение.

Все годы «холодной войны» Кремлю и Белому дому 
удавалось балансировать на грани полномасштабного 
противостояния. Сейчас, когда в отношениях сторон 
существует явный дефицит взаимного уважения, экс-
перты склонны рассматривать и неблагоприятные ва-
рианты развития ситуации, включая самые тревожные. 
Впрочем, как отмечает политолог Данияр Ашимбаев, 
текущий конфликт с США имеет в первую очередь пси-
хологическую задачу – подавить противника морально.

Отношения Кремля и Белого дома традиционно яв-
лялись сложными и не отличались теплотой даже в ус-
ловиях определенного сближения периода «перезагруз-
ки». Чего не скажешь о существовавшей до последнего 
времени атмосфере конструктивного двух- и многосто-
роннего сотрудничества с Европейским союзом. Через 
расширение экономического взаимодействия удалось 
сформировать меры доверия и в политической сфере, 
включая укрепившийся диалог лидеров, общие ориен-
тиры действий в рамках общеевропейских международ-
ных организаций, межпарламентской сфере и других 
важных форматах.

В определенный период складывалось впечатление, 
что подходы Москвы и Брюсселя в части, касающейся 
изъянов сложившего миропорядка, вполне схожи. Или, 
во всяком случае, не противоречат друг другу.

Все изменилось слишком быстро. После стремитель-
ной операции по присоединению Крыма Европа прак-
тически единогласно объявила Россию агрессором. Для 
начала было свернуто военно-техническое сотрудни-
чество как по линии совета «Россия – НАТО», так и с от-
дельными странами блока. Затем появились непреодо-
лимые препятствия на пути реализации масштабных 
проектов в крайне важной топливно-энергетической 
сфере, и «Южный поток» – лишь один из них. Введены 
унизительные визовые ограничения для списка «не-
въездных», взаимные торговые санкции и банковские 
ограничения. За последние дни согласован новый, 
очередной пакет санкций. Новые списки чиновников, 
новые отраслевые эмбарго, новые демонстрации после-
довательности курса… Эти и многие другие аспекты ха-
рактеризуют нынешнюю фазу некогда перспективного 
партнерства Москвы и Брюсселя.

Остроту текущей напряженности в Европе и на ее 
границах добавляет то, что Москва вступила в фазу за-
тяжной конфронтации не только с ЕС и НАТО в целом, но 
также с ключевыми его участниками.

К примеру, Германия – традиционный, многолетний 
партнер России – сейчас не скупится на резкие заявле-
ния, иногда схожие по тональности с тем, что тиражиру-

ется от имени американского истеблишмента. Берлин 
как несомненный лидер ЕС демонстративно подчерки-
вает нерушимость альянса с Вашингтоном по принци-
пиальным для Европы элементам внешней и военной 
политики, о чем канцлер Меркель заверила президента 
Обаму в ходе переговоров в Белом доме 9 февраля. Ско-
рее всего, это заявление было предназначено для того, 
чтобы его услышали в Москве, поскольку Россия неод-
нократно ставила Брюсселю в укор факт следования в 
арьергарде американских стратегий.

Не вызывает сомнений, что нынешняя жесткость 
подходов представляет собой, как минимум, средне-
срочный внешнеполитический тренд России, который 
вполне может распространиться и не только на евроат-
лантическое направление.

Круг государств, в котором Россия еще не так давно 
обладала непререкаемым авторитетом, заметно сузил-
ся. С большой долей вероятности российско-украинская 
турбулентность окончательно оформит давно предска-
занный закат СНГ, остающегося привлекательным для 
глав государств разве что в виде коллективной перего-
ворной площадки, в основном предназначенной для не-
формального диалога между ними.

Качественно новый уровень коллективного взаимо-
действия на пространстве СНГ связан с Евразийским 
экономическим союзом. Однако было бы неверно ут-
верждать, что Россия как ключевой игрок ЕАЭС полно-
стью удовлетворена сложившейся моделью этой орга-
низации. Если брать только нынешний момент, речь 
может идти об отсутствии солидаризированной пози-
ции, а также совместных согласованных действий Ка-
захстана и Беларуси в ответ на введенные односторон-
ние санкции, но, что наиболее принципиально, – отказе 
Астаны и Минска работать вместе с Россией на треке по-
литической интеграции государств-участников. С точ-
ки зрения влиятельных мировых столиц данное обстоя-
тельство делает ЕАЭС намного менее амбициозным, чем 
рассчитывали в Кремле, проектом, вряд ли способным 
принципиально переформатировать региональные и 
субрегиональные политико-экономические константы.

Не являются секретом также настроения части ка-
захстанской и белорусской элит в части, касающейся ри-
сков для национальных суверенитетов, заметно усилив-
шихся на фоне российско-украинского противостояния. 
Несмотря на то, что подобные опасения никоим образом 
не отражают официальные точки зрения, они являют-
ся частью общественно-политического ландшафта Ка-
захстана и Беларуси. И с этим российское руководство 
вынуждено считаться, и не только применительно к де-
ятельности ЕАЭС.

В контексте ставшей вполне нейтральной (во многом 
благодаря последовательной и требовательной линии 
казахстанского лидера, дистанцировавшегося от любых 
попыток политизации ЕАЭС) международной реакции 
на появление союза обращает на себя внимание следу-
ющее.

Запад крайне негативно воспринимает практически 
все консолидирующие инициативы России последне-
го времени. К примеру, несмотря на разумные доводы 
и веское обоснование, была полностью заблокирова-
на идея создания единого пространства безопасности 
«от Ванкувера до Владивостока», которая находилась 
в центре дипломатических усилий администрации 
президента Медведева. Причина банальна и проста – 
Кремль предлагал ревизировать существующую между-
народно-правовую базу поддержания общеевропейской 
стабильности, включая большинство соглашений по 
контролю над вооружениями, что абсолютно не устраи-
вало практически всех ее западных партнеров. Попытки 
России занять достойную ей роль в новой конструкции 
евроатлантической безопасности в итоге свелись к бес-
предметным переговорам в рамках ОБСЕ. Результатом 
стал односторонний выход России из Договора об обыч-
ных вооруженных силах в Европе, который в отличие от 
государств Организации договора о коллективной безо-
пасности в адаптированном виде отказались ратифици-
ровать страны НАТО. Нынешнее разрастание конфликта 
на востоке Украины до уровня столкновений военных 
формирований, оснащенных тяжелой техникой, есть 
следствие эрозии этого важнейшего документа.

С учетом отказа Запада воспринять концептуаль-
ную инициативу Москвы и ограниченного потенциала 
ЕАЭС, пока не оправдывающего большие ожидания, в 
политике России все более отчетливо просматривается 
поворот в сторону восстановления новых-старых союз-

нических форматов на Востоке и Латинской Америке. 
Один за другим следуют визиты президента Путина и 
ключевых фигур российской власти в Бразилию, Арген-
тину, Венесуэлу, Никарагуа, Кубу, Китай, Египет.

К примеру, после переговоров с китайским лидером 
двусторонним отношениям была придана невероятная 
прежде динамика, причем именно в тех областях, ко-
торые являются наиболее притягательными для КНР. 
Москва и Пекин вновь ввели в лексикон термин страте-
гического партнерства. Китай получил давно искомый 
масштабный договор о поставках газа, а также возмож-
ность освоения российских месторождений энергети-
ческого сырья и полезных ископаемых. Политический 
тандем также заметно окреп, свидетельством чему стал 
демонстративный отказ Китая поддержать антироссий-
ские санкции. Такое решение первой экономики мира 
дорогого стоит, и будет, несомненно, по достоинству 
оценено в России.

В первоочередной повестке дня – задача расширения 
сотрудничества с остальными членами БРИКС, прежде 
всего с Индией и Бразилией. Можно не сомневаться – 
прорыв в отношениях с Дели и Бразилиа не за горами.

Буквально на глазах улучшились отношения с Тур-
цией, отличавшиеся многолетней напряженностью на 
фоне неприемлемых для России реакций Анкары на 
первую и вторую «чеченские кампании». Альтернатива 
«Южному потоку» в виде соглашения с Турцией о строи-
тельстве газопровода сделала эту страну одной из глав-
ных фигур на энергетическом рынке Европы. Россия 
пошла на такой шаг, смоделировав среднесрочные при-
оритеты европейской политики, связанные с использо-
ванием новых осей влияния. Совместный с Россией ввод 
в эксплуатацию трубопровода позволит Турции само-
стоятельно работать с конечными потребителями газа 
в Европе и, как следствие, создаст эффективный инстру-
мент политико-экономического регулирования.

Активизировались контакты с Ираном. Произошло 
политическое сближение с Египтом, исторически име-
ющим статус основного государства арабского мира. 
Недавний визит президента Путина в Каир однозначно 
укрепил позиции Москвы в этом регионе.

Таким образом, Россия демонстрирует миру, что 
для нее во внешней политике отныне не существует ни 
центра, ни периферии, образовавшейся в результате не-
внятных действий периода 1990-х годов. Фактически 
Москва занялась диверсификацией внимания в поль-
зу тех регионов, где есть историческая память о суще-
ственных выгодах былых альянсов с Россией.

Очевидно, что Россия вступила в период значитель-
ных испытаний. Причем не только во внешне-, но и во 
внутриполитических делах. Представляется, что исход 
кризиса во многом будет зависеть от того, насколько 
успешными станут меры по структурированию нацио-
нальной экономики, созданию привлекательного инве-
стиционного режима, укреплению социального баланса 
в обществе. Решить эти задачи будет сложно. Тем более 
в условиях санкций, распространяющихся на целые от-
расли экономики.

В целом можно прогнозировать, что соответствую-
щие коррективы может претерпеть и военно-полити-
ческая стратегии России. Не вызывает сомнения одно 
– для Москвы Казахстан был и останется системообразу-
ющим государством в видоизменяющейся архитектуре 
международных приоритетов. Системная роль Казах-
стана связана с абсолютно непоколебимой позицией 
президента Нурсултана Назарбаева не только примени-
тельно к участию в объединительных с Россией органи-
зациях и союзах, но и реальном союзничестве, основан-
ном на совместном прошлом, настоящем и, наверняка, 
будущем.

Дезавуируя все спекуляции псевдопатриотов, на рас-
ширенном заседании правительства 11 февраля казах-
станский лидер подчеркнул: «Да, Россия сегодня оказа-
лась в тяжелом положении, и мы вместе с Россией. Эти 
варварские санкции никому не помогают. Я уверен, что 
Россия выйдет с честью из этой ситуации и будет разви-
ваться и процветать, а мы вместе с ней. По-товарищески, 
по-дружески договориться. Вот так надо рассуждать».

Ничего более конкретного, чем это заявление Нур-
султана Назарбаева на тему о долгосрочных приорите-
тах Казахстана, сказать невозможно. Несмотря на все 
текущие геополитические нюансы, президент Казахста-
на уверенно следует курсу развития сотрудничества с 
Россией, и у нашей страны нет альтернатив для другой 
внешней политики.

Февральский мир. Вид со стороны

Ольга Примак

Нацбанк Беларуси сообщил о мерах 
по «сокращению использования 
иностранной валюты в расчетах на 

территории Республики Беларусь и повы-
шению доверия населения к националь-
ной валюте».

Ради изложенных целей с 1 марта фи-
нансовый регулятор прекращает выдачу 
разрешений субъектам валютных опера-
ций на использование в расчетах с физи-
ческими лицами иностранной валюты на 
территории Республики Беларусь в следу-
ющих случаях: при осуществлении роз-
ничной торговли и (или) оказании услуг 
на республиканских автомобильных доро-
гах с нумерацией «М», «М/Е» и в пунктах 
пропуска через государственную границу 
Республики Беларусь; при осуществлении 
страховой деятельности; при осуществле-
нии туристической деятельности; при ре-
ализации автомобильного бензина всех 
марок, дизельного топлива и сжиженного 
газа. Запрет не распространяется на ис-
пользование инвалюты в расчетах с фи-
зическими лицами при осуществлении 
розничной торговли в магазинах беспош-
линной торговли – дьюти-фри.

За границу – за рубли 
У человека непосвященного отмена этих 
разрешений может вызвать недоумение: а 
что, до сих пор в Беларуси можно было пла-
тить на заправке долларами? Именно так. 
Возможность населению использовать ин-
валюту при расчете за бензин, турпутевки 
и страховые полисы, а иностранцам также 
при расчете за гостиничные номера, тури-
стические, образовательные и медицин-
ские услуги Нацбанк предоставил весной 
2011 года, во время предыдущей девальва-
ции. Намерения были благие: привлечь в 
экономику больше валюты. Тогда экспер-
ты критиковали данное решение, заявляя, 
что Нацбанк таким образом признал бело-
русский рубль неполноценной валютой.

Теперь же, когда ситуация внешне схо-
жа с финансовым кризисом четырехлетней 
давности, финансовый регулятор идет на 
прямо противоположные шаги, сокращая 
сферу применения иностранной валюты 
на территории страны. Правда, с тех пор 
главы Нацбанка РБ менялись дважды, так 
что нынешний руководитель центробанка 
Павел Каллаур едва ли может отвечать за 
политику своих предшественников. Как 

отмечают в Нацбанке, там и в дальнейшем 
продолжат работу по сокращению количе-
ства разрешенных случаев расчетов в ино-
странной валюте на территории РБ.

Претенденты на вылет из валютного 
сектора – это, по-видимому, медицинские 
и образовательные услуги, а также по-
купка авиабилетов, которые до сих пор 
можно оплачивать напрямую валютой. 
Более того, цены на билеты национально-
го авиаперевозчика «Белавиа» изначально 
устанавливаются в евро, а если покупа-
тель предпочитает платить в белорусских 
рублях, то цена пересчитывается по курсу 
Нацбанка. И это вызывает справедливые 
нарекания клиентов и бизнеса: если в дру-
гих сферах бизнес вынужден подчиняться 
общим правилам и страдать от девальва-
ции наравне со всеми, то почему для от-
дельных компаний сделаны исключения? 
В евро на данный момент устанавливают-
ся и тарифы медицинских страховок на 
время зарубежных поездок.

Туристический бизнес на аннулиро-
вание валютных лицензий отреагировал 
резко отрицательно. В публичных отзывах 

руководители турфирм подчеркивают, 
что решение Нацбанка едва ли повысит 
доверие населения к белорусскому рублю, 
но точно усложнит работу турбизнеса. 
Дескать, народ  все равно будет копить на 
отпуск в долларах или евро, а перед покуп-
кой путевки просто отнесет их в обмен-
ник. Потом же турфирма вынуждена будет 
покупать эту же валюту на бирже, чтобы 
рассчитаться с отелями и перевозчиками. 
Из-за необходимости уплачивать банков-
ские комиссии при валютообменных опе-
рациях путевки только подорожают, пред-
упреждают туристические операторы и 
агенты.

Нефть дешевле – бензин дороже
Что касается запрета на валютные расче-
ты за ГСМ, тут история вообще любопыт-
ная. Дело в том, что незадолго до активной 
фазы финансового кризиса, в сентябре 
2014 года, белорусские власти официаль-
но привязали розничные цены на горючее 
к курсу доллара, мотивировав это необхо-
димостью обеспечивать «минимальную 
эффективность работы нефтеперерабаты-

вающих заводов Республики Беларусь и 
возможность для их дальнейшей модерни-
зации». 

Индикативной маркой топлива был 
определен бензин АИ-92-К5-Евро, цену за 
литр которого приравняли к $1 в пересче-
те на белорусские рубли. С тех пор ГСМ в 
Беларуси несколько раз дорожали, подтя-
гиваясь к курсу доллара и демонстрируя 
парадоксальную тенденцию: локальный 
рост цен на конечный продукт на фоне 
снижения цен на сырье во всем мире. За-
прет платить на заправке долларами и 
евро как мера по повышению доверия на-
селения к белорусскому рублю в этом кон-
тексте выглядит достаточно лицемерно.

По последним данным, в правительстве 
тоже озабочены таким противоречием и 
как раз в эти дни обсуждают предложе-
ние «отвязать» цену на бензин от доллара. 
Однако эксперты не питают иллюзий на 
сей счет. По их мнению, у лоббистов связ-
ки «бензин – доллар» –  государственного 
холдинга «Белнефтехим» и отечественных 
НПЗ – хватает весомых доводов, главный 
из которых – необходимость компенсиро-
вать потери нефтепереработки от налого-
вого маневра России.

Из-за изменения налоговой политики 
в российской нефтяной отрасли с 1 января 
2015 года цена российской нефти для Бе-
ларуси выросла, по данным источников, 
более чем на $107 за тонну. Если в дека-
бре Беларусь покупала нефть по $165,9 за 
тонну, то уже в январе цена составила по-
рядка $270 за тонну. К неблагоприятному 
сырьевому фактору добавилось падение 
экспортных цен на нефтепродукты. В ре-
зультате рентабельность продаж белорус-
ских НПЗ значительно снизилась.

В условиях долларизации экономики на 
макроуровне меры по ее дедолларизации 
на микроуровнях выглядят достаточно 
беспомощно. Яркий пример того – запрет 
на упоминание инвалюты, ради которого 
не пришлось даже издавать специальное 
постановление Нацбанка, хватило и до-
кументов министерства торговли. Речь о 
ценах в интернет-объявлениях о продаже 
недвижимости. После декабрьского пред-
упреждения Минторга о недопустимости 
указывать цены товаров в у.е. торговая ин-
тернет-площадка kufar.by запестрила объ-
явлениями вроде: «Продам 2-комнатную 
квартиру в Боровлянах. Цена – 1 232 855 
600 белорусских рублей». Для непосвя-
щенных: это примерно $81,5 тыс.

Дедолларизация. Опыт Беларуси
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ГРУППА КАДЕТОВ 
«ЭЙР АСТАНЫ» 
ОКОНЧИЛА 
ПРОГРАММУ AB-INITIO 
В ЛЕТНОЙ ШКОЛЕ 
AFTA (ИРЛАНДИЯ) 

9 кадетов «Эйр Астаны» успешно заверши-
ли курс по подготовке пилотов коммерческих 
авиалиний в одной из ведущих летных школ 
Европы AFTA (Atlantic Flight Training Academy), 
г. Корк, Ирландия. В церемонии вручения сер-
тификатов выпускникам, прошедшей на про-
шлой неделе в Международном отеле Корк, 
приняли участие управляющий директор 
школы Марк Кейси, старший вице-президент 
по производственным вопросам «Эйр Астаны» 
Энтони Реган, директор по обучению летного 
состава «Эйр Астаны» Филиппос Сиаккас. Ка-
захстанские выпускники прошли обучение по 
программе первоначальной подготовки пило-
тов Ab-initio, запущенной авиаперевозчиком в 
2009 году, и через 3 месяца после переобуче-
ния на тип воздушного судна они приступят 
к работе в качестве вторых пилотов. К лету 
2015 года будет выпущен юбилейный сотый 
выпускник летной школы AFTA из Казахста-
на. На сегодняшний день данную программу 
длительностью 15 месяцев прошли 150 каде-
тов. Из них 75 кадетов управляют «Эрбасом», 
39 – «Боингом», 23 – «Эмбраером», а 13 кадетов 
ждут переобучения на тип воздушного судна. 
Еще 7 новых кадетов приступят к учебе в марте 
2015 года. Обучение ведется в лучших летных 
школах Европы FTE Jerez (Испания) и AFTA 
(Ирландия). (Соб.инф.)

 

S&P ПОНИЗИЛО 
РЕЙТИНГ КТЖ

Служба кредитных рейтингов Standard & 
Poor’s пересмотрела прогнозы по рейтингам 
национального железнодорожного оператора 
Казахстана АО «НК «Казахстан темир жолы» 
(КТЖ) и его «ключевой» дочерней компании 
АО «Казтемиртранс» (КТТ) со «Стабильных» на 
«Негативные». Одновременно агентство под-
твердило долгосрочные кредитные рейтинги 
компаний «ВВВ-» и их рейтинги по националь-
ной шкале «kzAA».Рейтинговые действия были 
предприняты после понижения суверенных 
кредитных рейтингов Казахстана (прогноз 
– «Негативный»). Были пересмотрены прогно-
зы по рейтингам КТЖ и КТТ – организаций, 
связанных с государством (ОСГ), рейтинги 
которых на три ступени выше оценки SACP и 
которые характеризуются «очень высокой» ве-
роятностью получения поддержки со стороны 
государства,– принимая во внимание «высо-
кую» вероятность понижения этих рейтингов в 
случае дальнейшего понижения рейтингов Ре-
спублики Казахстан. КТЖ является собствен-
ником и оператором национальной железно-
дорожной инфраструктуры; компания на 100% 
опосредованно принадлежит Правительству 
Казахстана. Рейтинг КТЖ отражает оценку 
характеристик собственной кредитоспособно-
сти (stand-alone credit profile – SACP) на уровне 
«bb-» и «очень высокую» вероятность предо-
ставления компании экстренной поддержки 
со стороны собственника – правительства 
Республики Казахстан. Позитивное влияние 
на показатели КТЖ традиционно оказывает 
получение значительной финансовой помощи, 
субсидий и вливаний капитала от государства, 
и ожидается, что правительство и в дальней-
шем будет предоставлять такую помощь, хотя 
выполнение некоторых проектов может быть 
отложено. Отмечается, что положение страны, 
не имеющей выхода к морю или судоходным 
рекам, обусловливает ключевую роль КТЖ в 
жизненно важном транспортном секторе, по-
скольку она является национальной железнодо-
рожной компанией и на нее приходится около 
половины всех грузоперевозок в Казахстане. 
«Негативные» прогнозы по рейтингам КТЖ и 
КТТ отражают аналогичный прогноз по суве-
ренным кредитным рейтингам Республики 
Казахстан. Рейтинг КТЖ может быть понижен в 
случае понижения суверенных кредитных рей-
тингов. Кроме того, агентство может предпри-
нять негативное рейтинговое действие в случае 
снижения их оценки вероятности предоставле-
ния компании экстренной поддержки со сторо-
ны Правительства Республики Казахстан (в свя-
зи со снижением готовности или возможности 
правительства предоставлять значительную 
финансовую помощь, субсидии и вливания 
капитала). Сокращение государственной под-
держки может быть также обусловлено частич-
ной приватизацией КТЖ. Рейтинги КТЖ могут 
быть понижены и в случае ухудшения SACP 
компании. Это может произойти в результате 
значительного длительного сокращения объ-
ема грузовых перевозок или в том случае, если 
КТЖ придется финансировать более значитель-
ную, чем  в настоящее время ожидается, часть 
капитальных расходов за счет долга, что в свою 
очередь приведет к падению скорректирован-
ного показателя денежного потока от операци-
онной деятельности до изменений оборотного 
капитала до уровня ниже 20%. (kapital.kz)

ЕДИНЫЙ 
БАНК ДАННЫХ 
ДЕТЕЙ-СИРОТ  

В Астане в ходе совместного заседания со-
циального совета при фракции партии «Нур 
Отан» и комитета по социально-культурному 
развитию мажилиса парламента РК рассма-
тривался вопрос устройства детей-сирот в се-
мьи. Как отметил заместитель Генерального 
прокурора РК Андрей Кравченко, на сегодняш-
ний день в Казахстане ведется трехуровневый 
учет детей-сирот: первичный, региональный 
и централизованный, который не достаточно 
эффективен. «В регионах, где не зарегистриро-
ван ни один кандидат-усыновитель, постанов-
ка детей на первичный и региональный учеты 
теряет всякий смысл, так как вероятность об-
ретения им семьи ограничена территорией 
той или иной области», – проинформировал 
Андрей Кравченко. По его словам, для созда-
ния более эффективной процедуры усыновле-
ния необходимо создать единый банк данных 
детей, в который могли бы автоматически по-
ступать систематизированные сведения о си-
ротах со всех регионов, а также о кандидатах-
усыновителях. (Kazakhstan Today) 

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Рынок железнодорожных грузовых 
перевозок Казахстана можно считать 
вполне сформировавшимся: крупные 

компании уже давно поделили его между 
собой, компании поменьше выживают 
за счет того, что берут вагоны в лизинг, 
дабы сократить предполагаемые риски 
простоя. Большая часть частных логисти-
ческих компаний, занятых в сфере ж\д 
перевозок, являются узкопрофильными. 
Такие компании предпочитают специали-
зироваться на одном виде грузов, будь то 
перевозки нефти или руды. Кроме того, у 
многих небольших компаний состояние 
вагонного парка оставляет желать лучше-
го, а возможностей для обновления парка 
у них гораздо меньше. 

Главной проблемой, по мнению игро-
ков рынка, является критический износ 
основных элементов железнодорожной 
инфраструктуры. По официальной инфор-
мации, которую предоставили в Научно-
исследовательском институте транспорта 
и коммуникаций (НИИ ТК), износ маги-
стральной сети в настоящее время дости-
гает 70%. 

Масштаб модернизации
По мнению Сергея Шмидта, старшего на-
учного сотрудника отдела комплексных 
транспортных проблем НИИ ТК, причина 
высокого износа в том, что с момента об-
ретения страной независимости не осу-
ществлялась масштабная модернизация 
ее транспортной инфраструктуры. Между 
тем в последнее время «Казахстан темир 
жолы» стремится к интенсивному обнов-
лению парка вагонов и к увеличению их 
доли со сроком эксплуатации до 15 лет.

«Парк грузовых вагонов имеет тенден-
цию уменьшения численности за счет спи-
сания вагонов с истекшим сроком службы. 
За период 2003-2013 годов сокращение об-
щего парка составило около 9%. Особенно 
это видно по парку полувагонов, крайне 
необходимых для обеспечения перевозок, 
преобладающих в грузообороте массовых 
грузов (угля, руды, инертных строитель-
ных материалов)», – утверждает эксперт.

Действительно, общая тенденция рын-
ка такова, что компании стремятся мо-
дернизировать и расширять парк вместе с 
увеличением доли универсальных полува-
гонов. Это делает транспортные компании 
более устойчивыми, особенно в период 
кризиса или на момент заключения кра-
ткосрочных контрактов, так как подобные 
вагоны позволяют перестраиваться под 
разные типы грузов по мере необходимо-
сти. 

Отметим, что, по заявлению КТЖ, в 
планах компании до 2020 года предусмо-
трены капитальный ремонт и модерниза-
ция 6,6 тыс. км пути со снижением износа 
до 40%.

По данным статкомитета за 2014 год, 
ж\д перевозки занимают почти 43,9% в 
общем объеме грузооборота, далее сле-
дуют автомобильные перевозки с 31,8% и 
трубопровод с 23,7%. Совокупные доходы 
предприятий от ж\д перевозок в 2014 году 
достигли отметки в 779,7 млрд тенге, из 
которых грузовым перевозкам и пассажир-
ским ж\д перевозкам отошло 674,5 млрд и 
105,2 млрд тенге соответственно. Соотно-
шение вагонов между частными и государ-
ственными компаниями почти одинаково: 
65 тыс. и 63 тыс. соответственно. 

Вагоновожатый
В целом железнодорожные перевозки в 
Казахстане сегодня представлены в од-
ном лице – АО «НК «КТЖ», владеющем 
всеми элементами инфраструктуры и 
предоставляющем услуги по перевозке 
грузов и пассажиров. Говорить о каком-
либо влиянии на рынок транспортных 
компаний затруднительно, ведь, по сути, 
все они в конечном итоге обращаются в 
КТЖ со своим подвижным составом (если 
имеется) за выделением ниток графика 
для осуществления перевозок. «Железные 
дороги можно рассматривать как единый 
производственный комплекс. Приведем 
упрощенный пример: на одном заводе дей-
ствует ряд станков отечественного и ряд – 
импортного производства. Одни работают 
лучше, другие хуже. Стоит ли говорить о 
какой-то здоровой конкуренции в рамках 
одного завода? Наверное, нет», – считает 
Шмидт.

Ключевыми игроками на рынке оста-
ются такие компании, как АО «Олжа», 

«Казтемиртранс» и «Интертранс», кото-
рые фактически делят рынок между со-
бой. Почти половина перевезенных грузов 
приходится на «дочку» КТЖ – АО «Казте-
миртранс» (АО КТТ). Компании принадле-
жит более 40% от общего рынка грузовых 
железнодорожных перевозок в РК. Объем 
перевезенных грузов «Казтемиртрансом» 
в 2014 году во внутриреспубликанском со-
общении превысил 82 млн тонн.

«Наряду с АО «КТТ» насчитывается око-
ло 200 компаний, владеющих собственны-
ми грузовыми вагонами, общий парк ко-
торых превышает 61 тыс. вагонов. Вместе 
с тем в последние годы наблюдается рост 

доли перевозок операторов других стран. 
Вследствие финансового кризиса и обще-
мировой тенденции сокращения объема 
перевозок излишний парк вагонов, напри-
мер, России переориентировался на рынок 
грузовых железнодорожных перевозок Ка-
захстана», – объясняет вице-президент по 
оперированию и логистике АО «Казтемир-
транс» Азамат Капенов.

Дороги разные, контейнеры одни
Отдельно стоит отметить создание Объ-
единенной транспортно-логистической 
компании (ОТЛК), инициатором которого 
выступила российская сторона. Напом-

ним, в 2012 году РЖД заявили о создании 
СП вместе с железнодорожными компани-
ями Казахстана и Беларуси в рамках ТС. 
Уже к осени 2013 года был сформирован 
проектный офис.

«Основная цель образования ОТЛК – 
перевозки контейнерных грузов на тер-
риториях стран Таможенного союза и 
транзитных маршрутах между Европой 
и Азией путем предложения комплекс-
ных логистических услуг. Конъюнктура 
рынка перевозок контейнерных грузов не 
влияет на рынок лизинга нефтеналивных 
цистерн, полувагонов и крытых вагонов», 
– объясняет директор департамента ана-
лиза производства и сбыта компании «Тен-
гизТрансГруп» Игорь Головков.

ОТЛК, которая, по сути, будет являть-
ся контейнерным перевозчиком, то есть 
заниматься грузовыми ж\д перевозками, 
должна уже в этом году начать работу, по-
сле того как все необходимые документы 
будут одобрены всеми тремя сторонами. 
Доля Казахстана и Беларуси в уставном 
капитале ОТЛК составит по 0,1% для обеих 
стран, доля РЖД – 99,8%. Такая ситуация 
объясняется тем, что РЖД внесено в устав-
ный фонд 50% + 2 акции «Трансконтейне-
ра» и 100% акций ОАО «РЖД Логистика», 
в то время как с казахстанской и белорус-
ской стороны было внесено по $1 млн.

«Управление перевозочным процессом 
на обширном полигоне железнодорожной 
сети – от Китая до границ с Западной Ев-
ропой, – работающем по единым нормам 
и стандартам, под руководством единого 
оператора (ОТЛК) позволит устранить 
дополнительные барьеры на пути следо-
вания грузов, облегчить контроль за их 
продвижением, обеспечить оптимальные 
условия ценообразования», – делится сво-
им мнением Сергей Шмидт.

Спикер объясняет, что создание ОТЛК 
– это реальный путь повышения конку-
рентоспособности трансазиатских су-
хопутных маршрутов (в том числе и ка-
захстанского направления) и серьезные 
предпосылки для привлечения дополни-
тельных трансконтинентальных грузопо-
токов. При успешной реализации этого 
проекта деятельность ОТЛК как логисти-
ческого оператора может распространять-
ся и на другие транспортные коридоры, 
вплоть до тихоокеанского побережья кон-
курентоспособных транспортных коридо-
ров.

Как предполагается, общий объем 
перевозок ОТЛК к 2021 году должен со-
ставить около 4 млн TEU (twenty-foot 
equivalent unit – вид контейнеров), из ко-
торых практически 23,8% – транзит Ки-
тай – ЕС, 15,5% – транзит Китай – Сред-
няя Азия. Также предполагается, что 
13,3% составит импорт по отношению к 
странам, входящим в ОТЛК. На экспорт 
отойдет 15,5%, а доля внутренних пере-
возок составит 32,9%. Однако, по мнению 
Сергея Шмидта, сложившаяся ситуация 
с состоянием ж\д инфраструктуры (на 
отдельных участках низкая пропускная 
способность, низкие скорости движения 
поездов и др.) может негативно влиять 
на осуществление перевозочной деятель-
ности как внутри республики, так и на 
организацию и пропуск международных 
грузопотоков.

«Собственники вагонного парка других 
стран применяют более гибкую систему 
ценообразования на оказываемые услуги, 
что делает их гораздо конкурентоспособ-
нее на казахстанском рынке грузоперево-
зок», – добавляет Капенов.

В целом операторы железнодорожных 
перевозок, как принадлежащие государ-
ству, так и частные или иностранные ком-
пании, сегодня должны конкурировать за 
потребителя, предлагая клиентам более 
широкий географический охват. 

 Как объясняет Игорь Головков, на об-
щее положение на рынке повлияло созда-
ние ЕАЭС, так как благодаря ему для ком-
пании сократились административные 
таможенные процедуры, транспортные 
издержки, а также время для перевозки 
грузов.

«События, происходящие на россий-
ском рынке лизинга подвижного состава, 
напрямую влияют на отечественный ры-
нок. Высокая конкуренция среди игроков 
рынка, а также присутствие зарубежных 
игроков, таких как ОАО «ПГК», например, 
сказывается на тарифах за единицу под-
вижного состава, так как иностранные 
компании часто демпингуют цены», – ре-
зюмирует эксперт.

Состав тронется
Крупные игроки разделили рынок железнодорожных перевозок
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КАДРЫ ДЛЯ  
АРХИВОВ

Специалистов архивного и музейного дела 
предлагает готовить с 2016 года в казахстан-
ских высших учебных заведениях министр 
культуры и спорта Казахстана Арыстанбек 
Мухамедиулы. «Мы имеем великолепные 
учебные заведения и нам необходимо го-
товить в них специалистов архивного и му-
зейного дела. Поэтому в рамках концепции 
культурной политики в области архивов нам 
необходимо сосредоточиться на наших твор-
ческих вузах. Мировая практика показывает, 
что необходимы кадры для музейного дела, 
архивного направления. Поэтому в 2016 году 
мы должны предусмотреть прием студентов 
по этой программе», – сообщил Мухамедиу-
лы. Сейчас, по его словам, архивы в мире вы-
полняет функции научно-исследовательских 
центров, в то время, когда в Казахстане архи-
вы работают как справочные организации. 
«Архивы в мире являются центрами научной 
деятельности. Возьмите венецианский архив, 
архив Ватикана или российский архив. Там 
все архивы это, прежде всего, научно-иссле-
довательские центры. Чтобы попасть в эти 
архивы люди стоят в очередях, записываются. 
Наша задача, чтобы казахстанские архивы 
кроме справочного материала и хранения 
документов, выполняли функции научного 
направления», – отметил министр. Как про-
информировал глава Минкультуры, недавно 
Национальный музей был передан в государ-
ственную коммунальную собственность. «Пе-
ред нами стоит задача перевести все музеи, 
музеи-заповедники, библиотеки и, по воз-
можности, архивы в статус республиканских 
государственных казенных предприятий», 
– считает Мухамедиулы. (ИА «Новости-Ка-
захстан»)

ИНКЛЮЗИВНОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

В рамках разработки новых образователь-
ных стандартов на базе 12-летнего обучения 
предусматривается полный охват детей с 
ограниченными возможностями в системе 
среднего образования, сообщил на брифинге 
СЦК министр образования и науки РК Аслан 
Саринжипов. «На сегодня охвачены полно-
стью более 25 тыс детей инклюзивным обра-
зованием, остальные дети обучаются на дому. 
В рамках разработки нового стандарта и но-
вых учебных программ мы предусматриваем, 
что в данных программах будут интегри-
рованы концептуальные подходы развития 
инклюзивного образования в Казахстане. То 
есть, во всех школах будет дана возможность 
детям с ограниченными возможностями 
наравне с другими получать образование», 
– сказал А. Саринжипов. Так, по данным ми-
нистра, сегодня в инклюзивном образовании 
нуждается 94 тыс детей школьного возраста, 
до 2020 года планируется обеспечить воз-
можность обучения для детей с ограничен-
ными возможностями на базе 70% школ. На-
помним, что на коллегии МОН РК сообщалось 
о том, что до конца года будет разработан 
новый стандарт обучения, который будет 
включать одиннадцатилетнее образование 
плюс год предшкольной подготовки. Так, по 
словам министра, в течение месяца мини-
стерство должно внести новые предложения 
по структуре среднего образования. «Пред-
ложения будут касаться того, чтобы соответ-
ствовать международной системе, междуна-
родным требованиям, мы будем двигаться в 
сторону двенадцатилетнего образования, но, 
как поручил президент, этот переход будет 
осуществляться в рамках одиннадцатилет-
него образования плюс год предшкольной 
подготовки. На сегодня программа пред-
школьной подготовки охватывает у нас 95% 
всех детей в возрасте 6 лет. И мы пойдем по 
пути улучшения, модернизации программы 
предшкольной подготовки. То есть это будет 
некая формула «Один плюс одиннадцать», – 
ранее пояснил А. Саринжипов на прошедшей 
коллегии ведомства. (primeminister.kz)1

ЛОГИСТИЧЕСКИЕ 
ПРОЕКТЫ

Интерес к проекту строительства Большой 
алматинской кольцевой автодороги (БАКАД) 
в Алматинской области выразили более 60 
международных и местных компаний, сооб-
щил министр по инвестициям и развитию РК 
Асет Исекешев. «В этом году министерство бу-
дет активно работать по реализации первого 
концессионного проекта БАКАД - это большая 
кольцевая дорога вокруг Алматы. 14 января 
был объявлен открытый конкурс. Сегодня в 
качестве участников более 60 международ-
ных и местных компаний выразили интерес. 
И мы надеемся, что все необходимые решения 
будут приняты в этом году, в 2016 году уже 
начнется строительство», – сказал А. Исеке-
шев на брифинге во вторник, пишет КазТАГ. 
По его словам, в ближайшие 2 года в сфере 
транспортной логистики в Казахстане «будут 
реализованы такие проекты, как паромный 
комплекс в порту Курык, судоверфь по про-
изводству паромов в Актау, строительство 
второй железнодорожной линии Алматы 
– Шу, которые начнут реализовываться и 
строиться в этом году, в ближайшее время, и 
завершатся в 2016 году». «Железнодорожная 
линия Боржакты – Ерсай будет сдана уже в 
первом полугодии. Все это позволит создать 
новый мультимодальный рынок с выходом на 
европейский рынок и повысить пропускную 
способность на транзитных перевозках», – от-
метил министр. «В первом полугодии будет 
завершен сухой порт в Хоргосе – это наши вос-
точные ворота – очень важный проект. Сейчас 
деньги из Нацфонда выделены, «Казакстан те-
мир жолы» очень активно работает, и к июлю 
будет завершен этот проект. Что касается 
внутренней терминальной сети, также работа 
продолжается: в первом полугодии будет за-
вершено строительство транслогистических 
центров класса «А» в городах Астане и Шым-
кенте. До конца 2016 года будет построено еще 
7 таких центров в других городах», – добавил 
А. Исекешев. При этом в рамках подготовки 
к EXPO-2017 продолжается строительство в 
аэропорту Астаны новых терминала и желез-
нодорожного вокзала. Между тем, напомнил 
глава МИР, в автодорожной отрасли Казах-
стана будут реализованы 12 проектов с об-
щей протяженностью 7,4 тыс. км и объемом 
финансирования в 2,4 трлн тенге. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Ухудшающаяся экономическая ситу-
ация из-за ослабления курса рубля 
сделала рынок мяса и мясных про-

дуктов одним из наиболее уязвимых от-
раслей в экономике. Игроки рынка в один 
голос заявляют о незавидности своего 
положения на всех этапах производства 
мясных продуктов. Колебание курса рос-
сийской валюты увеличило шансы им-
портеров на казахстанском рынке. Теперь 
производителям мяса уже не так легко 
конкурировать с дешевым импортом.

«Изменение ситуации на валютном 
рынке Российской Федерации, являющей-
ся основным импортером казахстанской 
мясной продукции, значительно повли-
яло на активность отечественных пред-
приятий. Осуществлять в Россию экспорт 
мяса и мясопродуктов отечественным 
предприятиям стало нерентабельно, так 
как они не имеют возможность предло-
жить конкурентоспособную цену мясной 
продукции на российском рынке. В связи с 
этим некоторые предприятия приостано-
вили процесс экспорта», – подтверждают 
ситуацию в Минсельхозе.

Основной рынок сбыта для местных 
производителей мяса – розничные сети, 
так как именно они являются финальной 
точкой в цепи «производитель – потреби-
тель». Сегодня через розницу реализует-
ся до 70% от всего производимого мяса в 
стране. Игроки отмечают, что розничные 
сети могут сдерживать попытки произво-
дителей компенсировать рост себестои-
мости путем увеличения отпускной цены. 

По мнению спикеров, от сложившейся 
ситуации больше всего пострадают ма-
лые производители, так как они не смогут 
выдержать конкуренцию со стороны ино-
странных поставщиков. Дело в том, что 
рынок мяса в Казахстане сильно зависит 
от импорта. Кроме того, давление со сто-
роны импортеров может увеличиваться в 
будущем.

Однако стоит отметить, что деваль-
вация рубля имела для казахстанского 
рынка не только отрицательное, но и по-
ложительное значение. В связи с этим аль-
тернативным решением стал поиск дру-
гих, менее подверженных кризису, рынков 
сбыта. 

«Это единственно верное решение, так 
как экономические кризисы приемлют 
своего разрешения путем всеобъемлюще-
го развития, внедрения новых технологий 
и более эффективных методов управле-
ния. Исходя из данного подхода, в процес-
се поиска других рынков следует особое 
внимание уделить наращиванию логи-

стических сетей – возможно, сегодня эта 
проблема озвучена не в соответствующей 
мере, однако существует риск того, что 
скоро вопрос взрастет до хронического со-
стояния», – объясняет Динара Жангуже-
кова, эксперт Казахстанского центра гу-
манитарно-политической конъюнктуры.

В структуре мясного производства в 
РК выделяют три основных направления: 
мясо крупного рогатого скота, свинину и 
мясо птицы. Согласно статданным, объем 
производства мяса и мясных продуктов в 
2014 году составил 898 тыс. тонн мяса, что 
на 3,2% больше по отношению к 2013 году. 
По произведенным видам мяса в Казахста-
не превалирует говядина – 404 тыс. тонн, 
далее следуют баранина (141 тыс. тонн) и 
мясо птицы (134 тыс. тонн). 

Сегодня в Казахстане распространена 
модель полного цикла производства – от не-
посредственной организации пастбищ до 
продажи полуфабрикатов. Стоит отметить, 
что подобная процедура требует больших 
объемов инвестиций, что также может при-
вести к повышению рисков окупаемости. 

Кормовая порука
Отечественное развитие мясной отрасли 
ограничивается слабой кормовой базой. 
В более выигрышном положении сегод-
ня находятся крупные производители, 
занятные в нескольких видах сельскохо-
зяйственной деятельности, то есть такие 
предприятия, которые могут обеспечить 
для себя не только ресурсную базу, но и 
найти точки сбыта. 

Высокая импортная составляющая в 
производстве не позволяет игрокам раз-
вернуться. Например, при выращивании 
КРС на убой компаниям приходится про-

изводить закупку племенных животных 
и комбикормов из-за границы. Отметим, 
что больше половины стоимости обслужи-
вания коров приходится именно на ком-
бикорм, а проблемы с его поставками на 

местный рынок заставляет местных игро-
ков испытывать трудности. 

Как считают эксперты, в первую оче-
редь ответственность за обеспечение 
комбикормов ложится на местные испол-
нительные органы, так как именно они 
ответственны за выделение бюджетных 
средств предприятиям, занятым в этой 
сфере.

«Акиматам также должна быть пору-
чена политика по искоренению крайних 
проявлений посредничества между про-
изводителями мясной продукции и ее 
потребителями. По негласной статистике 
просачивается информация о большой 
вероятности получения выгоды не произ-
водителями, а посредниками», – говорит 
Жангужекова.

Минсельхоз также согласен с тем, что 
производители сталкиваются с проблемой 
недоступности кормов, так как большин-
ство откормочных площадок не имеют 
свои комбикормовые цеха, корма прихо-
дится закупать у других производителей, 
что является нерентабельным. Тем не ме-
нее государство предлагает определенные 
способы субсидирования для производи-
телей, что отчасти спасает положение.

«С текущего года субсидируются затра-
ты по заготовке и приобретению грубых, 
сочных и концентрированных кормов и 
кормовых добавок. Помимо этого при-
нимаются меры по увеличению объемов 
государственных ресурсов фуражного 
зерна за счет республиканского бюджета, 
что даст возможность обеспечить потреб-
ность животноводства и птицеводства в 
кормах в годы неурожая», – объяснили в 
Минсельхозе.

Ни коня, ни корма
Отечественное развитие мясной отрасли ограничивается 
слабой кормовой базой

Жаннель Бейсенбаева

Для реализации программы  «Доступ-
ное жилье-2020» были определены 
4 оператора: Казахстанская ипотеч-

ная компания (КИК), «Жилстройсбербанк 
Казахстана» (ЖССБ), Фонд недвижимости 
«Самрук-Казына» и местные исполнитель-
ные органы (акиматы). Данная программа 
утверждена постановлением правитель-
ства №821 от 21 июня 2012 года. 

Выступая 11 ноября 2014 года на рас-
ширенном заседании партии «Нур Отан», 
президент Казахстана предложил раз-
работать новую программу социального 
арендного жилья, позволяющую обе-
спечить недвижимостью широкие слои 
населения. В 2015-2016 годах, согласно 
поручению Нурсултана Назарбаева, на ре-
ализацию программы социального аренд-
ного жилья выделяется 180 млрд тенге из 
Нацфонда.

В рамках послания «Нурлы Жол – Путь 
в будущее» обновленная программа «До-
ступное жилье-2020» будет запущена уже 
в марте. Таким образом,  она не перестала 
функционировать, а сменила название, 
став частью программы развития регио-
нов до 2020 года.

В данную программу внесены коррек-
тировки, связанные со строительством 
арендного жилья. Ранее АО «КИК» должно 
было обеспечивать строительство арендно-
го жилья с последующим выкупом за свой 
счет и за счет бюджетных средств. Эти ме-
ханизмы останутся, в дополнение усилятся 
социальные аспекты. Кроме того, планиру-
ется полностью отменить первоначальные 
взносы и увеличить срок предоставления 
аренды, а также пересмотреть стоимость 
строительства в сторону увеличения.

Согласно новым корректировкам, стои-
мость кв. метра в Алматы и Астане соста-
вит 185 тыс. тенге. При выкупе готового 
или близкого к завершению жилья стои-
мость составит примерно 200 тыс. тенге. 
В регионах цены при строительстве будут 
составлять порядка 150 тыс. тенге за кв. 
метр, а готового – на уровне 165 тыс. тен-
ге. Отметим, что эти цифры предваритель-
ные и окончательно будут зафиксированы 
после утверждения программы постанов-
лением правительства.

Для понимания рассмотрим подробнее 
жилье по линии КИК.

Итак, АО «ИО Казахстанская ипотеч-
ная компания» выступает оператором 
направления «Аренда с выкупом». Па-
раметры этой программы следующие: 
срок аренды с выкупом составляет 20 
лет, площадь арендного жилья – от 35 до 
75 кв. метров, возможность выкупа на-
ступает по истечении 5 лет аренды, по 
окончании срока аренды жилье перехо-
дит в собственность арендатора. Также 
существуют возможности привлечения 
соарендаторов при недостаточности до-
ходов, уступки права аренды с выкупом 
третьему лицу, переселения в арендное 
жилье большей либо меньшей площади 
в зависимости от текущего финансового 
состояния арендатора.

В рамках данного направления суще-
ствует также направление аренды без вы-
купа, срок которой составляет 10 лет, и 
предоставляется возможность привлече-
ния соарендаторов при недостаточности 
доходов.

По линии КИК могут участвовать I и IV 
группы граждан. 

К I группе относятся все категории 
очередников, стоящих в местных испол-
нительных органах (МИО), а именно: не-
полные семьи; оралманы; многодетные 
семьи; семьи, имеющие или воспитыва-
ющие детей-инвалидов; дети-сироты и 
дети, оставшиеся без попечения родите-
лей; работники бюджетных организаций, 
государственные служащие, сотрудники 
специальных государственных органов, 
военнослужащие.

Формирование участников данного на-
правления будет производиться по под-
группам и следующим критериям:

- подгруппа 1 – очередники из вышеу-
казанных категорий, состоящие в браке 
не менее 3 лет, имеющие детей (ребенка). 
Возраст обоих супругов не должен дости-
гать 35 лет на момент подачи заявления 
на участие в программе. Кроме того, не-
полная семья, в которой детей (ребенка) 
воспитывает один из родителей, не до-
стигший возраста 35 лет, в том числе раз-
веденный, вдовый;

- подгруппа 2 – очередники МИО ука-
занных категорий, не входящие в подгруп-
пу 1. К категории «работники бюджетных 
организаций» приравниваются лица, со-

стоящие на учете нуждающихся в жилище 
по данной категории, в случае реоргани-
зации государственных учреждений и ка-
зенных предприятий в государственные 
предприятия на праве хозяйственного 
ведения.

К IV группе относятся: работники го-
сударственных юридических лиц, с ко-
торыми АО «ИО «КИК» заключило согла-
шения; работники негосударственных 
юридических лиц, организующих стро-
ительство или приобретение жилья для 
своих работников, в том числе в целях ми-
нимизации оттока кадров и стимулиро-
вания переезда в моногорода и сельские 
населенные пункты, с которыми АО «ИО 
«КИК» заключило соглашения, меморан-
думы. При этом указанные юридические 
лица вправе организовывать строитель-
ство или приобретать жилье, в том числе 
на  принципах  государственно-частного 
партнерства.

Важно знать: в районных центрах, 
городах, городах республиканского, об-
ластного значения, столице заявления и 
документы от претендентов принимают-
ся через веб-портал электронного прави-
тельства, в сельских населенных пунктах, 
поселках – на бумажном носителе акима-
ми сельских округов, сел, поселков.

«Уже в конце марта 2015 года будет 
реализация первых 700 квартир,1-2-3-
комнатных в Алматы по направлению 
«аренда с выкупом». Площадь 1-комнат-
ной квартиры – от 33 до 40 кв. метров, 
2-комнатной – от 50 до 56 кв. метров, 

3-комнатной – от 60 до 75 кв. метров. 
Арендная ставка за 1-комнатную кварти-
ру составляет 35 тыс. тенге, за 2-комнат-
ную – 55 тыс. тенге и за 3-комнатную – 70 
тыс. тенге плюс коммунальные услуги. 
Это предварительные расценки», – заявил 
Кайрат Нуркадилов, руководитель Управ-
ления жилья и жилищной инспекции го-
рода Алматы.

Первую партию из 700 квартир приоб-
ретала Казахстанская ипотечная компа-
ния. Вторую партию КИК начнет строить, 
чтобы быстрее пошел процесс реализации 
программы. 

Для участия в программе желающим 
необходимо получить электронный ключ 
в ЦОНе по месту регистрации. Управление 
жилья рассматривает заявки, формиру-
ет списки и передает их в Казахстанскую 
ипотечную компанию для оценки пла-
тежеспособности потенциальных арен-
даторов. В случае их соответствия тре-
бованиям КИК направляет в местные 
исполнительные органы список потенци-
альных арендаторов для последующего 
распределения. 

«Все делается через ЦОН – получаете 
ключ, оставляете заявку. Эта процедура 
создана  для того, чтобы люди не ходили 
в управление жилья и не стояли в очере-
ди на сдачу документов. Проще все до-
кументы отсканировать и при наличии 
электронной цифровой подписи (ЭЦП) от-
править», – отметил руководитель Управ-
ления жилья и жилищной инспекции го-
рода Алматы.

К сведению, в рамках реализации 
арендного жилья был введен в эксплуата-
цию первый объект в Алматы. В 8 регио-
нах Казахстана продолжается строитель-
ство жилья общей площадью около 155 
тыс. кв. м. В целом по программе общий 
жилой фонд Казахстанской ипотечной 
компании составит 1,4 млн кв. метров, что 
позволит обеспечить жильем 29 тыс. се-
мей до 2020 года.

Аренда с выкупом 
Как улучшить свои жилищные условия
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ДО 2019 ГОДА 
БЕЗРАБОТИЦА  
НЕ ПРЕВЫСИТ 5%

Численность безработных в IV квартале 
прошлого года составила 458,6 тыс. человек, 
уровень безработицы в сравнении с прошлым 
годом снизился с 5,2 до 5%. Об этом на колле-
гии Министерства здравоохранения и соци-
ального развития РК сказала глава ведомства 
Тамара Дуйсенова, передает корреспондент 
центра деловой информации Kapital.kz. Тама-
ра Дуйсенова озвучила прогноз, согласно ко-
торому до 2019 года безработица в Казахстане 
не превысит 5%. По ее данным, потребность 
в рабочей силе в ближайшей перспективе со-
хранится на прежнем уровне – около 300 тыс. 
человек ежегодно. Как отметила министр, «в 
ближайшие годы рынок труда будет находить-
ся под влиянием особых демографических 
факторов, так как в трудоспособный возраст 
вступает относительно немногочисленное по-
коление 90-х годов». «Если в 2013 году ежегод-
ный чистый прирост экономически активного 
населения (ЭАН) составлял около 100 тыс. 
человек, то к 2017 году он может сократиться 
более чем в 4 раза, до 19-20 тысяч. По прогно-
зам, только к лишь к 2023 году по приросту 
экономически активного населения будет 
восстановлен уровень 2013 года», – пояснила 
она. Ранее Комитет по статистике сообщал, 
что численность безработных в январе 20015 
года, по оценке, составила 459,2 тыс. человек, 
уровень безработицы – 5%. Официально на 
конец января 2015 года зарегистрированы в 
органах занятости 47,3 тыс. человек (без уче-
та лиц, включенных в состав участников про-
граммы «Дорожная карта занятости-2020»). 
Доля зарегистрированных безработных соста-
вила 0,5% от экономически активного населе-
ния (в январе 2014 г. – 0,5%). (kapital.kz)

ПРИРОСТ 
ЭКОНОМИКИ 
КАЗАХСТАНА  
В МИНУВШЕМ ГОДУ 
СОСТАВИЛ 4,3%

Как сообщил в ходе отчетной коллегии Ми-
нистерства национальной экономики РК глава 
ведомства Ерболат Досаев, в 2014 году деятель-
ность министерства была сосредоточена на ре-
ализации Посланий главы государства народу 
Казахстана «Стратегия «Казахстан – 2050», в 
которой определен новый политический курс 
страны по вхождению в 30-ку лучших стран 
мира, и «Нурлы Жол – Путь в будущее», а также 
поручений президента по обеспечению соци-
ально-экономической стабильности в стране. 
«Для стимулирования роста экономики была 
разработана и реализована Дорожная карта 
первоочередных мер социально-экономиче-
ской политики на 2014 год, а также План ме-
роприятий по обеспечению роста экономики. 
Обеспечена реализация Дорожной карты пер-
воочередных мер социально-экономической 
политики РК на 2014 год», – сказал министр, 
сообщается на сайте премьер-министра РК. По 
его словам, в результате принятых мер в 2014 
году была обеспечена макроэкономическая и 
финансовая стабильность в стране. По данным 
ведомства, в 2014 году реальный рост ВВП со-
ставил 4,3%. В промышленности рост составил 
0,3%, сельском хозяйстве – 0,8%. Инвестиции 
в основной капитал выросли на 3,9%. Уровень 
безработицы составил 5,0%, инфляция – 7,4%. 
Среднемесячная заработная плата составила 
120,5 тыс. тенге и выросла на 3,9% в реаль-
ном выражении. Е. Досаев напомнил, что в 
2014 году был принят указ президента РК «О 
мерах по разграничению полномочий между 
уровнями государственного управления Ре-
спублики Казахстан», а также законы в его 
реализацию. В рамках данных законов обеспе-
чена передача от Правительства центральным 
государственным и местным исполнительным 
органам 1606 функций, от центра в область 261 
функция, с областного уровня на районный 14 
функций. В целях укрепления регионального 
уровня государственного управления мест-
ным исполнительным органам передано 2025 
штатных единиц. «Дальнейшая модернизация 
системы государственного управления будет 
направлена на внедрение передовых стандар-
тов ОЭСР в сфере госуправления», – отметил 
министр. Говоря о задачах, стоящих перед 
Министерством на 2015 год, глава ведомства 
подчеркнул, что с учетом складывающейся 
ситуации правительством будет проводиться 
контрциклическая экономическая полити-
ка, направленная на поддержку внутреннего 
спроса, недопущение роста безработицы и обе-
спечение положительного роста ВВП.  Кроме 
того, во исполнение поручения главы государ-
ства в целях реализации новой экономической 
политики разработан проект Государственной 
программы инфраструктурного развития 
«Нурлы Жол», которая будет ориентирована на 
развитие транспортно-логистической, инду-
стриальной, энергетической инфраструктуры, 
модернизацию коммунальной инфраструкту-
ры, строительство жилья. (Kazakhstan Today) 

ЗАЩИТА ДЕТЕЙ 

На расширенном заседании комитета по 
социально-культурному развитию и науке 
Сената Парламента РК обсудили проект За-
кона «О защите детей от информации, при-
чиняющей вред их здоровью и развитию». «В 
законопроекте рассмотрены вопросы, какая 
же информация должна быть запрещена для 
просмотра детьми. Для этого в законопро-
ект внесены понятия «категория детей». Вся 
информация подразделена на категории. В 
частности, это категории «до 6 лет», «после 
6 лет», «до 12 лет», «с 14 и до 16 лет». Также 
предусмотрен запрет на распространение 
информации, провоцирующей детей на суи-
цид, информации откровенного сексуально-
эротического характера, порнографического 
содержания», – сказал депутат Мажилиса 
Парламента РК Алдан Смаил, представляя за-
конопроект. По его словам, в законопроекте 
также есть требование к телерадиокомпа-
ниям и другим организациям, распростра-
няющим информацию, о маркировке их 
продукции. Для облегчения работы право-
охранительных органов законопроектом 
определено понятие «информация», «инфор-
мационная продукция, предназначенная для 
детей». («Казинформ»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Виктория Роденкова

Западные эксперты отмечают, что 
классические индексные фонды за 
последний период показали большую 

доходность, нежели более рисковые хедж-
фонды. Некоторые крупнейшие пенсион-
ные фонды США и Европы в прошлом году 
даже сообщили о планах по выводу своих 
инвестиций из хедж-фондов. По имею-
щейся информации, к концу прошлого 
года около 60% хедж-фондов столкнулись 
с оттоком инвесторов. 

«Как показывают данные Bloomberg, в 
последнее время доходность хедж-фондов 
действительно ниже, чем доходность ин-
дексных фондов. Это, прежде всего, объ-
ясняется стабильным ростом основных 
фондовых индексов развитых стран, куда 
инвестируют свои средства индексные 
фонды», – отмечает Асхат Ержанов, экс-
перт RESMI, и приводит данные о том, что 
за 2014 год индекс S&P500 показал рост 
12,55%, а в 2013 году – впечатляющие 37%. 
Всего в период с 2009 по 2014 годы рост по 
индексу широкого рынка составил 123%. 

«Проще говоря, в 2009 году можно было 
инвестировать в индекс или индексный 
фонд и получить сегодня удвоение капи-
тала, больше никуда не инвестируя. Рабо-
та хедж-фонда, как правило, предполагает 
более активное инвестирование в различ-
ные финансовые инструменты, включая 
акции, товары, фьючерсы и опционы. Ры-
нок показал, что пассивная инвестицион-
ная стратегия была более жизнеспособной 
в данный период времени», – рассказывает 
Асхат Ержанов.

При этом Андрей Шевчихин, аналитик 
ГК Forex Club, считает, что пока можно 
констатировать только лишь неравно-
мерность распределения доходности 
различных видов активов. «Доходность 
классических индексных фондов, обли-
гационных, хедж-фондов разнится. Фон-
довые активы выглядят лучше сырьевых 
рынков и валют, однако доходность самих 
индексов значительно варьируется», – 
считает Андрей Шевчихин. Он приводит 
данные о том, что если в 2014 году амери-
канский индекс Dow Jones продемонстри-
ровал рост +8,4%, более широкий индекс 
S&P500 +12,4%, высокотехнологический 
NASDAQ +19,2%, то европейские индексы 
не могли похвастаться такой динамикой. 
Так, немецкий DAX показал рост +3,7%, 
а сводный европейский индекс EU Stoxx 
50 вырос всего на 0,6%. Британский FTSE 
просел на -2,6%, французский CAC 50 сни-
зился на 0,5%. Существенно вырос япон-

ский Nikkey +6,3%, а гонконгский индекс 
HSI – на 1,3%. 

«Обвалились фондовые площадки 
развивающихся стран. Таким образом, 
консервативные индексные фонды даже 
между собой показали далеко не равно-
мерную динамику. Лучше выглядели фон-
ды, нацеленные на стимулируемые ФРС 
США американские активы, или японские 
акции, которые росли также благодаря 

рекордным вливаниям в экономику. В то 
же время индексные фонды европейских 
стран показали, очевидно, более низкие 
результаты под влиянием слабости эконо-
мики, подорванной санкциями против РФ 
и дефляционными тенденциями», – пояс-
няет аналитик Forex Club. 

По его словам, хедж-фонды, имея более 
агрессивную стратегию инвестирования, 
чаще сосредоточены на инвестициях на 
сырьевых рынках, банковских металлах, 
валютах, других высокодоходных инстру-
ментах, рынках развивающихся стран. 

«Однако это не исключает классиче-
ские инвестиции в акции и облигации. 
Вот некоторая фактическая доходность 
нефондовых инструментов в 2014 году: 
нефть марки Brent -48,8%, кукуруза 
+2,1%, пшеница +1,9%, золото –1,4%, 
серебро -9,3%, евро/$  –12,3%, $/руб + 
83,4%. В зависимости от правильного вы-

бора актива и направления движения ак-
тива управляющим можно было получить 
высокую доходность по определенным 
инструментам. Впрочем, стоит отметить и 
события геополитического характера, ко-
торые изменили тенденции целых секто-
ров экономики различных регионов, и их 
влияние будет довлеть над рынками еще 
долгое время», – высказывает предположе-
ние аналитик Forex Club. 

Эксперты подчеркивают, что инвести-
ции в хедж-фонды являются одними из са-
мых рискованных форм инвестирования.

«Как правило, они сопряжены с высо-
ким уровнем риска и потенциально высо-
кой доходностью. Однако, действительно, 
за последние два года хедж-фонды показы-
вают худшую доходность по сравнению с 
консервативными индексными фондами. 
Хедж-фонды получают возможность хоро-
шо заработать при увеличении волатиль-
ности финансовых рынков, а за 2013-2014 
год бенчмарк инвестиционной доходности 
– американский индекс S&P 500 – проде-
монстрировал устойчивый восходящий 
рост без значительных колебаний и кор-
рекций. Поэтому за данный отрезок вре-
мени вложения в индексные фонды при-
несли больший доход, особенно учитывая 
низкие комиссии индексных фондов и 
высокие комиссии у управляющих хедж-

фондами», – соглашается с коллегами Му-
рат Кастаев, генеральный директор DAMU 
Capital Management. При этом он предпола-
гает, что сейчас финансовые рынки вошли 
в период относительно высокой волатиль-
ности, характеризующийся более резкими 
подъемами и спадами, что создает условия 
для получения спекулятивного дохода. 

«В период нестабильности и высокой 
волатильности индексные фонды также 
будут терпеть убытки, тогда как хедж-
фонды имеют возможность зарабатывать 
при любом направлении движения цен 
на рынке. При том, что как раз периоды 
нестабильности являются самыми бога-
тыми на возможности для хедж-фондов 
ввиду высокой неэффективности рынка. 
Поэтому мы считаем, что хедж-фонды еще 
покажут высокие доходности при падении 
рынков», – в свою очередь прогнозирует 
аналитик RESMI. 

Андрей Шевчихин напоминает о том, 
что доходы, полученные фондами в про-
шлом, не гарантируют их достижения в 
будущем. «Это выражение ровно подходит 
и к рискам/убыткам. Таким образом, сла-
бые показатели хедж-фондов, исходя из 
стратегии или набора инструментов, по-
казавших низкую доходность в 2014 году, 
не гарантируют низкую доходность инве-
стиций в будущем», – уверен аналитик. 

По его мнению, динамичность рынков 
и развитие системы торгов позволяют за-
рабатывать управляющим как на росте, 
так и на снижении. Низкие требования 
к диверсификации активов, низкий уро-
вень нормативного регулирования хедж-
фондов делают ключевой фигурой инве-
стиционного управляющего, от выбора 
которого и зависит доходность. «Таким 
образом, интерес к инвестированию в 
хедж-фонды останется. И будут как высо-
кие показатели доходности, так и низкие. 
За качество управления инвесторы будут 
голосовать деньгами», – резюмирует экс-
перт Forex Club. 

При этом руководитель DAMU Capital 
Management рекомендует помнить, что 
вложения в хедж-фонды являются высо-
корискованными и подходят, во-первых, 
квалифицированным инвесторам, а во-
вторых, инвесторам с наличием значи-
тельных капиталов, которые могут по-
зволить вложить в них только часть своих 
средств. «На наш взгляд, те же индексные 
фонды (которых существуют тысячи) 
являются гораздо более надежными и 
стабильными источниками доходов для 
индивидуального инвестора», – считает 
Мурат Кастаев. 

Разбавим волатильность риском!
Что выбрать инвестору: хедж-фонд или индексный фонд?

Жаннель Бейсенбаева

Сегодня роль почтовой логистики для 
электронной коммерции заключа-
ется в создании системы, которая 

позволит доставлять посылки с заказом в 
оговоренные сроки с клиентом, получать 
информацию о ходе доставки заказа через 
систему трекингов, производить своев-
ременный возврат товаров, обеспечить 
сохранность вложения и осуществлять до-
ставку по приемлемым тарифам.

Рынок дистанционных продаж в Ка-
захстане развивается агрессивными тем-
пами, поэтому важно сообща находить 
корректные пути его роста. Для решения 
этого, а также других вопросов, связанных 
с взаимодействием е-коммерции и почто-
вой логистики, уже шестой год созывается 
международная конференция «Торговая 
миссия в Казахстане». «Данное мероприя-
тие является отличной площадкой не толь-
ко для обсуждения текущего состояния 
рынка, но и для решения вопросов по вза-
имовыгодному сотрудничеству и поиска 
новых решений по интеграции в междуна-
родные процессы рынка e-commerce», – ска-
зал Багдат Мусин, председатель правления 
АО «Казпочта», на открытии конференции.

Преимущества партнерства рынка 
электронной коммерции с национальным 
почтовым оператором, по мнению Ерме-
ка Баймуханова, директора филиала EMS 
Kazpost, заключаются в том, что Казпоч-
та представлена в более чем 130 странах, 
имеет международное авиасообщение, 
магистральное сообщение, 3300 почтовых 
отделений по всему Казахстану, свой парк 
автотранспорта. Также компания двигает-
ся в сторону развития хабов на внешних 
каналах. Для этого ведутся переговоры 
с почтовыми союзами Вьетнама, Катара, 
России, Китая, ОАЭ, Турции о возможном 

создании более дешевого канала достав-
ки.

«Если говорить о входящих междуна-
родных почтовых отправлениях в РК и о 
транзите, то прирост их объема увеличил-
ся на 14% за 2014 год, составив 6 млн 656 
тыс. штук. В то же время транзит почтовых 
отправлений из КНР по маршруту Хоргос 
– Оренбург увеличился на 70%, то есть в 8 
раз в сравнении с 2013 годом и составил 1 
млн 989 тыс. кг. Тенденции трансгранич-
ной торговли в Казахстане таковы, что в 
разрезе стран увеличение демонстрируют 
Китай (+137%), Швейцария (+88%), Шве-
ция (+57%), Сингапур (+22%) и Германия 
(+16%). Но в части стран СНГ идет сниже-
ние объемов», – комментирует Айнур Ах-
метов, директор департамента логистики 
АО «Казпочта».

Что касается внутренней логистики, 
то в 2014 году по магистральным линиям 
было задействовано 15 железнодорожных 
маршрутов, 66 авиамаршрутов и 8 авто-
мобильных. Объем перевезенных грузов 
в 2014 году вырос по сравнению с 2013 го-
дом на 3% и составил более 37 тыс. тонн. 
Тем не менее доля перевозок ж/д транс-
портом сократилась с 94% до 85%. Ожида-
ется, что она будет еще сокращаться.

По словам Ахметова, существует не-
сколько проектов, направленных на улуч-
шение логистики. Первый проект – это 
внедрение системы мониторинга авто-
транспортных средств, оснащение 898 еди-
ниц транспорта GPS-трекерами, позволяю-
щими отслеживать движение машины по 
заданному маршруту. Второй проект – пе-
ревод транспортных средств на газ. Реали-
зация его началась в ноябре прошлого года. 
В настоящее время 320 единиц автотран-
спорта уже переоборудовано, установлено 
газобаллонное оборудование. С 1 марта 
начнется их ввод в эксплуатацию. Два пер-

вых проекта направлены на оптимизацию 
затрат. Третий проект – внедрение автома-
тизированной линии для сортировки посы-
лок. Сортировочная машина приобретена 
и устанавливается в информационно-логи-
стическом центре Алматы и в ближайшее 
время будет запущена. При этом ожидае-
мые результаты – повышение скорости об-
работки посылок на 30%. 

Кроме того, начат проект по установ-
ке видеокамер в почтовых вагонах. То 
есть видеокамеры позволят обеспечить 
сохранность посылок и планировать пра-
вильную загрузку вагонов. И еще один 
проект – создание собственной сети по-
стаматов. К концу 2015 года планируется 
установить 100 постаматов более чем в 20 
городах Казахстана. Таким образом, все 
вышеперечисленные проекты направле-
ны на качество, скорость и оптимизацию 
расходов.

Что касается трансграничной элек-
тронной торговли и логистики, то для того 
чтобы проследить тенденции, существу-
ющие в этой сфере, нужно рассматривать 
ее не только в отношении Казахстана и 
России, но и всего мира. Согласно глобаль-
ным покупательским предпочтениям, 
европейцам нравится покупать товары в 
Германии, Великобритании и США. Тогда 
как жители Америки, Тихоокеанского ре-
гиона и развивающихся стран заказывают 
онлайн в США и Китае. Таким образом, в 
тройку наиболее популярных стран для 
трансграничной торговли входят США, 
КНР и Великобритания.

Татьяна Любимова, генеральный ди-
ректор «DHL Россия», говорит, что пла-
тежная система PayPal прогнозирует рост 
выручки от трансграничной торговли в 
2018 году до 230 млрд евро среди крупных 
игроков. Причем больше половины в этом 
составит Китай. Если на данный момент 

позиции США очень сильны в вопросе 
трансграничной торговли, то Китай уве-
ренно набирает темпы. Соответственно, 
ожидается, что к 2018 году доля от общей 
выручки трансграничной электронной 
коммерции КНР будет преобладать, соста-
вив свыше 50%. А Штаты займут второе 
место по выручке.

«Трансграничная торговля и глобали-
зация тесно связаны друг с другом. Ми-
ровой рынок торговли – результат этого 
взаимодействия во многом. Если говорить 
о глобализации – это укрепление как эко-
номических, так и социально-культурных 
связей между разными странами и компа-
ниями. У нас больше выбора, возможности 
сравнивать. Роль логистики в том, что она 
обеспечивает связь между всеми звенья-
ми цепочки. От ее эффективности зависит 
во многом финансовая эффективность 
участников процесса, которая в итоге слу-
жит основным ориентиром и показателем 
успешности бизнеса», – считает Татьяна 
Любимова.

Логистика в контексте трансграничной 
торговли рассматривается как ключевой 
фактор развития глобализации. Высоко-
производительная логистическая среда 
стимулирует способность стран к конку-
ренции. 

Если посмотреть на уровень проник-
новения дистанционной торговли за по-
следние 12 месяцев, среднее количество 
заказов в России существенно выросло в 
рамках трансграничной торговли и соста-
вило 6,8 заказа на человека в год. Данный 
показатель говорит о том, что трансгра-
ничная торговля, безусловно, востребова-
на в РФ. Это не только потенциал доставки 
по России, но и внутри Таможенного со-
юза, в первую очередь Казахстана. Таким 
образом, Россия и Казахстан суммарно за-
нимают более значительный объем рынка 
по сравнению с основными европейскими 
странами. 

Получается интересная ситуация. Ка-
захстанцам совершать покупки в России 
дешево и выгодно. Но проблема в том, что 
из РФ нет нормального почтового экспор-
та, очень много ограничений. Наряду с 
этим существует легкий импорт из того 
же Китая. Сейчас, по словам экспертов, 
ведется работа по снятию барьеров, чтобы 
сделать легкий экспорт из России. И тогда 
большие объемы будут идти свободно в 
Казахстан.

«Когда мы говорим о логистике, о ее сто-
имости, понятно, что это большая часть 
затрат, но здесь очень важно соблюдать 
баланс между эффективностью логистики 
и затратами. Потому что не цена является 
превалирующим аспектом, а то, какое ка-
чество конечной услуги за эту цену приоб-
ретается и насколько это укладывается в 
рамки операционной бизнес-модели того 
или иного интернет-магазина. Если это 
обеспечивает рентабельность собственно-
го бизнеса интернет-магазина и позволяет 
на этом хорошо зарабатывать, сохраняя 
лояльность, перспективу к росту продаж, 
– это то основное, к чему стремятся и ради 
чего должны работать все почтово-логи-
стические компании», – заключила Татья-
на Любимова.

Логистика для e-commerce  
и трансграничная торговля
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РАЗВИТИЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Министерство здравоохранения и со-
циального развития РК приступило к разра-
ботке государственной программы развития 
здравоохранения на 2016-2020 годы. Глава 
ведомства Тамара Дуйсенова отметила, что по 
поручению Главы государства специалисты 
МЗСР РК приступили к разработке Государ-
ственной программы развития здравоохране-
ния на 2016-2020 годы. «Одним из ее наиболее 
приоритетных направлений станет развитие 
первичной медико-санитарной помощи, обе-
спечение доступности и качества первичной 
медико-санитарной помощи, независимо от 
региона и места проживания», – сказала Т. 
Дуйсенова на расширенном заседании колле-
гии ведомства.  Кроме того, программа пред-
усматривает развитие кадрового потенциала 
на основе совершенствования медицинского 
образования, укрепления практических баз, 
усиления мотивации к работе в системе пер-
вичной медико-санитарной помощи (ПМСП), 
устранения неравномерного и нерациональ-
ного распределения кадров между региона-
ми, амбулаторно-поликлиническими и ста-
ционарными службами. («Казинформ»)

ПОДДЕРЖКА 
ПРЕДПРИНИМА- 
ТЕЛЬСТВА

Акиматам следует активно вовлекать 
бизнесменов в Единую программу развития 
и поддержки предпринимательства, считает 
министр национальной экономики Казахста-
на Ерболат Досаев. «Эффективная реализация 
программы на местах зависит от действий 
акиматов. В этой связи акиматам следует 
проводить работу по более активному во-
влечению в программу лиц с предпринима-
тельским потенциалом и субъектов малого 
бизнеса, и охватывать мерами финансовой 
поддержки, в первую очередь, тех предпри-
нимателей, которые ранее не получали го-
споддержку», – сказал Досаев на заседании в 
мажилисе во вторник. По его словам, также 
необходимо кроме субсидирования кредитов 
активизировать работу по гарантированию 
кредитов, предоставлению грантов, подведе-
нию инфраструктуры, проведению обучаю-
щих программ. «Также следует своевременно 
проводить конкурсы по подведению инже-
нерной инфраструктуры к объектам предпри-
нимательства. Такова наша основная работа, 
проводимая в рамках  программы «Дорожная 
карта бизнеса-2020» в текущем году», – доба-
вил Досаев. Министр проинформировал, что в 
единой программе будет предусмотрено при-
менение всех прямых мер поддержки пред-
принимательства, а также предоставление 
нефинансовой поддержки в рамках отрасле-
вых программ по принципу «одного окна» с 
закреплением функции единого оператора 
нефинансовой поддержки за Национальной 
палатой предпринимателей. (ИА «Новости-
Казахстан»)

«БАЙТЕРЕК»  
И НПП ПОДПИСАЛИ 
СОГЛАШЕНИЕ

Национальный управляющий холдинг 
«Байтерек» и Национальная палата предпри-
нимателей (НПП) подписали соглашение 
о сотрудничестве. Об этом центру деловой 
информации Kapital.kz сообщили в пресс-
службе холдинга «Байтерек». Подписи под 
документом поставили председатель прав-
ления холдинга «Байтерек»Куандык Бишим-
баев и председатель президиума НПП РК 
Тимур Кулибаев. Холдинг «Байтерек» и НПП 
РК намерены сотрудничать по нескольким на-
правлениям, в частности, в области развития 
финансово-инвестиционной деятельности, 
поддержки предпринимательства и иннова-
ций, а также развития государственно-част-
ного партнерства. «Нам важно как можно 
больше и шире задействовать частный бизнес 
в развитие экономики страны, где наша за-
дача, как помощников в реализации общей 
цели по диверсификации нашей экономики, 
решать ряд задач по упрощению разреши-
тельных процедур, снижению администра-
тивных барьеров, пресечению незаконных 
проверок... Чтобы у предпринимателей была 
возможность достойно пройти нынешний 
сложный период», –  подчеркнул председатель 
Президиума НПП Тимур Кулибаев. Предста-
вители НПП РК войдут в советы директоров 
Банка развития Казахстана, Инвестиционно-
го фонда Казахстана, «Казына Капитал Ме-
неджмент», «Байтерек девелопмент», фонда 
развития предпринимательства «Даму», На-
ционального агентства по технологическому 
развитию и «КазЭкспортГарант». Такие меры 
будут приняты для реализации сотрудни-
чества в области развития финансово-ин-
вестиционного направления деятельности 
холдинга «Байтерек» и в части поддержки 
предпринимательства и инноваций. Также 
по соглашению НПП РК намерен предостав-
лять на рассмотрение в холдинг и его дочер-
ние структуры инвестиционные проекты или 
проекты, требующие заемного финансиро-
вания или государственной поддержки. Кро-
ме этого, НПП РК намерен информировать 
казахстанский бизнес о планируемых про-
ектах государственно-частного партнерства, 
осуществляемых холдингом и его дочерними 
структурами в части поиска и отбора потен-
циальных концессионеров и инвесторов. Так-
же холдинг «Байтерек» и НПП РК планируют 
проведение мероприятий, направленных на 
развитие ГЧП в Казахстане, в частности, со-
вместную выработку предложений по законо-
дательному и институциональному развитию 
этого направления в стране, а также прове-
дение форумов, конференций, обучающих 
семинаров и тренингов. Холдинг «Байтерек» 
и его дочерние структуры обладают широ-
ким спектром финансовых инструментов, 
готовых предоставить бизнесу на выгодных 
условиях. Объединение усилий с Националь-
ной палатой предпринимателей Республики 
Казахстан положительно скажется на под-
держке и развитии предпринимательства в 
Казахстане и создаст благоприятные условия 
для диверсификации экономики», – сказал 
председатель правления АО «Национальный 
управляющий холдинг «Байтерек» Куандык 
Бишимбаев. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Социальные проблемы молодежи

Законом Республики Казахстан от 9 
февраля 2015 года № 286-V внесены из-
менения и дополнения в Трудовой ко-
декс Республики Казахстан

Законом предусматривается решение со-
циальных проблем по содействию в трудо-
устройстве молодежи.

Согласно дополнению в пункт 1 статьи 
29 Трудового кодекса Республики Казах-
стан от 15 мая 2007 года, трудовой договор 
может быть заключен также на опреде-
ленный срок не менее двух лет с молодым 
специалистом, впервые поступившим на 
работу, кроме следующих случаев:

на время выполнения определенной 
работы;

на время замещения временно отсут-
ствующего работника;

на время выполнения сезонной работы;
в пределах устанавливаемых законода-

тельством Республики Казахстан сроков 
выданных местным исполнительным ор-
ганом разрешений на привлечение ино-
странной рабочей силы, иностранному 
работнику на трудоустройство либо вы-
данного органами внутренних дел разре-
шения трудовому иммигранту.

Кроме того, согласно изменению в 
пункт 5 статьи 36, при приеме на работу 
испытательный срок не устанавливается 
также для лиц, не достигших возраста во-
семнадцати лет, а также лиц, освоивших 
образовательные учебные программы в 
организациях технического и профес-
сионального, послесреднего, высшего и 
послевузовского образования, впервые 
поступающих на работу по полученной 
специальности, но не позднее одного года 
со дня их окончания.

 Закон вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
(«Казахстанская правда» от 11 февраля 
2015 г. № 27 (27903)).

Закон Республики Казахстан от 9 фев-
раля 2015 года № 285-V «О государствен-
ной молодежной политике»

Закон регулирует общественные отноше-
ния, возникающие в сфере государствен-
ной молодежной политики.

Целью государственной молодежной 
политики является создание условий для 
полноценного духовного, культурного, 
образовательного, профессионально-
го и физического развития молодежи, 
участия в процессе принятия решений, 
успешной социализации и направления 
ее потенциала на дальнейшее развитие 
страны.

Задачами государственной молодеж-
ной политики являются:

1) защита прав и законных интересов 
молодежи;

2) вовлечение молодежи в социально-
экономическую и общественно-политиче-
скую жизнь страны;

3) воспитание гражданственности и 
укрепление чувства казахстанского па-
триотизма.

Государственная молодежная полити-
ка основывается на принципах:

1) приоритета культурных, нравствен-
ных и духовных ценностей;

2) гражданственности, ответственно-
сти, трудолюбия;

3) межконфессионального согласия и 
межэтнической толерантности;

4) преемственности поколений, при-
оритета семейного воспитания;

5) участия молодежи в формировании 
и реализации государственной молодеж-
ной политики;

6) научного, комплексного и последо-
вательного подхода в формировании и 
реализации государственной молодежной 
политики.

Основными направлениями государ-
ственной молодежной политики являют-
ся:

1) обеспечение доступного и качествен-
ного образования, развитие научно-тех-
нического потенциала;

2) сохранение и укрепление здоровья, 
формирование здорового образа жизни;

3) создание условий для трудоустрой-
ства и занятости;

4) создание условий для развития пред-
принимательской деятельности среди мо-
лодежи;

5) развитие системы доступного жилья 
для молодых семей;

6) повышение уровня правовой культу-
ры, воспитание нетерпимости к проявле-
ниям коррупции;

7) формирование экологической куль-
туры;

8) содействие развитию талантливой 
молодежи;

9) обеспечение условий для культурно-
го досуга и отдыха.

Закон вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
(«Казахстанская правда» от 11 февраля 
2015 г. № 27 (27903)).

Цены на нефтепродукты

Приказом министра энергетики Респу-
блики Казахстан от 10 февраля 2015 
года № 67 установлены предельные 
цены на розничную реализацию не-
фтепродуктов, на которые установ-
лено государственное регулирование 
цен

В соответствии с подпунктом 15) статьи 
7, подпунктом 3) пункта 2 статьи 9 Зако-
на Республики Казахстан от 20 июля 2011 
года «О государственном регулировании 
производства и оборота отдельных видов 
нефтепродуктов», установлены предель-
ные цены на розничную реализацию не-
фтепродуктов, на которые установлено 
государственное регулирование цен в сле-
дующих размерах с учетом НДС:

дизельное топливо - 99 тенге за 
литр;

Аи-80 - 89 тенге за литр;
Аи-92/93 - 99 тенге за литр.
Приказ вводится в действие со дня его 

государственной регистрации и подлежит 
официальному опубликованию.

Ценные бумаги

Постановлением Правления Нацио-
нального банка Республики Казахстан 
от 24 декабря 2014 года № 244 внесены 
изменения в некоторые нормативные 
правовые акты Республики Казахстан 
по вопросам официального списка цен-
ных бумаг фондовой биржи

В целях совершенствования нормативных 
правовых актов Республики Казахстан ут-
вержден перечень нормативных правовых 
актов Республики Казахстан по вопросам 
официального списка ценных бумаг фон-
довой биржи, в которые вносятся измене-
ния, согласно приложению к постановле-
нию.

Перечень нормативных правовых актов 
Республики Казахстан по вопросам офи-
циального списка ценных бумаг фондовой 
биржи, в которые вносятся изменения 

 Правила государственной регистра-
ции выпуска объявленных акций, утверж-
дения отчета об итогах размещения акций 
и аннулирования выпуска акций;

Правила государственной регистрации 
выпуска негосударственных облигаций и 
рассмотрения отчетов об итогах размеще-
ния и погашения облигаций, аннулирова-
ния выпуска облигаций;

Инструкцию об установлении пруден-
циальных нормативов и иных обязатель-
ных к соблюдению норм и лимитов для 
страховой (перестраховочной) органи-
зации и страховой группы, включая ми-
нимальные размеры уставного капитала, 
гарантийного фонда, маржи платежеспо-
собности и сроках представления отчетов 
о выполнении пруденциальных нормати-
вов;

Инструкцию о требованиях по нали-
чию систем управления рисками и вну-
треннего контроля в страховых (перестра-
ховочных) организациях;

Правила расчета пруденциальных нор-
мативов для организатора торгов;

Правила представления отчетности 
страховыми (перестраховочными) орга-
низациями и страховыми брокерами;

постановление Правления Националь-
ного Банка Республики Казахстан от 13 
февраля 2012 года № 38 «Об утверждении 
требований к осуществлению инвести-
рования денег, входящих в состав выде-
ленных активов, и перечня финансовых 
инструментов, разрешенных к приобре-
тению за счет выделенных активов при 
проектном финансировании и секьюри-
тизации»;

Правила инвестирования финансовых 
инструментов и иного имущества, входя-
щего в состав активов инвестиционного 
фонда, и перечня финансовых инстру-
ментов, которые могут входить в состав 
акционерных и паевых инвестиционных 
фондов;

Правила выдачи разрешения на выпуск 
и (или) размещение эмиссионных ценных 
бумаг организации-резидента Республи-
ки Казахстан на территории иностранно-
го государства, представления уведом-
ления о выпуске депозитарных расписок 
или иных ценных бумаг, базовым активом 
которых являются эмиссионные ценные 
бумаги организаций-резидентов Респу-
блики Казахстан, а также отчета об итогах 
их размещения;

постановление Правления Националь-
ного Банка Республики Казахстан от 24 
февраля 2012 года № 84 «Об установлении 
Требований к приобретаемым банками, 
дочерними организациями банка или 
банковского холдинга акциям (долям уча-
стия в уставном капитале) юридических 
лиц, а также совокупной стоимости долей 
участия банка в уставном капитале либо 
акций юридических лиц»;

постановление Правления Националь-
ного Банка Республики Казахстан от 24 
февраля 2012 года № 98 «Об установлении 
Требований к приобретаемым страховы-
ми (перестраховочными) организациями, 
дочерними организациями страховых (пе-
рестраховочных) организаций или стра-
ховых холдингов акциям (долям участия 
в уставном капитале) юридических лиц, 
а также перечня облигаций международ-
ных финансовых организаций и финан-
совых инструментов (за исключением ак-
ций и долей участия в уставном капитале), 
приобретаемых страховыми холдингами 
и страховыми (перестраховочными) орга-
низациями»;

Перечень пруденциальных нормати-
вов, их нормативных значений и методики 
расчетов для добровольных накопитель-
ных пенсионных фондов, а также форм и 
сроков представления отчетности;

Правила осуществления деятельности 
единого накопительного пенсионного 
фонда и (или) добровольных накопитель-
ных пенсионных фондов;

Правила расчета пруденциального 
норматива для организаций, осуществля-
ющих управление инвестиционным порт-
фелем;

Правила осуществления брокерской и 
(или) дилерской деятельности на рынке 
ценных бумаг;

Правила осуществления деятельности 
по управлению инвестиционным портфе-
лем;

Правила осуществления учета и оценки 
пенсионных активов;

Правила расчета пруденциального 
норматива для организаций, осуществля-
ющих брокерскую и (или) дилерскую дея-
тельность на рынке ценных бумаг;

постановление Правления Националь-
ного Банка Республики Казахстан от 16 
июля 2014 года № 148 «Об утверждении 
форм, сроков и периодичности предостав-
ления временной администрацией (вре-
менным администратором) банка, стра-
ховой перестраховочной) организации 
отчетов и иной (дополнительной) инфор-
мации».

Так, поправки в Инструкцию об уста-
новлении пруденциальных нормативов и 
иных обязательных к соблюдению норм 
и лимитов для страховой (перестраховоч-

ной) организации и страховой группы, 
включая минимальные размеры уставно-
го капитала, гарантийного фонда, маржи 
платежеспособности и сроках представле-
ния отчетов о выполнении пруденциаль-
ных нормативов (далее - Инструкция № 
131) устанавливают:

приведение перечня высоколиквид-
ных активов и активов, рассчитанных с 
учетом их классификации по качеству и 
ликвидности, в соответствие с новыми 
листинговыми-требованиями, вступив-
шими с 1 января 2015 года (введены новые 
листинговые требования на фондовой 
бирже, предусматривающие упрощение 
секторов «акции» и «долговые ценные 
бумаги» структуры официального списка 
фондовой биржи путем объединения ка-
тегорий данных секторов и исключения 
требования по наличию рейтинговой 
оценки);

исключение дисконтирования высо-
коликвидных активов и активов, рас-
считанных с учетом их классификации 
по качеству и ликвидности, т.е. взвеши-
вание всех активов по 100% балансовой 
стоимости;

использование рейтинговой оценки 
или значения норматива достаточности 
фактической маржи платежеспособности 
перестраховщика на дату заключения до-
говора перестрахования, в течение срока 
действия договора перестрахования, но не 
более 12 (двенадцати) месяцев;

снижение рейтинговых требований 
по договорам перестрахования, заклю-
ченным с перестраховщиками стран-
участниц Договора о Евразийском 
экономическом союзе при расчете уве-
личения минимального размера маржи 
платежеспособности или гарантийного 
фонда.

Страховыми (перестраховочными) ор-
ганизациями необходимо представить в 
Национальный Банк расчета пруденци-
альных нормативов (Приложений 1, 2, 3, 
4, 5 и 6 к Инструкции № 131), начиная с 
отчетной даты по состоянию на 1 февраля 
2015 года:

1) на бумажном носителе и в электрон-
ном формате посредством АРМ «Фор-
мирование отчетов СО АИП «Страховой 
надзор» с учетом изменений, внесенных 
Постановлением № 244;

При этом, в приложении 5 к Инструк-
ции № 131 дополнительно необходимо от-
ражать информацию по следующим при-
знакам:

- «Сумма увеличения минимального 
размера маржи платежеспособности или 
гарантийного фонда на сумму передавае-
мых (переданных) в перестрахование обя-
зательств перестраховочной организации, 
подпадающей в группу 14 в соответствии с 
приложением 1 к настоящей Инструкции» 
(8085-10);

- «Сумма увеличения минимального 
размера маржи платежеспособности или 
гарантийного фонда на сумму передавае-
мых (переданных) в перестрахование обя-
зательств перестраховочной организации, 
подпадающей в группу 15 в соответствии с 
приложением 1 к настоящей Инструкции» 
(8085-11);

- «Сумма увеличения минимального 
размера маржи платежеспособности или 
гарантийного фонда на сумму передавае-
мых (переданных) в перестрахование обя-
зательств перестраховочной организации, 
подпадающей в группу 15 в соответствии с 
приложением 1 к настоящей Инструкции» 
(8085-12);

- «Сумма увеличения минимального 
размера маржи платежеспособности или 
гарантийного фонда на сумму передавае-
мых (переданных) в перестрахование обя-
зательств перестраховочной организации, 
подпадающей в группу 17 в соответствии с 
приложением 1 к настоящей Инструкции» 
(8085-13).

2) на бумажном носителе в соответ-
ствии с действующей Инструкцией № 131.

 Постановление вводится в действие по 
истечении десяти календарных дней после 
дня его первого официального опублико-
вания и распространяется на отношения, 
возникшие с 1 января 2015 года.

Новинки законодательства
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ЧЕРЫШЕВ 
СЫГРАЕТ В ШЛЕМЕ

Российскому полузащитнику ис-
панского футбольного клуба «Вильяр-
реал» Денису Черышеву придется 
играть в защитном шлеме. Об этом 
пишет портал villarrealusa.com. Такая 
мера предосторожности стала необхо-
димой из-за ран на голове спортсмена. 
Ближайший матч, в котором Черышев 
выйдет на поле в защитной экипиров-
ке, состоится 19 февраля. В рамках 1/16 
финала Лиги Европы «Вильярреал» 
примет дома австрийский «Ред Булл 
Зальцбург». 15 февраля Черышев во 
время встречи с «Райо Вальекано» стол-
кнулся с игроком команды-противника 
Хосабедом Санчесом Руисом, и тот по-
пал ему бутсой по голове. Россиянин 
продолжил игру с перебинтованной 
раной. После матча ему наложили 12 
швов. Российский полузащитник явля-
ется одним из ключевых игроков «Ви-
льярреала», за который выступает на 
правах аренды (полноценные права на 
россиянина принадлежат мадридско-
му «Реалу»). В текущем сезоне футбо-
лист провел 30 игр, забил шесть мячей 
и отдал 11 голевых передач. В январе 
Черышев был признан лучшим игро-
ком месяца в «Вильярреале», а также 
вошел в число лучших футболистов в 
чемпионате Испании. (lenta.ru)

«САЛАВАТ ЮЛАЕВ» 
ОСТАЛСЯ БЕЗ 
СПОНСОРА

Генеральный спонсор клуба Конти-
нентальной хоккейной лиги (КХЛ) «Са-
лават Юлаев» благотворительный фонд 
«Урал» объявил о прекращении финан-
сирования команды. Об этом сообщает-
ся на официальном сайте организации. 
«Учитывая возможное банкротство 
ООО «Урал-Инвест» и связанные с бан-
кротством риски, фонд вынужден прио-
становить с 17 февраля 2015 года реали-
зацию благотворительной программы, 
включая финансирование хоккейных 
клубов «Салават Юлаев», «Торос», – гово-
рится в сообщении организации. В по-
недельник, 16 февраля, Арбитражный 
суд Москвы удовлетворил иск ОАО АФК 
«Система» о взыскании с ООО «Урал-Ин-
вест» 70,7 миллиарда рублей убытков. 
«Урал-инвест» в 2009 году продал «Си-
стеме» около 71,6 процента акций «Баш-
нефти». Позже этот пакет акций по иску 
Генпрокуратуры был судом истребован 
в федеральную собственность. Как уста-
новил суд, власти Башкирии незаконно, 
без участия федеральных властей, про-
вели приватизацию топливно-энерге-
тических предприятий, находившихся 
в собственности государства. В октябре 
прошлого года руководство клуба об-
ратилось с открытым письмом к пре-
зиденту России Владимиру Путину, в 
котором попросило главу государства 
о поддержке «Салавата Юлаева» после 
того, как Басманный суд Москвы на-
ложил арест на средства благотвори-
тельного фонда «Урал». После 57 встреч 
регулярного чемпионата КХЛ уфимская 
команда с 80 очками занимает седьмое 
место в Восточной конференции и уже 
обеспечила себе участие в матчах плей-
офф. (lenta.ru)

ИБРАГИМОВИЧ 
ПРОТИВ ГОЛОДА

Футболист французского «Пари Сен-
Жермен» Златан Ибрагимович сделал 
татуировки, чтобы обратить внимание 
на проблемы с голодом по всему миру. 
Об этом сообщает The Guardian. «На мне 
было 15 временных татуировок с имена-
ми реальных людей, которые страдают 
от голода. Если бы мог, я бы написал имя 
каждого человека, но их 805 миллионов 
в современном мире. Я надеюсь, что 
люди узнают о них через меня», – заявил 
форвард. «ПСЖ» в матче чемпионата 
Франции сыграл дома вничью с «Каном» 
со счетом 2:2. Счет в матче открыл Ибра-
гимович, который после забитого мяча 
снял футболку, чтобы продемонстриро-
вать надписи на теле, за что судья пока-
зал шведу желтую карточку. Из-за нее он 
пропустит матч следующего тура с «Мо-
нако». Сообщается, что форвард сборной 
Швеции совершил этот поступок, чтобы 
привлечь внимание людей к Всемирной 
продовольственной программе ООН, 
которая борется с голодом по всему 
миру. «Мы гордимся тем, что Ибрагимо-
вич пошел на такой шаг и передал миру 
это сообщение», – заявила директор про-
граммы ООН в Париже Марина Катена. 
Златан Ибрагимович перешел в «ПСЖ» 
летом 2012 года из итальянского «Ми-
лана». В текущем сезоне нападающий 
выходил на поле в составе своего клуба 
24 раза, отличившись 17 забитыми мя-
чами. (lenta.ru)

ПРИЧУДЫ ЭТО’О

Бывший нападающий «Челси», «Бар-
селоны» и махачкалинского «Анжи» Са-
муэль Это’О приобрел в Италии виллу, 
в которой, по рассказам местных жите-
лей, обитает призрак древнеегипетско-
го фараона Тутанхамона. Об этом сооб-
щает The Daily Mail. Покупка обошлась 
футболисту в 18,5 млн фунтов стерлин-
гов. Дом находится в провинции Генуя, 
недалеко от города Портофино. В жи-
лище есть 40 комнат и бассейн, а так-
же 30 тысяч квадратных метров при-
легающей территории. Единственным 
минусом виллы, по данным издания, 
является якобы обитание в ней призра-
ка Тутанхамона. По заявлениям новых 
соседей Это’О, бывший владелец поме-
стья лорд Джордж Карнарвон навлек на 
свое жилище проклятие из-за участия в 
экспедиции по раскопкам и обнаруже-
нию гробницы фараона в Египте в 20-х 
годах прошлого века. Через несколько 
месяцев после вскрытия погребальной 
камеры англичанин скончался в Каире 
от воспаления легких, что послужило 
причиной распространения мифов о 
проклятии. С января этого года Это’О 
выступает за генуэзскую «Сампдорию», 
представляющую чемпионат Италии. 
Камерунский футболист провел за 
команду три матча, отметившись од-
ной голевой передачей. В этих играх 
«Сампдория» один раз сыграла вни-
чью и потерпела два поражения. После 
крупного проигрыша «Торино» (1:5) на-
падающий остался недоволен решени-
ем тренерского штаба увеличить коли-
чество тренировок и грозился уйти из 
клуба, но конфликт был улажен. Ранее 
33-летний форвард выступал за англий-
ские «Эвертон» и «Челси», махачка-
линский «Анжи», миланский «Интер», 
испанские «Барселону», «Мальорку» и 
«Реал». В 2006, 2009 и 2010 годах каме-
рунец становился победителем Лиги 
чемпионов. (lenta.ru)

РАССЧИТАЛИ 
СТОИМОСТЬ 
РОНАЛДУ

Исследовательская группа поли-
технического университета Валенсии 
рассчитала стоимость футболиста ма-
дридского «Реала» Криштиану Роналду. 
По данным Marca, 30-летний португа-
лец был оценен в 149 миллионов евро. 
Цифра была получена путем изучения 
недавних крупных трансферов. На-
пример, исследователи приняли во 
внимание переходы Луиса Суареса из 
«Ливерпуля» в «Барселону» (около 80 
миллионов евро), Диего Косты из «Атле-
тико» в «Челси» (38 миллионов) и Гаре-
та Бэйла из «Тоттенхэма» в «Реал» (100 
миллионов евро). Также в политехе 
учли целый ряд различных критериев, 
включая возраст, игровую статистику и 
личностные качества Роналду. Ученые 
считают, что выработанная ими ме-
тодика в дальнейшем будет использо-
ваться при расчетах оптимальных цен 
на футболистов. Криштиану Роналду 
был куплен мадридским «Реалом» у 
«Манчестер Юнайтед» в 2009 году за 93 
миллиона евро. На то время это была 
самая крупная сумма компенсации, 
уплаченная за футболиста. В составе 
«Реала» нападающий выиграл чемпи-
онат Испании, Лигу чемпионов-2014 и 
несколько национальных трофеев. В 
январе 2015-го португалец стал обла-
дателем «Золотого мяча»-2014 – приза, 
вручаемого лучшему футболисту года. 
(lenta.ru)

ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
УЕФА

Союз европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) предложил Крыму соз-
дать отдельную лигу из восьми команд. 
Об этом ТАСС сообщил министр спорта 
региона Георгий Шестак. Вопрос будет 
обсуждаться на встрече с делегацией 
УЕФА в Крыму, ее приезд запланирован 
на начало марта. «Представители УЕФА 
предлагают формат – восемь профес-
сиональных клубов и 16 детских спор-
тивных школ, у каждого клуба должно 
быть две спортивные школы. Встреча 
перенесена на первые числа марта, я 
буду инициировать, чтобы она состоя-
лась на должном уровне», – заявил Ше-
стак. Министр отметил, что оконча-
тельная структура футбольной лиги в 
Крыму будет зависеть от источника фи-
нансирования, добавив, что главной за-
дачей является возрождение футбола в 
регионе. Идея создать в Крыму самосто-
ятельную футбольную структуру была 
выдвинута руководством УЕФА в связи 
с запретом организации на выступле-
ния команд полуострова в российских 
соревнованиях. Вернуть клубы под 
украинскую юрисдикцию невозможно 
из-за отсутствия источников финанси-
рования. (lenta.ru)

Данияр Балахметов 
Фото: worldseriesboxing.flickr.com

В минувшую субботу казах-
станский боксерский клуб 
Astana Arlans принимал в 

Караганде, на ринге центра раз-
вития бокса им. Серика Сапие-
ва пуэрто-риканскую команду 
Puerto Rico Hurricanes. Отчетная 
встреча, как и все предыдущие 
с участием «Арланов» в этом се-
зоне, прошла под диктовку ка-
захстанского клуба, который не 

позволил усомниться в своем 
преимуществе. В самой легкой 
весовой категории (49 кг) Мардан 
Берикбаев нанес поражение Эн-
тони Ортизу – 49:46, 49:46, 49:46. 
Казахстанцы повели в счете 1:0, 
а Берикбаев создал победный на-
строй своим одноклубникам.

Следом на ринг вышли боксеры, 
чей вес не превышает 56 кг. Здесь 
Меирболат Тоитов показал класс 
Луису Руизу. Сначала наш боксер 
отправил соперника в нокдаун. 
Случилось это в первом раунде. А 

в дебюте второго, на 27-й секунде 
состоялся нокаут. Общий счет стал 
2:0 в пользу Astana Arlans.

Следующий бой вечера прошел 
в весовой категории до 64 кг. Самат 
Башенов в этом поединке сражался 
с Яном Риверой. Казахстанец без 
проблем одолел своего соперника 
– 50:45, 50:45, 50:45. Счет матче-
вой встречи стал 3:0 в пользу «Ар-
ланов», что уже гарантировало им 
досрочную победу.

Впрочем, хозяева не стали до-
вольствоваться уже достигнутым 

результатом, а серьезность своих 
притязаний на общий успех под-
крепили победами в следующих 
поединках. Тем более что одному 
из боксеров Astana Arlans Жанибе-
ку Алимханулы предстоял дебют 
во Всемирной серии бокса. А на-
чинать всегда лучше с победы. Вот 
действующий чемпион мира и де-
бютировал весьма уверенно. Уже в 
первом раунде поединка в весовой 
категории до 75 кг казахстанец от-
правил Джеффри Флаза Гуиллена в 
нокаут. По промежуточному итогу 
вечера казахстанский клуб повел 
со счетом 4:0. 

В заключительном поединке 
матчевой встречи состоялся бой в 
весовой категории до 91 кг. Здесь 
еще один наш боксер Василий Ле-
вит противостоял Ричарду Джонсо-
ну. Казахстанец не стал затягивать 
бой до самого конца, а словно стре-
мясь последовать примеру своих 
одноклубников в этот вечер, нанес 
поражение сопернику, отправив 
его в нокаут во втором раунде. Ито-
говым результатом стала победа 
«Арланов» со счетом 5:0.

Следующим соперником по-
допечных Марата Джакиева ста-
нет аргентинский клуб Argentina 
Condors. Встреча состоится в Ал-
маты в субботу. Аргентинцы, к  
слову, уступили в южноамерикан-
ском дерби венесуэльской коман-
де Caciques de Venezuela со счетом 
1:4.

В воскресенье также в рамках 
группы B американский клуб USA 
Knockouts на своем ринге оказался 
сильнее боксеров Azerbaijan Baku 
Fires – 4:1. А в пятницу польская ко-
манда Rafako Husars Poland потер-
пела домашнее поражение от клуба 
Italia Thunder – 2:3. 

Как «Барселона» 
вышла из кризиса?
О забытом конфликте Луиса Энрике с Месси и преображении 
аргентинца после Нового года

Не знающие пощады 
Боксеры Astana Arlans в рамках пятой недели Всемирной серии бокса 
одолели соперников из Пуэрто-Рико

// СПОРТ

Победа над «Леванте» стала 
для «Барселоны» 11-й подряд 
во всех турнирах – повторен 

рекорд Гвардиолы. Когда мы в по-
следний раз прощупывали пульс 
каталонской команды, он был ни-
тевидным. «Барса» потерпела пора-
жение от «Сосьедада», Месси про-
пускал тренировку, а об отставке 
Луиса Энрике говорили как о чем-
то неминуемом.

Что же произошло и происходит 
с «Барселоной» с начала января? За 
счет чего «блауграна» сумела по-
добраться к мадридскому «Реалу» 
на расстояние вытянутой руки, а 
одной ногой залезть в финал Кубка 
короля?

Фактор №1. Лионель Месси
То, что конфликт между аргентин-
цем и тренером был, подтвердили 
игроки «Барселоны». Как мы от-
мечали и в декабре, это не личная 
неприязнь, Месси просто заинте-
ресован в том, чтобы команда не 
тонула в трясине из-за эксперимен-
тов тренерского штаба. Именно по-
сле всплывшего наружу конфликта 
и разговора между тремя сторона-
ми (игрок – тренер – руководство) 
Лучо прекратил менять до неузна-
ваемости стартовый состав и опре-
делился с 11 лучшими.

На психологическое состояние 
благоприятно должна была по-
влиять и новость о грядущих ле-
том перевыборах. В каталонской 
прессе давно говорят о том, что 
Лионель не питает нежных чувств 
к Бартомеу и его товарищам из-за 
истории с неуплатой налогов. Лео 
считает, что клуб недостаточно 
надежно защищал своего воспи-
танника от нападок прессы. Доля 
правды в этом есть – в неуплате 
налогов обвиняют многих других 
известных в Испании футболи-
стов, но про эти дела вы вряд ли 
слышали часто.

С самого старта сезона Луис Эн-
рике пытался найти для Лионеля 
место в атаке, равноудаленное от 
защитников соперника. Возвра-
щение на правый фланг отчасти 
решило эту проблему. Месси боль-
ше не надо пробираться к воротам 
соперника через очередь к эска-
латору в московском метро поне-
дельничным утром, как это было в 
предыдущие сезоны. И все же, для 
мастера уровня Месси главная при-
чина прогресса видится в его пси-
хологическом состоянии. Недаром 
годами его одноклубники повто-
ряют мантру: «Когда хорошо Лео, 
хорошо всем».

Если голевая результативность 
в 2015-м осталась на прежнем 
уровне, то результативная игра на 
партнеров подскочила максималь-
но.

На фоне сложного периода 
Криштиану Роналду аргентинцу 
удалось максимально сократить 
отрыв в гонке бомбардиров чем-
пионата – 26 против 28 у порту-
гальца. Такого крутого Месси мы 
не видели на протяжении всего 
2014 года.

Фактор №2. Трезубец  
в нападении
Луис Энрике добивается результа-
та совершенно другими методами, 
чем «Барса» Гвардиолы/Вилановы. 
Доминирующая игра в полузащи-
те, гипертрофированное владение 
мячом больше не играют ключе-
вой роли. «Барселона» опирается 
на индивидуализм своих мастеров 
в нападении, создавая постоянное 
давление на флангах и имея в рас-
поряжении умного центрфорварда.

В этом смысле можно вспом-
нить «Барселону» времен Франка 
Райкаарда и даже второго при-
шествия Луи ван Гала. В первом 
случае фланговые нападающие 
(Жюли/Месси справа и Роналди-
ньо слева) смело шли в обводку, а 
центральный нападающий (Это’О) 
действовал в штрафной площади, 
по необходимости смещаясь на 
фланги и играя там с пользой.

При ван Гале система игры в 
атаке была схожей: Фигу спра-
ва, Ривалдо слева и нетипичный 
центрфорвард Патрик Клайверт. 
Модель нынешнего тренера «Ман 
Юнайтед» подразумевала нали-
чие двух «чернорабочих» в центре 
полузащиты (Коку и сам Луис Эн-
рике) и умного опорника (Гварди-
ола). Можно положить трафарет 
12-летней давности на нынешнюю 
«Барселону» и обвести. Правда, с 
результатами у сегодняшней «Бар-
сы» сильно получше.

За последние 10 матчей тройка 
Месси-Суарес-Неймар записала на 
свой счет 27 голов и 13 голевых пе-
редач. И это не предел, учитывая, 
что уругваец до конца пока не адап-
тировался к игровой модели «Бар-
селоны», хотя прогресс (особенно 
в перемещении по штрафной) про-
слеживается от тура к туру.

Фактор №3. Баланс между 
защитой и полузащитой
Несмотря на хорошие показатели 
по пропущенным голам в первой 

половине сезона, игра «Барсы» в за-
щите казалась излишне наивной и 
уязвимой. Полностью обезопасить 
свои ворота Энрике в рамках из-
бранной им стратегии не сможет, 
но работа над отдельными элемен-
тами позволила существенно улуч-
шить общую картину.

Энрике перевел атакующий по-
тенциал латералей на левый фланг, 
осадив стареющего Дани Алвеса. 
Жорди Альба показал возмож-
ность взять столько суверенитета 
на фланге, сколько ему предложил 
тренерский штаб. Снижение ак-
тивности Алвеса развязало руки 
Ивану Ракитичу, который рань-
ше был вынужден слишком часто 
страховать ретивого бразильца, 
что вообще не является сильным 
качеством хорвата.

Комплименты в формулировках 
трех-четырехлетней давности по-
сыпались на голову Жерара Пике. 
Опять же, секрет успеха в опре-
делении новой меры вовлечения 
игрока в игру всей команды. В 
«Барсе» больше нет Пуйоля, кото-
рый мог в любой момент осадить 
атакующий пыл Пике и заставить 
его сконцентрироваться. Энрике 
просто ограничил сферу игровых 
обязанностей центрдефа, утихо-
мирив синдром футбольного рас-
сеянного внимания. В первой поло-
вине сезона комплименты получал 
Маскерано, а Бускетс практически 
всегда критиковался. С чем это 
связано? Маскерано замечательно 
действует в экстремальной ситуа-
ции, когда надо тушить разгорев-
шийся пожар. Бускетс предпочита-
ет до греха не доводить. Как только 
партнеры по обороне перестали ба-
ловаться со спичками, игра Бускет-
са вновь стала более уверенной, а 
игра аргентинца – незаметной.

Фактор №4. Прессинг,  
стандарты
Философский принцип Лучо состо-
ит в том, что лучше делать совсем 

чуть-чуть, чем не делать вообще 
ничего. Месси и Неймар не при-
выкли участвовать в коллективном 
отборе мяча? Не проблема, пусть 
хотя бы закрывают своих ближай-
ших оппонентов на флангах. «Бар-
са» уступает почти всем командам 
Европы в росте? Не беда, можно 
хотя бы уделить внимание грамот-
ному расположению на поле во вре-
мя стандартных положений.

Как говорится в пособии по фи-
зическим упражнениям для самых 
хилых – даже если вы будете делать 
всего 5 отжиманий в день, это уже 
1825 отжиманий в год, что гораздо 
лучше, чем не отжиматься вообще. 
Ненапряжная работа в прессин-
ге фланговых форвардов помогла 
«Барселоне» спастись от несколь-
ких контратак, а расположение 
на стандартах – от верных голов в 
свои ворота. Более того, «Барса» 
стала чаще забивать со стандартов 
в чужие.

Заключение
Как только, в силу обстоятельств, 
Луис Энрике перестал заигрывать-
ся в тренера и позволил команде в 
общем смысле сброситься «до за-
водских настроек», моментально 
наметился прогресс. Тренеру Эн-
рике как будто слишком сложно 
было работать со всем комплексом 
задач сразу, он бросался от одной к 
другой, не доводя ничего до конца 
и не прекращая непрерывный по-
иск наилучших решений.

Когда обозначились точечные 
проблемы, астурийский специ-
алист их начал успешно решать. 
«Барселона» выглядит командой, 
способной побороться за все тро-
феи уже в этом сезоне. Ей предсто-
ит встретиться с рядом серьезных 
соперников, но увольнение Энрике 
по итогам сезона уже не кажется 
хорошей идеей.

Станислав Рынкевич 
sports.ru
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FAIR PLAY БОЛЬШЕ 
НЕ ДЕЙСТВУЕТ

Союз европейских футбольных ассо-
циаций (УЕФА) отменил путевки в Лигу 
Европы по квоте fair play (честная игра) 
с сезона-2016/17. Об этом сообщается на 
официальном сайте организации. Но-
вый регламент вступит в силу 1 мая 2015 
года. С сезона-2016/17 отличившиеся 
ассоциации вместо путевок будут полу-
чать призовые. Сумму и порядок исполь-
зования денег определит специальный 
комитет УЕФА. В розыгрыше Лиги Евро-
пы сезона-2014/15 по прежним прави-
лам fair play выступали шведский «Бром-
мапойкарна», норвежский «Тромсе» и 
финский клуб «МюПа-47». С 1995 года 
каждый сезон УЕФА награждал дополни-
тельными путевками в Лигу Европы три 
ассоциации, которые по ряду критериев 
fair play признавались лучшими. В числе 
параметров – поведение болельщиков, 
представителей команд, количество по-
лученных красных и желтых карточек 
игроками клубов. Россия единственный 
раз удостоилась путевки в еврокубки по 
квоте fair play – в 1996 году в Кубке УЕФА 
играл московский ЦСКА. (lenta.ru)

ПОБЕДА ПОСЛЕ 
ДОЛГОГО 
ПЕРЕРЫВА

Хоккейная команда ЦСКА впервые за 
26 лет стала чемпионом страны. Победа 
в регулярном чемпионате Континен-
тальной хоккейной лиги была досрочно 
оформлена в минувшую пятницу по-
сле домашней победы над хорватским 
«Медвешчаком» и неудачи московского 
«Динамо» в игре с ярославским «Локо-
мотивом», пишет «Чемпионат.com». Итог 
встречи ЦСКА с «Медвешчаком» – 5:2. 
На первых минутах матча голы в во-
рота хозяев забили Паскаль Пеллетье и 
Эдвин Хедберг. Однако в начале второго 
периода хозяева сумели отыграться и 
выйти вперед. За две с половиной мину-
ты три шайбы подряд забросили Стефан 
да Коста, Роман Любимов и Ян Муршак. 
Вскоре четвертую шайбу в ворота «Мед-
вешчака» отправил Игорь Григоренко. 
На 59-й минуте Стефан да Коста забро-
сил последнюю, пятую, шайбу в ворота 
соперника. В 2015 году золотые медали 
чемпионата России получает команда, 
выигравшая регулярный чемпионат. 
До этого ЦСКА становился чемпионом 
– тогда еще СССР – в 1989 году. Первен-
ство России армейцы выиграли впервые. 
Этот титул стал для команды 33-м в исто-
рии отечественного хоккея. (lenta.ru)

БАСКЕТБОЛЬНАЯ 
СОЛИДАРНОСТЬ

Баскетболисты «Нижнего Новгоро-
да» выразили поддержку игроку ЦСКА 
Павлу Коробкову, которого коммента-
тор Владимир Гомельский назвал «де-
билом» во время прямой трансляции 
матча Евролиги. Об этом сообщается 
на официальной странице «Нижнего 
Новгорода» «Вконтакте». Игроки ниже-
городской команды провели матч Еди-
ной лиги ВТБ против «Химок» в майках с 
надписью «я не дебил». Встреча, состояв-
шаяся в понедельник, 16 февраля, завер-
шилась победой подмосковного клуба в 
овертайме (94:86). «Мы требуем уваже-
ния к спортсменам со стороны журна-
листов. А также поддерживаем своего 
друга и бывшего партнера по команде 
Павла Коробкова, который был оскор-
блен в прямом эфире комментатором 
Владимиром Гомельским», – говорится 
в заявлении клуба из Нижнего Новгоро-
да. ЦСКА 5 февраля уступил греческому 
«Олимпиакосу» (76:84) в матче топ-16 
Евролиги. Комментатор Владимир Го-
мельский в одном из игровых моментов 
встречи после фола Коробкова на игроке 
команды соперника в прямом эфире по-
зволил себе оскорбительное высказыва-
ние в адрес армейца. (lenta.ru)

ПРЫЖОК НА ВСЕ 
ВРЕМЕНА

Словенский летающий лыжник Пе-
тер Превц обновил мировой рекорд по 
дальности прыжка с трамплина. Об этом 
сообщает агентство «Р-Спорт». На этапе 
Кубка мира в норвежском Викерсунде 
словенец во второй попытке показал 
результат 250 метров, что стало новым 
рекордом планеты. Предыдущее дости-
жение (246,5 метров), установленное в 
2011 году на этом же трамплине, при-
надлежало норвежцу Юхану Ремену 
Эвенсену. По сумме двух попыток Превц 
набрал 438,8 балла и завоевал золотую 
медаль, вторым стал норвежец Андерс 
Фаннемель (424,3), третьим – японец 
Нориаки Касай (395,5). Лучшим из рос-
сиян стал Дмитрий Васильев, занявший 
шестое место с результатом 371,2 балла. 
Превц стал первым в истории словенцем, 
которому покорилось такое достижение. 
22-летний спортсмен также является об-
ладателем двух наград, завоеванных на 
зимних Олимпийских играх 2014 года 
в Сочи. На его счету серебро и бронза, 
выигранные в личном первенстве на 
трамплинах различного класса. На Куб-
ке мира лыжник впервые дебютировал в 
2009 году. (lenta.ru)

МОБИЛИЗАЦИЯ 
ДЛЯ ВСЕХ

Руководство Федерации футбола 
Украины (ФФУ) отказалось оградить 
своих сотрудников и тренеров нацио-
нальной сборной от призыва в армию в 
рамках четвертой волны мобилизации. 
Об этом изданию «Сегодня.ua» сообщил 
исполняющий обязанности президента 
организации Андрей Павелко. «Каж-
дый должен прийти, зарегистрировать-
ся в военкомате и быть готовым защи-
щать родину. Ничего неординарного не 
вижу», – заявил он. Ранее отмечалось, 
что руководство ФФУ получило 89 по-
весток, которые должны быть розданы 
сотрудникам организации. В число 
мобилизованных попали как рядовые 
работники, так и тренеры сборной 
Украины: 53-летний ассистент, бывший 
футболист Александр Заваров, а также 
57-летний наставник вратарей Юрий 
Сивуха. Впоследствии Заваров отказал-
ся воевать в составе украинской армии. 
По словам бывшего игрока «Ювентуса» 
и киевского «Динамо», он не намерен 
участвовать в сражениях там, где живет 
его семья и дети. Сивуха, поигравший 
за «Динамо» и харьковский «Метал-
лист», пока не комментировал ситуа-
цию. (lenta.ru)

ХАЛК ПРОДЛИЛ 
КОНТРАКТ

Петербургский «Зенит» продлил 
контракт с бразильским нападающим 
Халком. Об этом сообщается на сайте 
футбольного клуба. Соглашение, срок 
которого истекал летом 2017 года, прод-
лено до конца сезона-2018/19. Измени-
лись ли другие условия договора игрока, 
не уточняется. «Надеюсь и дальше при-
носить радость этому великому клубу», – 
цитирует футболиста микроблог «Зени-
та» в Twitter. По данным СМИ, 28-летний 
форвард является самым высокооплачи-
ваемым игроком чемпионата России по 
футболу. Согласно информации Sports.
ru, годовой оклад Халка составляет 7 
млн евро. В эту сумму не включены пре-
мии. Халк перешел в «Зенит» из «Порту» 
в 2012 году. Сумма трансфера составила 
60 млн евро. В составе петербургского 
клуба бразилец провел 92 матча и забил 
44 гола. (lenta.ru)

«АЛАНИЯ» 
БАНКРОТ

Владикавказский футбольный 
клуб «Алания» подал в суд заявление о 
собственном банкротстве. Об этом со-
общает РИА «Новости» со ссылкой на 
арбитражный суд Северной Осетии. 
В заявлении о банкротстве, которое 
оставлено судом без движения до 3 
марта, говорится о наличии у должни-
ка имущества общей стоимостью 178,9 
млн рублей. В октябре прошлого года на 
бывшего генерального директора Алек-
сандра Стельмаха завели уголовное 
дело по обвинению в крупной растрате 
бюджетных средств на сумму 34 млн 
рублей. «Алания» в феврале 2014 года 
уведомила Футбольную национальную 
лигу (второй по силе дивизион россий-
ского футбола) о снятии с первенства 
сезона-2013/14 из-за отсутствия финан-
сирования, после чего наблюдательный 
совет «Алании» принял решение о лик-
видации клуба. Многие футболисты 
владикавказской команды перешли в 
клуб «Алания-Д», выступающий во вто-
ром дивизионе в зоне« Юг». В июне 2014 
года команду переименовали в «Ала-
нию». Команда из Владикавказа стано-
вилась чемпионом России в 1995 году, в 
1992 и 1996 годах завоевала серебряные 
медали первенства страны. (lenta.ru)

«БАРСЕЛОНА» 
ПРОДАЛА 
ТЕЛЕПРАВА  
НА $140 МЛН

Руководство «Барселоны» заключи-
ло сделку с телевизионной компанией 
Telefonica на трансляцию своих игр в 
чемпионате Испании. Об этом сообща-
ется на официальном сайте сине-грана-
товых. Сделка будет действительна весь 
следующий сезон, а с сезона-2016/17 
владение личными правами на клубные 
трансляции в Испании будет запреще-
но. Сумма соглашения, по информации 
Reuters, составила 140 млн евро. В теку-
щем сезоне «Барселона» заработала на 
продаже прав на телетрансляции при-
мерно столько же, сколько и мадридский 
«Реал». Ранее руководство английской 
премьер-лиги заключило рекордный 
контракт на трансляцию матчей турни-
ра в течение трех сезонов за 5,136 млрд 
фунтов стерлингов. (lenta.ru)

// СПОРТ

Действительно, ну кто из вас не 
знает огромного кучерявого 
детину с техникой подачи под 

названием «Роддик лайт», ударами 
вприпрыжку да страстью к не всег-
да необходимым и вынужденным, 
но неизменно эффектным полетам 
за труднодоступными мячами в го-
ризонтальной плоскости? Неваж-
но, Джокович, Надаль, Маррей или 
Федерер возьмут очередной турнир 
«Большого шлема» – организато-
ры и телевизионщики непременно 
вспомнят о Монфисе в итоговой 
нарезке самых сочных моментов 
двухнедельного марафона.

А ему, складывается ощущение, 
большего и не надо, что, конечно, 
кощунственно, если принимать во 
внимание его одаренность и потен-
циал, но это же и вызывает какое-
то неподдельное уважение. Для 
него гораздо важнее две вещи: по-
лучать удовольствие от игры, ведь, 
в противном случае, на кой черт он 
на полном серьезе посвятил тенни-
су, а не баскетболу, жизнь, и, что не 
менее важно, остаться в пылу этой 
игры хорошим человеком.

Если хорошенько порыться в го-
лове, то можно вспомнить немало 
моментов, когда Гаэль использовал 
во время матча не только всю ши-
роту корта, но и всю широту души. 
Но особенно показателен в этом 
плане момент, который произо-
шел несколько дней назад в матче 
с его полным антиподом Томашем 
Бердыхом. Чешская каланча для 
мужского тура – самая натураль-
ная язва, к которой худо-бедно, 
но привыкли. То мячик ему по-
падет в ногу, и он затаит обиду на 
всю оставшуюся жизнь, то руку 
не пожмет сопернику или судье, 
то упрется рогом и будет спорить 
до потери пульса по поводу того, 
почему, когда у него была важней-
шая вторая подача, мимо пролетел 
комар, ведь, наверное, это все под-
строено организаторами, которые 
его ни в грош не ставят.

Томаш самозабвенно бьется из 
года в год в потолок собственных 
возможностей, забыв выстроить 
потолок и у собственного эго – 
впрочем, уровень его игры и заслуг 

в любом случае не дотягивает до 
того, чтобы выкидывать подоб-
ные фокусы. Конечно, Томаш по-
стабильнее Монфиса, и в полуфи-
нал турнира в Роттердаме прошел 
именно он, но кто об этом вспом-
нит уже через неделю? Да никто. 
Вспомнят, как упал Томаш на корт, 
полежал, собираясь с силами, что-
бы подняться и продолжить игру, 
поднял глаза, а над ним уже навис 
Гаэль, протянув руку.

Опешив от такого слома шабло-
нов, Бердых лишь шлепает ладонью 
об руку Гаэлю, будто за этим тот 
и прибежал, да и получает из рук 
француза свою ракетку. Идет к зад-
ней линии и думает, видимо: «Ка-
кие странные эти французы, одна-
ко». Нет, никто тут не демонизирует 
отличного чешского игрока, как 
никто не принуждает Диего Косту 
расцеловывать защитников сопер-
ника, ведь каждый решает сам. Но 
бывают такие моменты, когда шиб-
ко думать и не нужно – кодекс по-
ведения неизменен. И этот кодекс, 
по ходу, составил один из дальних 
предков Монфиса, не иначе.

Хмурое июльское утро на Уим-
блдоне, теннисисты по узенькой 
дорожке с огромными сумками 
наперевес сосредоточенно бегут 
пощупать мячики свежими ракет-
ками да прибиться к травяному 
отскоку, царит нездоровая сосре-
доточенность и всеобщая скован-
ность – в общем, типичные первые 
дни большого турнира. Обслужи-
вающий персонал стоит по стойке 
смирно, тренеры и члены команды 
теннисистов, закинув ногу на ногу, 
сидя на лавочках, роют какие-то 
статистические выкладки, шелестя 
кипами исписанных бумажек.

И вдруг в тренировочной зоне, 
вальяжно покачиваясь, как на вол-
нах кораблик, появляется Гаэль, и 
начинается, в прямом смысле это-
го слова, карнавал. Похлопать по 
плечу охранника и спросить, не да-
вит ли облегающая форма. Собрать 
Янкович, Джоковича и Димитрова 
в кружок, затравить им анекдотыч 
и поржать от души. Склониться 
над загрустившим, задумавшимся 
журналистом и искренне начать 
узнавать, что случилось и может ли 

он помочь. Все так и было, в самом 
деле. И фирменная улыбка ко все-
му этому. И огромные Beats, болта-
ющиеся на шее, осязаемо выдают 
сочный французский рэп.

И зажил, закрутился мини-го-
родок, и вот уже Янкович бегает 
от своего тренера, словно играя в 
догонялки. И Джок с Димитровым 
дурачатся на корте, играя лишь 
свечами. И Маррей с Моресмо, 
только зашедшие в тренировоч-
ную зону, скромно улыбаются, как 
будто все понимают, видя впереди 
удаляющуюся спину француза. 
И из-за туч медленно выползает 
солнце, заливая тренировочные 
корты мягким светом, отчего те, 
расправившись, заиграли кра-
сками невозможными, сочными, 
страстными. Хотя вру, конечно, 
надо вообще благодарить лондон-
скую хмурь за то, что не хлестанул 
дождь, но с Гаэлем Монфисом ин да 
хаус стало и правда посветлее, вот 
вам крест.

Егор Иванов 
eurosport.ru

Вячеслав Селезнев 
Фото: hcamur.ru

Единственный представитель 
Казахстана в Континенталь-
ной хоккейной лиге (КХЛ) 

«Барыс» досрочно обеспечил себе 
участие в плей-офф турнира. По-
допечным Андрея Назарова для 
этого потребовалось набирать 
максимум очков в концовке выезд-
ной серии. Последним ее пунктом 
стал Хабаровск. В преддверии игр с 
«Амуром» столичный клуб уступил 
по буллитам новокузнецкому «Ме-
таллургу» на выезде, при этом по 
ходу поединка «Барыс» вел в счете. 
Произошло это в прошлую среду. А 
в пятницу подопечные Андрея На-
зарова ничего не смогли на выезде 
противопоставить лидеру Восточ-
ной конференции, новосибирской 
«Сибири». Счет 4:0 в их пользу. Это 
было третье подряд поражение 
«Барыса». К счастью, следующие 
поединки на берегах Амура позво-
лили казахстанскому клубу на ма-
жорной ноте завершить выездную 
серию и не скомкать ее. 

В воскресенье «Барыс» одержал 
результативную победу над хаба-
ровчанами. Впрочем, для дружины 
Назарова все начиналось не так ра-

дужно. В первом периоде, на 13-й 
минуте Дмитрий Тарасов вывел 
свою команду вперед. Лишь в де-
бюте второй двадцатиминутки Да-
стин Бойд восстановил равновесие 
в счете (23-я минута). Тем не менее 
игрок хозяев Александр Рязанцев в 
середине периода вновь обеспечил 
преимущество в счете «Амуру» – 
2:1. Но «Барыс» тут же сравнял его. 
Героем эпизода стал Брэндон Бо-
ченски. А до второго перерыва Тал-
гат Жайлауов вывел гостей вперед. 

Уже в третьем периоде игрок 
хозяев Евгений Орлов возродил 
интригу, оформив взятие ворот на 
46-й минуте. Однако в последние 
10 минут матча «Барысу» удалось 
вырвать победу. На 53-й минуте 
взятием ворот отметился Найджел 
Доус. А на 57-й минуте гол на свой 
счет записал Брэндон Боченски – 
5:3. 

На следующий день «Барыс» 
вновь одолел «Амур». На этот раз 
подопечные Назарова обеспечили 
себе комфортное преимущество к 
середине второго периода, однако 
все равно заставили понервничать 
своих поклонников. Начало победе 
«Барыс» положил в первом периоде. 
На 17-й минуте Константин Рома-
нов открыл счет. В дебюте второго 

периода, на 24-й минуте Олег Ква-
ша удвоил преимущество «Барыса». 
Его ассистентами выступили Ни-
кита Михайлис и Оскар Бартулис. 
А победную, как оказалось потом, 
шайбу «Барыса» забросил Николай 
Антропов. Он отличился на 35-й 
минуте, воспользовавшись пере-
дачей Романа Старченко. Заключи-
тельную двадцатиминутку хозяева 
оставили за собой и попытались до-
гнать «Барыс». Вячеслав Литовчен-
ко на 51-й минуте отквитал одну 
шайбу. А Михел Миклик за 5 секунд 
до сирены сократил отставание до 
минимума. «Амур» при этом заме-
нил вратаря на полевого игрока. На 
большее у хабаровчан времени не 
было. В итоге 3:2 в пользу астанин-
ского клуба. Впереди у «Барыса» 
три заключительных домашних 
поединка в регулярном первенстве 
КХЛ. Ближайший из них состоится 
20 февраля против новокузнецко-
го «Металлурга». Здесь у команды 
Андрея Назарова есть отличный 
шанс поквитаться с «Кузней» за 
досадное поражение, которое со-
стоялось 11 февраля. 22 февраля 
астанинцы имеют хороший повод 
отобрать очки у «Сибири». 24 чис-
ла в последний день «регулярки» 
«Барыс» примет «Торпедо» из Ниж-

него Новгорода. Единственная на 
данный момент встреча между 
этими клубами в нынешнем сезо-
не, состоявшаяся 6 февраля, закон-
чилась победой нижегородцев со 
счетом 2:1. А если брать в расчет и 
предыдущий сезон, то последнюю 
победу над нижегородским клу-
бом «Барыс» одерживал в Астане 
14 октября 2013 года. А 9 января 
уже 2014 года в Нижнем Новгороде 
случилось болезненное поражение 
астанинцев со счетом 7:2. 

Что касается серии плей-офф, 
то забегать вперед пока смысла 
нет. Только после окончания регу-
лярного первенства можно будет 
говорить о турнирных перспек-
тивах «Барыса» и пристально раз-
глядывать его соперника. Но если 
бы плей-офф начинался завтра, то 
«Барыс» бы начал с противостоя-
ния с омским «Авангардом», ко-
торый сейчас занимает четвертое 
место в Восточной конференции. 
Астанинцы находятся пока на пя-
той позиции. Одно точно можно 
сказать, что за оставшееся время 
«Барыс» уже не догонит омичей. 
Сейчас разрыв между двумя клу-
бами составляет 20 очков. У «Аван-
гарда» – 104 балла, у «Барыса» соот-
ветственно – 84.  

За себя и за того парня. 
Почему Гаэль Монфис – 
олицетворение правильного 
отношения к игре

Одну задачу решили
Хоккейный клуб «Барыс» обеспечил себе участие в плей-офф 
чемпионата КХЛ
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КАЗАХСТАН 
НА ПРЕЖНИХ 
ПОЗИЦИЯХ

Национальная сборная Казахста-
на по футболу вот уже четвертый ме-
сяц продолжает находиться на 139-м 
месте в рейтинге ФИФА. Сейчас дру-
жина Юрия Красножана располагает-
ся между сборными Гвинеи-Бисау и 
островного государства Сент-Люсия.  
Среди сборных, выступающих под 
эгидой УЕФА, казахстанцы опережают 
лишь команды Мальты, Сан-Марино и 
Андорры. А в числе сборных с постсо-
ветского пространства команда Юрия 
Красножана обходит только Туркмени-
стан и Кыргызстан. Самый впечатляю-
щий рывок по сравнению с прошлым 
месяцем совершила недавняя хозяйка 
Кубка африканских наций сборная Эк-
ваториальной Гвинеи, которая со 118-
го места перескочила на 49-ю строчку 
(+69 мест). А вот наибольший регресс 
показала команда Ливии, потерявшая 
35 позиций. Теперь ливийцы распола-
гаются на 113-м месте. Топ-10 в феврале 
выглядит следующим образом: 1. Гер-
мания. 2. Аргентина. 3. Колумбия. 4. 
Бельгия. 5. Голландия. 6. Бразилия. 7. 
Португалия. 8. Франция. 9. Уругвай. 10. 
Испания. Следующий рейтинг будет 
обнародован 12 марта. (kapital.kz)

ГОЛОВКИН 
ОТПРАВИЛСЯ  
В МОНТЕ-КАРЛО

Чемпион мира по версии WBA в ве-
совой категории до 72,6 кг Геннадий 
Головкин прибыл в Монте-Карло для 
проведения боя с британцем Марти-
ном Мюрреем. Казахстанского боксе-
ра сопровождали Том Лоффлер из K2 
Promotions и его тренер Абель Санчес.  
Соперник Головкина прибыл в Монако 
днем ранее. В послужном списке Мюр-
рея 31 бой на профессиональном ринге, 
из них он 29 выиграл, 1 свел вничью и 
1 проиграл. Единственное поражение 
32-летний британец потерпел в апре-
ле 2013 года в Буэнос-Айресе, уступив 
решением судей Серхио Мартинесу. 
За день до боя между Головкиным и 
Мюрреем, 20 февраля, в Монте-Карло 
намечено контрольное взвешивание 
боксеров. (eurosport.com)

ШАХМАТИСТЫ 
БУДУТ ЕЗДИТЬ 
МЕНЬШЕ

Федерация шахмат Казахстана про-
вела совещание по вопросам ее дея-
тельности и планам на текущий год, 
передает портал sk-sport.kz. Федерация 
сообщает, что никакого приостановле-
ния деятельности не было. Речь шла о 
переходе на режим экономии, сокраще-
ния излишних расходов и возможного 
сокращения количества выездов на со-
ревнования за рубежом. За неправиль-
ное информирование общественности 
сделано замечание сотрудникам ис-
полнительной дирекции КФШ. В про-
шлом году казахстанские шахматисты 
приняли участие в 20 турнирах в таких 
странах, как Франция, Бразилия, Гре-
ция, Норвегия, Турция, Россия, Иран, 
Узбекистан и ОАЭ. В текущем году 
планируется участие отечественных 
спортсменов в восьми турнирах между-
народного уровня в Таиланде, Греции, 
России, Узбекистане, Китае и Италии. 
Несмотря на сокращение выездов на 
зарубежные соревнования, количество 
турниров внутри страны не изменит-
ся. По линии Министерства культуры 
и спорта Республики Казахстан запла-
нированы средства на общую сумму 20 
млн тенге на организацию турниров в 
стране, а также командирование спор-
тсменов для участия в ряде междуна-
родных соревнований 2015 года. Для 
более активной работы федерации и 
участия казахстанских шахматистов в 
турнирах как внутри страны, так и за 
рубежом потребуются дополнительные 
средства. Поэтому сейчас идет работа 
со спонсорами. Федерация будет рабо-
тать в полном объеме, и все запланиро-
ванные мероприятия на 2015 год будут 
проводиться согласно утвержденному 
календарному плану. 2014 год для феде-
рации был весьма успешным. Женская 
сборная Казахстана заняла шестое ме-
сто на Всемирной шахматной олимпиа-
де (пока это лучший результат команды 
за историю независимого Казахстана). 
Кроме этого, мужская сборная победила 
в рапиде на Кубке Центральной Азии, а 
Динара Садуакасова стала чемпионкой 
мира в престижной категории до 18 лет. 
В прошлом году федерацию спонсирова-
ло АО «Самрук-Казына». (sk-sport.kz)

ОЛИМПИАДА-2022 
МОЖЕТ ПРОЙТИ В 
ДВУХ ГОРОДАХ РК

Оргкомитет «Алматы-2022» не ис-
ключает такой возможности. Прове-
дение Олимпиады-2022 в Астане не 
является невозможным, со ссылкой на 
вице-президента оргкомитета «Алма-
ты-2022» Андрея Крюкова, передает 
КазТАГ. «Когда мы говорим, что мы не 
представили в концепте Олимпийских 
игр Астану, мы не говорим, что это не-
возможно. В данном случае, повестка 
МОК-2020 позволяет делать (Олимпий-
ские игры – КазТАГ) в разных городах. 
Мы имеем возможность это сделать. 
Это не включено в заявочную книгу, но 
это возможно. Повестка МОК позволяет 
таким образом оптимизировать затра-
ты», – сказал А. Крюков на брифинге 
в понедельник. При этом он отметил, 
что подобная возможность была предо-
ставлена оргкомитетом Международ-
ному олимпийскому комитету. Как со-
общил ранее СМИ А. Крюков, в Астане 
Олимпийские игры 2022 года не будут 
проводиться. Напомним, в конце 2014 
года Нурсултан Назарбаев выразил по-
желание, чтобы часть будущих зимних 
игр прошла и в столице. Однако задей-
ствование Астаны в качестве второго 
олимпийского города потребует пере-
смотра концепции и дополнительных 
финансовых вложений. (КазТАГ)

ГРИДИН НА 
ПРОСМОТРЕ  
В «СПАРТАКЕ»

По информации Sports.kz, 27-лет-
ний казахстанский нападающий Сер-
гей Гридин проходит просмотр в клубе 
«Спартак» из Юрмалы. В составе юр-
мальского клуба Гридин провел уже 
несколько контрольных матчей, одна-
ко решение по нему тренерский штаб 
команды еще не принял. Нападающий 
известен казахстанцам по выступлени-
ям за алматинскую «Цесну», актауский 
«Каспий», «Алма-Ату», талдыкорган-
ский «Жетысу», костанайский «Тобол», 
«Астану», карагандинский «Шахтер», 
«Актобе», «Атырау» и шымкентский 
«Ордабасы». В национальной сборной 
Казахстана провел 13 игр и отметился 
2 голами.  (sports.kz)

ДИЯС ОСТАЛАСЬ 
НА МЕСТЕ

Казахстанская теннисистка Зари-
на Дияс в обновленном рейтинге оди-
ночного разряда Женской теннисной 
ассоциации (WTA) осталась на 33-й 
позиции, сообщает ИА «Новости-Казах-
стан». На данный момент Дияс является 
лучшей представительницей Казахста-
на в этом рейтинге, казахстанка Ярос-
лава Шведова, также входящая в пер-
вую сотню, опустилась с 51-го на 53-е 
место. Во второй сотне казахстанка 
Юлия Путинцева поднялась со 111-й на 
110 позицию, в пятой сотне казахстан-
ка Камила Керимбаева идет 474-й. Воз-
главляет рейтинг одиночного разряда 
американка Серена Уильямс, второй 
идет россиянка Мария Шарапова, на 
третью строку поднялась чешка Петра 
Квитова. В рейтинге парного разряда 
Шведова опустилась с 31-й на 32-ю по-
зицию, Дияс во второй сотне поднялась 
со 109-го на 107-е место, Галина Вос-
кобоева опустилась с 201-го на 203-е 
место, в третьей сотне казахстанка 
Анна Данилина потеряла шесть строк и 
стала 243-й. Возглавляют рейтинг пар-
ного разряда по-прежнему итальянки 
Сара Эррани и Роберта Винчи, третьей 
является представительница Китай-
ской Народной Республики Шуай Пенг. 
(newskaz.ru)

ОЧЕРЕДНАЯ 
НАГРАДА ТЕНА

Бронзовый призер Олимпийских 
игр в Сочи в одиночном фигурном ка-
тании представитель Казахстана Денис 
Тен завоевал «золото» на Чемпионате 
четырех континентов, который прохо-
дил в Сеуле (Южная Корея). По итогам 
прокатов короткой и произвольной 
программ Тен набрал 289,46 балла. 
«Серебро» досталось американцу Джо-
шуа Фаррису (260,01). Тройку призеров 
замкнул китаец Янь Хань (259,47). Чем-
пионат четырех континентов, в кото-
ром принимали участие фигуристы из 
Америки, Азии, Африки и Австралии с 
Океанией, завершился в воскресенье. 
(rsport.ru)

// СПОРТ

Алишер Абдулин 
Фото автора

В прошедший уик-энд на льду 
«Медеу» прошел один из эта-
пов юбилейного 50-го лично-

го чемпионата мира по спидвею. 
Для Алматы это стало поистине 
знаковым событием, ведь в послед-
ний раз город принимал соревно-
вания по спидвею 23 года назад. 
И вот, на льду легендарного катка 
опять были продемонстрированы 
высокие скорости и острая борьба. 
В первый день соревнований, в суб-
боту выступило 18 спортсменов. 
Первое место занял российский 
гонщик Дмитрий Колтаков. Вто-
рым стал австриец Франц Цорн. А 
третью ступень пьедестала занял 
еще один россиянин Дмитрий Хо-
мицевич. Казахстанцы Владимир 
Чеблоков и Павел Некрасов заняли 
шестнадцатое и семнадцатое ме-
ста. Стоит отметить, что первый 
день алматинского этапа прошел в 
темное время суток при свете про-
жекторов. Тем не менее трибуны 
«Медеу» оказались заполнены едва 
ли не под завязку. Зрители наблю-
дали бескомпромиссную борьбу, 
а в одном из заездов при скорости 
более 100 км/ч случилось стол-

кновение двух австрийских гон-
щиков, Франца Цорна и Харальда 
Симона. Третьим участником ава-
рийного эпизода мог стать немец 
Ханс Вебер. Однако спортсмен из 
Германии, уходя от столкновения  
с австрийцами, врезался в ограж-
дение. 

Соревнования во второй день 
начались с двухчасовой задерж-
кой. Всему виной стала аномаль-

но теплая погода, сказавшаяся на 
свойствах льда. Несмотря на это, 
несколько тысяч зрителей дожда-
лись старта гонок. А многочислен-
ные представители СМИ в это вре-
мя имели возможность заглянуть в 
подтрибунное помещение, где тех-
ники готовили мотоциклы к гонке, 
а сами спортсмены находились в 
ожидании старта. Стоит отметить, 
что транспортные средства вполне 

впечатлили незнакомых с этим ви-
дом спорта людей. Длинные шипы 
на колесах, а также защитные ком-
бинезоны спортсменов имели вну-
шительный и грозный вид.

В итоге после оборудования 
трассы по всем требованиям без-
опасности гонка началась. Мяг-
кий лед позволил гонщикам раз-
вивать более высокие скорости. В 
течение дня состоялось 20 заездов. 
Впрочем, от проведения полуфи-
нальных и финальных заездов по 
соображениям безопасности было 
решено отказаться. Победитель и 
призеры выявились по результатам 
пяти серий заездов. Весь пьедестал 
почета заняли россияне. Первым 
стал Даниил Иванов, второе место 
у Дмитрия Колтакова, а третью 
позицию завоевал Дмитрий Хоми-
цевич. Казахстанский гонщик Вла-
димир Чеблоков занял 16-е место. 
Еще два наших спортсмена Павел 
Некрасов и Денис Слепухин рас-
положились на предпоследнем и 
последнем местах (18 и 19 соответ-
ственно).  

Заключительные два этапа 
состоятся в марте. 7 и 8 числа в 
голландском Эссене. А 14 и 15 
марта гонки пройдут в Германии 
(Инцелль). 

Осторожное начало плей-офф
В Лиге чемпионов были сыграны первые матчи 1/8 финала

Она – мужчина
В США женщине предложили подраться  
с сильным полом

Спидвей вернулся  
на лед «Медеу»
Соревнования по этому виду спорта не проводились в Алматы 23 года

Данияр Балахметов 

В ночь со вторника на среду 
двумя матчами во Львове и 
Париже возобновился розы-

грыш Лиги чемпионов 2014/15. В 
первых матчах 1/8 финала донец-
кий «Шахтер» играл дома с грозной 
«Баварией», а «Пари Сен-Жермен» 
встречался с «Челси». Уже в ночь на 
четверг прошли еще два поедин-
ка. Швейцарский «Базель» на сво-
ем поле принимал португальский 
«Порту», а немецкий «Шальке» 
встречался дома с мадридским «Ре-
алом». Эти поединки из-за своего 
позднего окончания в обзор не по-
пали.

1/8 финала

«ПСЖ» – «Челси» – 1:1
Голы: Иванович, 36 – 0:1, Кавани, 
54 – 1:1

Парижане с первых минут орга-
низовали стартовый натиск на 
владения «аристократов». «Чел-
си», впрочем, оправился быстро от 
произошедшего и по ходу старто-
вого отрезка поединка выдержал 
предложенный парижанами темп. 
Правда, самим что-то внятное соз-
дать у противоположных ворот им 
не удавалось. А свой голкипер Тибо 
Куртуа в нескольких эпизодах от-
кровенно выручил «синих» от не-
минуемого гола. Сначала бельгиец 
справился с выстрелом Блеза Ма-

тюйди, а затем и с ударом Златана 
Ибрагимовича. А на 33-й минуте 
Куртуа парировал коварный удар 
Эдисона Кавани в ближний угол. 
Потом сработало классическое 
футбольное правило, когда не за-
биваешь сам, то забивают тебе. На 
36-й минуте игроки «Челси» орга-
низовали взятие ворот. Примеча-
тельно, что в голевой атаке поуча-
ствовали защитники лондонцев. 
После розыгрыша стандарта каза-
лось, что парижане вынесли мяч 
из своих владений, однако Джон 
Терри подобрал его на фланге и 

прострелил в центр штрафной, где 
Гари Кэхилл  элегантно в касание 
пяткой перевел мяч на Бранислава 
Ивановича, который на втором эта-
же переиграл всех, включая своего 
бывшего одноклубника Давида Лу-
иза и итальянского вратаря хозяев 
Сальваторе Сиригу. 

Игроки «ПСЖ» сумели оты-
граться во втором тайме. На 54-й 
минуте навес Блеза Матюйди в гол 
преобразовал Эдисон Кавани. При-
чем уругваец расстреливал ворота 
Тибо Куртуа, находясь в гордом 
одиночестве. В дальнейшем счет не 

изменился. Ответный матч прой-
дет в Лондоне 11 марта. 

«Шахтер» Донецк  
– «Бавария» – 0:0

Донецкий клуб, вынужденный 
проводить свои домашние по-
единки во Львове, начал встречу с 
«Баварией» достаточно уверенно, 
хотя и позволил на первой мину-
те нанести Рафинье удар в створ 
ворот. В дальнейшем мюнхенцы 
получили небольшое преимуще-
ство, однако развить его во что-
то осязаемое не могли. Оборона 
«горняков» действовала спокойно 
и без ошибок. Привычно на своем 
фланге играл Арьен Роббен, одна-
ко КПД голландца был нулевым. 
«Бавария» сумела создать лишь 
считанное количество моментов, 
которые ничем не увенчались. Бо-
лее того, во второй половине по-
единка, на 65-й минуте испанский 
хавбек «Баварии» Хаби Алонсо во 
второй раз был наказан своим со-
отечественником Альберто Унди-
ано Мальенко желтой карточкой 
и был изгнан с поля. Для Алонсо 
этот поединок, к слову, был сотым 
в еврокубках. 

«Горняки», оказавшись в боль-
шинстве, все же не сумели дожать 
«Баварию», впрочем, неплохо уже и 
то, что они сохранили свои ворота 
в неприкосновенности. 

Ответный матч будет сыгран 11 
марта в Мюнхене.

Президент Абсолютного бой-
цовского чемпионата (UFC) 
Дана Уайт сделал предложе-

ние главной звезде женского диви-
зиона 28-летней Ронде Роузи драть-
ся с мужчинами. Заявление носило 
шутливый характер, но для него 
есть вполне серьезные основания: 
в своей весовой категории амери-
канка не знает равных. Роузи одер-
жала десять уверенных побед под-
ряд, удерживает звание чемпионки 
в категории до 61 килограмма и не 
собирается останавливаться на до-
стигнутом.

В очередной раз она защити-
ла свой титул летом 2014 года на 
шоу UFC 175. Поединок с канадкой 
Алексис Дэвис продлился считаные 
мгновения. Уже на 16-й секунде 
первого раунда Ронда применила 
бросок из любимого дзюдо, а за-
тем отправила соперницу в нокаут. 
Реакция на молниеносную победу 
была соответствующей: успехом 
Роузи восхищались даже бойцы из 
мужского дивизиона.

За свою карьеру спортсменка не 
проиграла ни одного боя, а достой-
ных претенденток на ухудшение ее 
статистики становится все меньше. 
По большому счету, осталась лишь 
одна – второй номер рейтинга бой-
цов легчайшего веса, специалистка 
по бразильскому джиу-джитсу Кэт 
Зингано. С ней Роузи будет драться 
28 февраля, после чего либо станет 
абсолютной королевой UFC, либо 
потеряет титулы, что очень мало-
вероятно: победа Ронды оценива-
ется коэффициентами в районе 
1,1. Может, ей действительно пере-
браться к мужчинам?

Аргументы «за»
Ронда – единственная женщи-
на-боец, регулярно собирающая 
аншлаги. «Перемена пола» много-
кратно повысит интерес публики 
не только к ее персоне, но и вообще 
к единоборствам как виду спорта. 
Не секрет, у боевых искусств в ос-
новном мужская аудитория. Появ-
ление в октагоне (восьмиугольном 
ринге) Роузи на пару с коллегой 
сильного пола привлечет в UFC 
массу болельщиц, а спортивные 
залы наверняка пополнятся жела-
ющими походить на чемпионку.

Женский дивизион определен-
но вздохнет с облегчением и обре-
тет здоровую конкуренцию. Роу-
зи – подобие Владимира Кличко в 
боксе. Она крушит соперниц одну 
за другой и неумолимо забирает 
себе титулы, награды и почетные 
звания. Роузи побила практически 
всех, а кое-кого, например чемпи-
онку мира по версии Strikeforce 
Мишу Тейт, даже дважды, причем 
одним и тем же болевым приемом. 
Сама Ронда шутит, что этому эле-
менту ее научила мама, когда бу-
дила по утрам.

Руководство же UFC прекратит 
поиск новых бойцов в женский 
чемпионат. Чтобы пополнить ряды 
претенденток, Дане Уайту и ком-
пании пришлось специально вер-
бовать под крыло своей организа-
ции бразильянку Бете Коррейю, 
обещавшую нокаутировать Роузи 
в первом раунде, а также бывшую 
чемпионку мира по боксу Холли 
Холм. Первая пока не добилась ти-
тульного поединка против чемпи-
онки, а вторая дебютирует в UFC 

только 28 февраля, на том же шоу, 
где Ронда будет биться с Зингано.

Аргументы «против»
UFC – официальная организация, 
где стараются соблюдать прин-
ципы справедливой и честной 
борьбы. Поэтому Атлетическая ко-
миссия – государственный орган, 
регулирующий проведение в США 
различных единоборств, – вряд ли 
санкционирует «гибридный» бой. 
Роузи, скорее всего, не потянет по-
единок против подготовленного 
соперника мужского пола в анало-

гичной весовой категории, просто 
потому что мужчина от природы 
обладает большей мышечной мас-
сой. А выставлять в октагон необ-
ученного и заведомо более слабого 
бойца против девушки-профессио-
нала – столь же неспортивно.

Подобный бой, проводящий-
ся на высоком уровне, привлечет 
большое внимание как сторонни-
ков равноправия полов, так и его 
противников. Тут уже самим орга-
низаторам придется туго: любое 
неверное действие способно нане-
сти непоправимый урон престижу 
промоутеров, самих бойцов и во-
обще вида спорта. Возьмет ли кто-
то на себя такой риск – большой 
вопрос.

А каково будет потенциальным 
соперникам Роузи? Проиграть бой-
цу из женского дивизиона – клеймо 
на всю карьеру, поэтому в гипоте-
тическом поединке с Рондой муж-
чины наверняка станут выклады-
ваться на полную катушку, лишь 
бы не уступить. А это чревато тяже-
лыми травмами.

Самым вероятным соперником 
Роузи на данный момент считается 
действующий чемпион UFC в лег-
чайшем весе 29-летний Ти Джей 
Диллашоу. Он профессионал с 2010 
года, одержал в октагоне 11 побед 
при двух поражениях и на перспек-
тиву поединка с девушкой пока ре-
агирует лишь заливистым смехом.

Впрочем, даже если громкого 
события не случится, самой Ронде 
вряд ли придется скучать. Заслу-
женная потом и кровью слава, а 
также образ плохой девчонки от-
крыли ей дорогу в Голливуд. Роу-
зи уже снялась в роли вышибалы 
в третьей части франшизы «Не-
удержимые». На очереди еще один 
эпизод – в «Форсаже 7», премьера 
которого намечена на апрель 2015 
года. Без внимания своих поклон-
ников спортсменка в любом случае 
не останется.

Виктор Цаплин 
lenta.ru
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Вочередной раз радиостанция Love Radio Kazakhstan порадовала 
своих слушателей ярким и запоминающимся шоу. В прошедшее 
воскресенье состоялось Big Love Show 2015. Концерт, 

продолжавшийся несколько часов, не оставил равнодушным никого.  
Для алматинской публики, собравшейся на трибунах в фан-зоне Дворца 
спорта имени Балуана Шолака, выступала группа MBAND, победившая  
в конкурсе «Хочу к Меладзе». Не на шутку завел своих поклонников  
Егор Крид. А завершил концерт культовый рэпер DMX.

Big Love Show 2015
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На люксовый кроссовер Volvo XC90 уже 
поступило более 16 тысяч оплаченных аван-
сом заявок. И это при том, что автомобили 
де-факто еще не поступили в салоны ди-
леров. Такие цифры опубликовала пресс-
служба Volvo. Президент и председатель со-
вета директоров шведской компании Хакан 
Самуэльссон, комментируя информацию, зая-
вил, что она лишний раз подтверждает то, что 
новинка действительно нравится покупате-
лям. Глава Volvo также заострил внимание на 
том, что XC90 является началом масштабного 
обновления модельного ряда, которое 
произойдет в течение ближайших лет. Первые 
обзоры и тесты XC90 дают положительные 
оценки новой машине. Это, конечно, далеко 
не спортивный автомобиль, но чрезвычайно 
комфортный, в высшей степени безопасный, 
рассчитанный на дальнейшее развитие 
«умной» транспортной инфраструктуры и, 
вместе с тем, имеющий весьма самобытный и 
современный облик.

TOYOTA ОБНОВИЛА 
СЕМЕЙСТВО AVENSIS

Компания опубликовала фото 
посвежевших седана и универсала Avensis, но 
технических деталей не сообщила. Японский 
автоконцерн представил первые официаль-
ные фото обновленного Avensis в кузове седан 
и универсал до их мирового дебюта в Женеве. 
Модель получила другие бамперы и новую 
оптику. В Toyota обещают некоторые измене-
ния и внутри салона. Внешность автомобиля 
разрабатывалась фирменной дизайн-студией 
во Франции. Сборка же готовых машин пла-
нируется в британском Дербишире. Техниче-
ские характеристики авто держатся в секре-
те. Предположительно, обновленный Avensis 
получит новые моторы с высокой топливной 
эффективностью. Речь идет об агрегатах объе-
мом 1,0 и 1,3 литра, которые могут похвастать 
высокой экономичностью. О том, как измени-
лись показатели мощности, производитель не 
сообщает. Ожидается, что европейские про-
дажи модели стартуют летом нынешнего года.

ВЫХЛОП ЦЕНОЙ  
В AUDI

Альтернативная система выпуска для 
Bugatti Veyron Grand Sport Vitesse, разработан-
ная ателье QuickSilver, стоит не менее 35-40 
тыс. евро. Вряд ли гиперкар нуждается в ка-
кой-либо серьезной технической доработке, 
но его владельцы будут всегда не против вы-
делиться даже среди крайне немногочислен-
ных себе подобных. И чем плоха для этого 
новая выхлопная система, изготовленная 
полностью из титана? Которая, по словам ее 
авторов, превращает обычный звук мотора в 
«брутальный». В QuickSilver Exhaust Systems 
не указывают стоимость своей последней 
разработки. Однако с учетом того, что их 
прежнее, аналогичное по назначению детище 
для базового Veyron с 1001-сильным мото-
ром предлагалось клиентам за 35 000 евро, 
то цена выхлопа для 1200-сильного Vitesse 
будет никак не меньше. А то, скорее всего, и 
дороже. Справки ради можно упомянуть, что 
в Германии стоимость седана Audi A6 начина-
ется с отметки в 38 000 евро, а за BMW 3 серии 
попросят всего 29 650 евро. 

В АЛМАТЫ «КРУТЫХ» 
НОМЕРОВ ПРОДАНО 
НА 91 МЛН ТЕНГЕ

Алматинские водители предпочитают 
приобретать такие серии как «007», «001» и 
«777». С начала года 267 красивых номеров 
купили алматинцы. Горожане предпочитают 
серию «001», «777» или «007». Общая сумма 
от продажи «крутых» госномеров достигла 
свыше 91 млн тенге. «Сейчас же раскупаются 
такие номера как «777», с начала года – 43 еди-
ницы, на втором месте – «222», 36 единиц, а 
популярной остается также «555» – 27 единиц, 
«001» – 16 единиц и т. д., также, к примеру, 
можно отметить, что цена на номер «001» по 
законодательству составляет 451 тысячу тен-
ге», – рассказала руководитель пресс-службы 
ДВД Алматы Салтанат Азирбек.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Андрей Макаров

Как уже принято из года в год, середина февраля и начало марта – значимое время 
для всех автопроизводителей. Так, Женева заведет свои «моторы» совсем скоро, а 
именно с 3 марта к «осмотру» будут представлены примерно 150 мировых премьер, 

а вот Чикаго радует уже с прошлой недели. В рамках Chicago Auto Show состоялось около 
полусотни дебютов, включая ряд мировых премьер. Чикагский автосалон – крупнейшее 
автошоу Северной Америки, проводимое с 1901 года. О некоторых представленных авто-
мобилях и пойдет речь.

Honda Pilot
Третье поколение внедорожника получило более утонченный внешний вид по сравне-
нию с нынешней версией, восьмиместный салон, новый дизайн и опции. Автомобиль 
отличают новая хромированная решетка радиатора и более низкое расположение про-
тивотуманных фар, которые значительно меньше установленных на текущем Pilot. Оп-
ционально для SUV доступен третий ряд сидений, на котором в отличие от конкурентов 
могут поместиться трое взрослых. В длину автомобиль вырос почти на 9 см, при этом 
стал легче на 136 кг. Для пассажиров третьего ряда появилось 6,3 см дополнительного 
пространства, а в высоту добавилось 2,5 см.

Самая дорогая версия кроссовера получит опции, которых никогда прежде не было на 
Honda Pilot. Например, панорамную крышу, передние сиденья с вентиляцией, подогрев 
задних кресел и руля. Новый SUV оснастили 3,5-литровым V6 последнего поколения. Мо-
тор работает в паре либо с 6-ступенчатой, либо с 9-ступенчатой АКП.

Продажи начнутся уже с лета 2015 года.

Acura RDX
Японская марка Acura презентовала обновленную версию кроссовера RDX, построенно-
го на той же платформе, что и Honda CR-V. Помимо модернизированной внешности, мар-
ка получила доработанный мотор, перенастраиваемую подвеску и расширенный список 
доступного оборудования. Кроме того, обновлен экстерьер: решетки, оптика и бампер. 
В интерьере появилась новая мультимедийная система, а также ряд недоступных ранее 
опций, таких как двойной дисплей мультимедийной системы и вентиляция задних си-
дений.

Кроссовер получил обновленный 3,5-литровый бензиновый мотор V6 с системой от-
ключения половины цилиндров. Мощность двигателя увеличена с 277 до 300 л.с., расход 
удалось снизить.

Старт продаж намечен на лето 2015 года.

Hyundai Elantra GT
Компания Hyundai на автосалоне в Чикаго представила обновленный хетчбэк Hyundai 
Elantra GT. Отличается автомобиль от предшественника радиаторной решеткой с го-
ризонтальными хромированными полосками, бамперами и оптикой, а также новыми 
17-дюймовыми колесными дисками. В салоне появился новый 7-дюймовый тачскрин с 
навигационной системой. Кроме того, авто теперь можно заказать с камерой заднего 
вида. 

Под капотом находится двухлитровый 4-цилиндровый мотор мощностью 175 л.с. и 
208 Нм, с ним в паре работает 6-ступенчатая «механика» или 6-диапазонный «автомат» с 
функцией ручного переключения передач SHIFTRONIC.

Уже с весны 2015 года можно будет приобрести данный автомобиль.

KIA RIO Sedan
Обновленный хетчбэк для Европы и США дебютировал еще в прошлом году на автосало-
не в Париже, в Чикаго компания показала модель в кузове седан. Модель сменила дизайн 
решетки радиатора, оформление противотуманных фар, форму нижней части переднего 
бампера и расположение светоотражателей на заднем бампере. 

Внутри появилась другая центральная консоль, а сами материалы отделки стали луч-
ше. Использованы новые отделочные материалы и дополнительная шумо- и виброизо-
ляция. Под капотом моделей можно найти 1,6-литровый четырехцилиндровый «атмос-
ферник», развивающий 140 л.с. и 167 Нм максимального крутящего момента при 4850 
оборотах в минуту. В паре с мотором работает 6-ступенчатый «автомат», а на седане – 
6-ступенчатая «механика».

Продажи начнутся в первом квартале 2015 года.

Toyota Avalon
Toyota представила на автосалоне обновленную версию большого седана Avalon. Об-

новление отразилось на двусоставной решетке радиатора, узких фарах головного света 
со светодиодными включениями и новыми секциями поворотников вместо дневных хо-
довых огней. 

Для салона предлагается новая обивка сидений с контрастной прострочкой. В ком-
плектациях XLE и XLE Plus получил новые 17-дюймовые легкосплавные диски, информа-
ционно-развлекательную систему Entune Audio Plus с 7-дюймовым дисплеем и внутрен-
ней отделкой под дерево. XLE Premium дополнительно получила беспроводную зарядку 
смартфона и навигацию. Avalon Touring отличают спортивное оформление, светодиод-
ная оптика и 18-дюймовые колесные диски.

Моторная гамма осталась прежней: 3,5-литровый 272-сильный V6 и гибридная уста-
новка, состоящая из 2,5-литровой 156-сильной четверки и 141-сильного электромотора.

Hyundai Veloster Rally Edition
Компания Hyundai привезла на автосалон хетчбэк Hyundai Veloster 2016 модельного года 
и его специальную версию Veloster Rally Edition. Новинка получит слегка модернизиро-
ванную внешность с новым капотом, темно-серой окантовкой решетки радиатора и но-
выми 17-дюймовыми колесными дисками. 

Для салона предлагается новая черная обивка сидений с желтыми акцентами, инфор-
мационно-развлекательная система с HD Radio, голосовым управлением Siri Eyes Free и 
программой Sirius XM Travel Link.

Под капотом 1,6-литровый турбированный бензиновый агрегат мощностью 201 л.с., 
максимальным крутящим моментом 265 Нм и работающий в паре с 6-ступенчатой «ме-
ханикой». Автомобиль получил перенастроенную подвеску с более жесткими пружина-
ми амортизатора и стабилизатор поперечной устойчивости повышенной жесткости.

Продажи начнутся летом этого года.
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